
На минувшей неделе в Тушинской
городской детской больнице со-
стоялось заседание городской ко-

миссии, где подводились итоги первого
этапа конкурса «Московский дворик -
2007». Провел его начальник Объедине-
ния административно-технических ин-
спекций (ОАТИ) г. Москвы Харис Ножи-
пов, возглавляющий конкурсную ко-
миссию. Место проведения заседания
выбрано не случайно: больница - фи-
нальный объект городского конкурса по
благоустройству.

Территория больничного комплекса

площадью 12,5 гектара сейчас напоми-
нает одну большую строительную пло-
щадку. Работы по благоустройству идут
по всему фронту: ровными рядами
вдоль дорог и тротуаров выстраивается
бордюрный камень, в основание буду-
щих дорожек засыпается гравий, пол-
ным ходом идет ремонт фасадов боль-
ничных корпусов. Обходя территорию,
видишь таблички с названиями столич-
ных округов, каждый из которых благо-
устраивает свой участок.

В штабе по проведению работ собра-
лись члены городской конкурсной ко-

миссии, представляющие все округа
столицы. Вначале были рассмотрены
итоги первого этапа конкурса «Москов-
ский дворик-2007», который завершил-
ся 30 мая.

Первый заместитель начальника 
ОАТИ Дмитрий Семенов привел такие
данные: в двенадцати конкурсных но-
минациях в общей сложности участво-
вали 26 тыс. дворников и 21 тыс. дворо-
вая территория различного предназна-
чения, 700 микрорайонов столицы.

РУДНЕВО ОСТАНЕТСЯ ЧИСТЫМ. Мусорос-
жигательный завод № 4 в промзоне Руднево
увеличит производственную мощность в два
раза, сообщил в среду, 20 июня, префект Во-
сточного административного округа столи-
цы Николай Евтихиев. Он отметил, что Руд-
невский мусоросжигательный завод меняет
технологию. Он увеличит свою нынешнюю
мощность - 250 тысяч тонн ТБО в год - в два
раза, но при этом останется экологически
безопасным предприятием.

На базе завода впервые в Москве была ре-
ализована современная технология термиче-
ского обезвреживания отходов в топках с вих-
ревым кипящим слоем инертного материала.

ЭКРАНОПЛАН ТАЩИЛИ НА БУКСИРЕ. Уни-
кальный экраноплан доставлен по Волге в
Москву во вторник, 26 июня, для установки в
музее истории ВМФ России, сообщил пре-
фект Северо-Западного округа столицы Вик-
тор Козлов. В 10.00 началась швартовка эк-
раноплана к подводной лодке Б-396 у берега
Химкинского водохранилища в Северном Ту-
шине. Подводная лодка - часть музея исто-
рии ВМФ. Экраноплан «Орленок» доставлен
с помощью буксира из Каспийска. Он транс-
портировался в разобранном состоянии, по-
скольку широкое крыло не проходило по га-
баритам по Волге.

ГМО - ПОД КОНТРОЛЬ. В июле в Москве
начнут работу 16 лабораторий, которые поз-
волят проверять продукты питания на содер-
жание в них генно-модифицированных орга-
низмов (ГМО), сообщила в понедельник, 25
июля, глава комиссии Мосгордумы по здра-
воохранению и охране общественного здо-
ровья Людмила Стебенкова. Любой москвич,
как она отметила, если сомневается, содер-
жится ли в купленном продукте ГМО, сможет
его принести в лабораторию и бесплатно
проверить на содержание трансгенов.

Яуза, наша речка-невеличка, тем не
менее играет в жизни москвичей
значительную роль. Например, для

жителей Басманного района, который по-
делен Яузой надвое. Симпатичные горба-
тые мостики, равномерно перекинутые
через речку на всем ее протяжении в чер-
те Москвы, - очень важные связующие
ниточки ее берегов.

Один из них соединяет Семеновскую и
Рубцовскую набережные. Район очень
оживленный: с одной стороны - плотный
жилой массив, стадион «Металлург», с
другой - несколько школ и МГТУ им. Ба-
умана.

Чтобы пересечь речку, нужно дважды
пересечь проезжую часть набережных -
при подходе к мосту и спустившись с не-
го. Движение здесь регулируется свето-
форами.

В последнее время то с одной стороны
моста, то с другой, а то и с обеих одно-
временно светофоры не работают. За
считанные минуты обстановка на берегах
накаляется до самого высокого градуса:
перед нескончаемым потоком машин
скапливаются целые толпы пешеходов.
«Зебра» на проезжей части для подавля-
ющего большинства наших водителей
ничего не значит, а степень их вежливо-
сти и предупредительности обратно про-
порциональна крутизне «тачки». 

Гудящий железный поток можно при-
остановить единственным, наверное,
способом. Кто-нибудь, самый отчаяв-
шийся или особо опаздывающий, броса-
ется на проезжую часть, отчаянно разма-
хивая руками. Тогда десяток-другой са-
мых смелых имеют шанс перебежать
вслед за лидером перед нехотя притор-
мозившим автомобильным стадом. Глав-
ное, чтобы цепочка была поплотнее: ес-
ли кто-то чуть замешкался, то коридор
моментально захлопывается. А участво-
вать в этом экстремальном забеге при-
ходится и старикам, и младшим школь-
никам.

Светофоры не работают по разным
причинам. Бывают и технические непо-
ладки, бывает, что прикладывают руки и
пьяные отморозки, швыряющие камни в
разноцветные стекляшки.

У меня другой вопрос. Почему при воз-
никновении подобного форс-мажора ма-
шину ГИБДД или хотя бы гаишника с по-
лосатым жезлом приходится ждать часа-
ми. В нескольких же сотнях метров от
хронически неблагополучного перехода
страж дорожного порядка позевывает ка-
ждый день с раннего утра. Там, правда,
поток с набережной вливается в третье
кольцо. Место «грибное»?..

СТОЯНИЕ У ЯУЗЫ
Татьяна
АФОНИНА,
читательница
«МС»

Галина ХОВАНСКАЯ,
депутат Государственной думы
РФ:

- Отношения не могут развиваться
нормально, поскольку ряд вопросов не
урегулирован жилищным и процессу-
альным законодательством. В частно-
сти, нужны законы, которые защища-
ли бы и собственников жилья в лице
ТСЖ, и управляющие компании, четко
разграничивая права тех и других. А
пока этого нет, конфликт интересов
неизбежен.

Анатолий ИВАНОВ,
председатель правления ТСЖ
«Чертаново-17»:

- Отношения складываются слож-
ные, запутанные. По очень простой
причине: интересы товарищества часто
входят в противоречие с интересами
ДЕЗа – «двуликого Януса», выступаю-
щего и как государственное учрежде-
ние, и как коммерческая структура.

Максим ШЕВЧЕНКО,
управляющий ТСЖ «Романов, 5»,
ЦАО:

- В принципе, отношения с ДЕЗом

у нас нормальные. Здесь надо иметь
в виду, что все вопросы, связанные с
управлением и обслуживанием дома,
мы решаем самостоятельно. Но ино-
гда в качестве балансодержателей
здания нас приглашают на совеща-
ния, например, по вопросам подго-
товки к зиме.

Семен БАГДАСАРОВ,
председатель правления и
управляющий ТСЖ «Эксклюзив»:

- Мы самостоятельно управляем до-
мом, а потому сами ведем дела с по-
ставщиками ресурсов и услуг. Однако
есть вопросы, по которым мы все-таки
контактируем с ДЕЗом. Паспортный
стол при дирекции выдает выписки из
домовой книги нашим жильцам. В
ЕИРЦ раз в квартал мы берем списки
зарегистрированных лиц.

Александр КАПРАНОВ,
управляющий ТСЖ «Зеленоград-
ский проект-2000»:

- Наше товарищество никогда от
ДЕЗа не зависело, и своим хозяйством

мы управляем сами. Всех сотрудников,
от бухгалтера до дворников, правление
ТСЖ самостоятельно приняло на рабо-
ту, с которой они успешно справляют-
ся. Во всяком случае, наш главный ин-
женер награжден грамотой префекта
за высокие производственные дости-
жения. Довольны не только власти, но
и в первую очередь мы, жильцы. 

Ольга ЛОБАЧЕВА,
ответственный секретарь
административной комиссии
управы Гагаринского района:

- В нашем районе одиннадцать ТСЖ.
Четыре из них были организованы в
муниципальных домах (остальные ли-
бо в новостройках, либо переоформ-
лены из ЖСК). И именно эти четыре
ТСЖ доверили обслуживать дом ДЕЗу.
Это неудивительно – люди пока боятся
переходить под частные компании,
ведь у тех нет достаточного опыта.

Дмитрий ГОРДЕЕВ,
ведущий юрисконсульт института
«Фонд экономики города»:

- ТСЖ становится настоящим хозяи-
ном дома. ДЕЗ, даже в сегодняшнем
виде, обязан подчиняться контролю

представителей товарищества собст-
венников. И все же ТСЖ для управле-
ния и эксплуатации дома должно при-
влекать профессионально подготов-
ленных людей. Нельзя экономить на
будущем дома.

Анатолий ПОЛЯКОВ,
председатель комитета
самоуправления «Чертаново
Западное», старший по дому:

- Насели мы как-то на ДЕЗ: сделайте
ремонт в подъезде. Сделали, но как?
Подрядчики, которых нанял ДЕЗ, смету
нам не показали, график ремонта - то-
же. В результате - грязь, ужасное каче-
ство работы. 

Владимир АЛАСЕРДОВ,
директор ДЕЗ района
Красносельский:

- Если говорить о уже создавшихся
ТСЖ, то они самостоятельны, незави-
симы и сами управляют домом. Но
процесс создания товарищества, даже
если за дело берутся люди инициатив-
ные, не слишком быстрый. И пока до-
кументы остаются недооформленны-
ми, мы продолжаем полностью обслу-
живать этот дом.
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ВСЕ БТИ РАБОТАЮТ 
ШЕСТЬ ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ - 
ВОТ ПОЧЕМУ ОЧЕРЕДИ 
ЗДЕСЬ СТАЛИ МЕНЬШЕ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (226), 27 июня - 3 июля 2007

-МосгорБТИ недавно отметило
свое 80-летие. Позвольте, Але-
ксандр Дмитриевич, поздра-

вить с юбилеем. С какими итогами при-
шли к нему?

- Десять лет назад у нас работало по-
рядка 650 сотрудников. Наших организа-
ций - бюро технической инвентаризации
- не было в Центральном округе, на севе-
ро-востоке и севере столицы БТИ рабо-
тали в неприспособленных помещениях,
зеленоградское бюро размещалось в ма-
ленькой квартирке. Материальная база -
всего 45 компьютеров, которые исполь-
зовались как пишущие машинки. Сейчас,
спасибо правительству города, у нас
очень хорошие помещения в САО и ЮАО,
скоро получим такие же в Восточном ок-
руге, планируем расширяться и в Юго-
Западном округе. У нас сейчас порядка
1100-1200 сотрудников - рост практиче-
ски в два раза. Около 700 компьютеров
на площадках завязаны в единую ло-
кальную сеть с выходом на центральный
сервер БТИ. Одним словом, выросли и по
качеству.

- Вопрос от наших читателей: БТИ изда-
ет «Краткие справочники по жилым и не-
жилым строениям», где их можно приоб-
рести? Какая конкретно информация в
них содержится?

- Информация, необходимая в основ-
ном для структур управления. В этих
знаменитых «Справочниках», не регла-
ментированных ни одним документом,
который обязывал бы нас его издавать,
собранную у нас информацию мы про-
сто попытались классифицировать. И
она оказалась востребованной. Если ко-
ротко, то в «Справочнике» представлена
достаточно полная картина по характе-
ристикам всех зданий, которыми распо-
лагает город, – количеству нежилых по-
мещений и их назначению, количеству
жилых помещений и коэффициенту из-
носа зданий и так далее.

Жителю такой справочник ничем не
может быть полезен. Например, зачем
ему данные о том, сколько крыш в городе,
округе или районе? Или о том, сколько у
нас домов? Что еще там может быть? Све-
дения по годам постройки зданий, по
этажности... А вот для ДЕЗов, районных
управ, других органов управления это по-
лезная информация. Например, сколько
закладывать денег в ремонт по коэффи-
циенту износа – «Справочник» дает точ-
ную подсказку по такому вопросу, как и
по многим другим, важным для задач уп-
равления.

- Процедура оплаты услуг в БТИ до-
вольно неудобна: делаешь заказ, потом
бежишь оплачивать его в банк, затем воз-
вращаешься в БТИ для решения всех по-
следующих вопросов... А почему бы БТИ
не открыть свои кассы для расчета за ус-
луги прямо на месте?

- Было время, когда мы взимали день-
ги с заказчиков именно на месте. Но от
этой практики отказались, чтобы значи-
тельные суммы наличных не скаплива-
лись в отделениях, не вводили в искуше-
ние криминал. У нас же там одни женщи-
ны работают. Мы пошли по другому пути:
только безналичный расчет - либо через
Сберегательный банк (у нас с ним дого-
вор), либо через бухгалтерию, с одного
счета на другой.

Да, схема не очень удобна. Мы сами это
понимаем. Поэтому хотим ее усовершен-
ствовать: в ближайшем будущем размес-
тим в своих отделениях автоматизирован-
ные терминалы Сбербанка. Это было бы
удобно всем - и жителям, и организациям,
которые к нам обращаются.

- А сроки выполнения ваших услуг ка-
кими-то документами регламентирова-
ны? И почему упразднены срочные услу-
ги за дополнительную плату – они ведь
были?

- Были. И плохо, что были. Разве это
справедливо: у кого денег много – тому
услуга без очереди, а тех, кто неимущие
(пенсионеры, например, к нам часто обра-
щаются), автоматически всякий раз ото-
двигать во вторую, третью, а то и четвер-
тую очередь? На мой взгляд, неправиль-
но. Равные удобства должны иметь все. К
этому мы и стремимся. Когда расширяем
свои территории, в первую очередь рас-
ширяем зону приема. В течение недели,
максимум 10 дней, выполняем работу по
поэтажным планам, экспликации.

- А регламентные сроки выполнения
заказов каковы?

- Регламентные сроки зависят от вре-
мени, которое требуется на выполнение
работ. Сравните, например, завод ЗИЛ с
его многокилометровой территорией и
какую-нибудь коммерческую структуру,
которая имеет 200 квадратных метров –
конечно, мы заказы будем выполнять в
разные сроки. Существуют установлен-
ные правительством Москвы нормы вре-
мени, которые позволяют делать расчет

по срокам его изготовления. Вот этими
нормами мы и руководствуемся во всех
без исключения случаях.

- В трех административных округах го-
рода работают в экспериментальном ре-
жиме центры обслуживания населения и
организаций в режиме «одного окна». Что
показывает этот эксперимент? Будет ли
он распространен на всю столицу?

- Во-первых, каждое наше «окошко»
уже и сейчас выполняет практически лю-
бой вид работ. Во-вторых, как мы пошли?
У нас, например, поднялся вопрос по пе-
репланировкам – мы начали размещать
своих сотрудников на территориях Мос-

жилинспекции. Это тоже «одно окно».
В-третьих, в электронном виде передаем
многие заказы, исполняем – например, с
Департаментом муниципального жилья
поддерживаем постоянный обмен базами
данных. В-четвертых, идем по пути рас-
ширения своих рабочих мест там, где
удобно жителям. Что же касается цент-
ров... Центры – это Юго-Восток, Юго-За-
пад, Зеленоград. Честно скажу, это если и
не начало, то и не разгар работы. Тут еще
многое надо сделать. Тем не менее  эти
центры не будут последними.

- Почему в арсенале средств БТИ прак-
тически ничего не изменилось с начала
прошлого века – тушь, калька, толстые
папки бумаг?

- Да потому прежде всего, что ни один
закон еще не освободил нас от бумажно-
го носителя. Ведь даже электронная циф-
ровая подпись больше все-таки экзотика
– при том, что есть соответствующий за-
кон. Закона же об электронном документе
нет. И пока его не будет, бумагу мы в лю-
бом случае будем хранить. Что же касает-
ся туши и кальки, то сведения у вас не-
сколько устаревшие. Документы печата-
ются на специальной технике, с компью-
тера, для обмеров используется лазерная
рулетка, для съемок - тахиометр, то есть
самое современное оборудование. Так что
арсенал средств меняется, да еще как!

- БТИ лишаются монопольного права
на инвентаризацию имущества. По зако-
ну, у бюро уже сегодня появился конку-
рент – ФГУП «Российский государствен-
ный центр инвентаризации и учета объек-
тов недвижимости». Как вы делите рынок
столицы? И как федеральные исполните-
ли осуществляют свои услуги, не имея,
собственно, архива?

- Мы ничего не делим. Даже восьмиде-
сятилетие БТИ праздновали вместе: мос-

ковское управление «Ростехинвентариза-
ции» и мы. Это уже говорит о том, что у
нас нормальные контакты установлены.
Во-вторых, зачем делить, когда каждый
выполняет свою работу? Ну а архив...
Правительство Москвы выпустило доку-
мент (мы его попросили), что единый ар-
хив хранится у нас. Он должен быть в обя-
зательном порядке в одном месте. Пони-
мание этого есть и в «Ростехинвентариза-
ции». Сама жизнь показала: это оправдан-
но. Привожу пример, плохой пример – со-
бытия на Дубровке. Когда от мэра позво-
нили в тот день, мы уже через полтора ча-
са со всеми документами были на этом

объекте. Не преувеличиваю помощь, кото-
рую оказали, но мы оказали ее достаточ-
но оперативно: по нашим документам си-
ловые структуры знали, где разместить
людей и технику, как влетать в здание, как
потом в нем ориентироваться. Мы полу-
чили благодарность мэра за эту работу.
Так вот, сделать эту работу помог именно
единый архив.

Собственно говоря, конкуренты могут
быть, но без конфронтации. Обмениваем-
ся документами, материалами, данными
архива – это нормальная работа. Москви-
чи в основном имеют дело с нами. Любо-
му человеку легче прийти в БТИ – у нас по
одному, по два отделения в каждом окру-
ге, у наших же коллег - пока единственное
помещение. Да и работу «Ростехинвента-
ризация» ведет больше с юридическими
лицами, причем федеральными. Регист-
рация военного имущества, всевозмож-
ных сооружений – они на этом специали-
зируются. У нас же большинство заявите-
лей – физические лица: те, кто приходит
за документами на квартиры.

- В связи с появлением конкурента БТИ
что-то изменили (или изменяют) в своей
работе? Может быть, появились какие-то
дополнительные услуги?

- Помимо основной работы мы сейчас
делаем и рыночную оценку. У нас есть ли-
цензия на эти виды работ, есть подразде-
ление, которое ими занимается. Землеу-
строительные работы тоже выполняем.
Еще новое – взаимоотношения с Мосжи-
линспекцией, когда, как уже сказано, мы
своих сотрудников размещаем на ее тер-

риториях для согласования вопроса по
перепланировке. Следующий шаг – у нас
можно будет заказать услугу по узакони-
ванию перепланировок. Ведем и такое на-
правление, как адресный реестр. Ведь ка-
ждое здание должно иметь уникальный
адрес. А у нас на сегодняшний день одно
здание может иметь до пяти-шести совер-
шенно разных адресов. Один и тот же дом
может в разных документах проходить
под разными номерами и даже на разных
улицах. Это не анекдот! Такие случаи
встречаются...

- Кстати, об этом - несоответствии ад-
ресов. Люди вынуждены получать в БТИ
справки об идентификации (соответствии)
адресов, платить за них. Но если это
ошибка чиновников, то почему расплачи-
ваться за нее приходится жителям?

- Нет, это не ошибка. Вот мы находим-
ся на какой улице? На Тверской. А раньше
была улица Горького. Улица Горького раз-
билась на Тверскую и Тверскую-Ямскую.
И таких примеров много. Был какой-ни-
будь Проектируемый проезд – стала ули-
ца такая-то. А переименования? До недав-
них пор любили ведь наименования ме-
нять. Все это мы и приводим в соответст-
вие. К сожалению, путаница возникает
вполне объективно. А поскольку путаница
есть, предоставляется услуга. И предоста-
вляется она на возмездной основе.

- МосгорБТИ разработало методику
паспортизации квартир в старом жилом
фонде. Эксперимент, начатый еще в 2001
году, обещает ли принять массовый хара-
ктер? Уже сейчас технический паспорт на
жилое помещение необходим, чтобы
оформить перепланировку жилища. По
каким еще случаям придется получать
этот документ в ближайшем будущем?

- Во-первых, о самом техническом
паспорте. Он предусмотрен Жилищным
кодексом РФ. Но подробный, разверну-
тый паспорт – только по новостройкам.
По сложившемуся же жилищному фонду
все обстоит гораздо сложнее. Этот кусок
гораздо более трудоемкий. Если брать
старый фонд, то в нем зачастую и проек-
тов-то не осталось. И о каком разверну-
том техническом паспорте тогда речь?
Поэтому правительство Москвы пошло
по иному пути: подробный технический
паспорт в старом жилом фонде – дело
добровольное, только если интересно
самому жителю. Это стоит дороже, чем

паспорт БТИ, но житель может заказать и
такой вид работ. Мы же согласно Жи-
лищному кодексу делаем наш паспорт,
который необходим, в частности, по воп-
росу перепланировок. Его можно зака-
зать в любом БТИ. Кроме того, выдаем
паспорта на индивидуальное жилищное
строительство.

- А вдруг все, кто еще не узаконил, ска-
жем, перепланировку, пойдут к вам за
паспортами? Вы не боитесь в связи с этим
наплыва посетителей?

- Нет, конечно. Изготовление паспорта
полностью автоматизировано, готовится с
компьютера. Все там есть – и текстовая
часть, и графическая, и поэтажная. В сре-
днем у нас заказывают уже около двух ты-
сяч паспортов в месяц. Это в целом по
Москве. Срок изготовления – неделя. Сто-
имость – примерно 800 рублей.

- Кстати, когда у вас самые маленькие
очереди?

- Не угадать, говорю без лукавства. В
день обращений – 3-3,5 тысячи, как тут
действительно угадаешь? Раньше был
«маячок» - помните, каждый год отменя-
ли бесплатную приватизацию? К гадалке
ходить не надо - в конце года у нас стол-
потворение: «Прошел слух, бесплатная
приватизация заканчивается!» Сейчас бы-
вает по-разному: в один день придет мно-
го людей, в другой - мало. Обычно самая
пиковая нагрузка – по утрам. После обеда
картина совершенно иная. Однако в тече-
ние дня мы принимаем всех. Кстати, мы
работаем шесть дней в неделю, в субботу
с 10 до 16 все БТИ работают – это помога-
ет снижению наплыва посетителей.

- Александр Дмитриевич, как вы отно-
ситесь к выходу на рынок частных БТИ?

- Как к нормальному в принципе про-
цессу. Но его, на мой взгляд, не надо до-
водить до абсурда. Часто привожу при-
мер: по проектам или документам, кото-
рые готовят федеральные власти, ин-
вентаризацию может осуществлять каж-
дый по существующим нормам и требо-
ваниям. А что такое каждый? «Каждый»
- это масса недействительных паспортов
за год. Строители у нас все хорошие, но
вот, например, дом построили - берут
своего инвентаризатора: давай померь.
Он прибавит к каждой квартире по одно-
му метру, а через неделю этот инвента-
ризатор почему-то пропал. Недвижи-
мость дорогая – представляете доход с
каждого такого метра! Строитель потом
говорит: не моя вина, инвентаризатор
померил - я продал. И опять же внакла-
де остается кто? Житель! У нас же такие
случаи исключены. К нам часто обраща-
ются, подают на нас в арбитраж. Поряд-
ка 50 дел рассматривались, ни одно из
них мы не проиграли. Мы всегда на мес-
те, нас всегда можно найти, выставить
претензии по нашей работе.

Частные БТИ, наверное, рано или позд-
но появятся. За рубежом, например, они
развиваются, даже процветают. И созда-
ны во многом по образу и подобию наших
центров. Но для чего в них обращаются?
Купить, продать какую-то недвижимость.
Помню, я в Мадриде спросил: сколько у
вас обращений? Человек 15-20 в месяц. И
там совсем другие деньги берут, чем у
нас. Наряду с этим в том или ином виде по
нашему направлению там представлены и
службы государственные. Всем есть мес-
то. Всем, думаю, будет место и у нас. Речь
идет о том, чтобы разделить функции. На-
ши основные функции - учет, ведение на-
копленного за 80 лет архива и некоторые
другие – останутся, безусловно, государ-
ственным делом. А, скажем, такие функ-
ции, как инвентаризация, землеустройст-
во, описание, обмер, - почему не могут
быть отданы на рынок? Могут. Есть даже
такие эксперименты. Пока, правда, их ре-
зультаты еще не позволяют подвести ка-
кие-то итоги – правильное это решение
или нет.

- МосгорБТИ пока государственное
унитарное предприятие. Правительство
Москвы, однако, собирается сокращать
число ГУПов. Что ждет БТИ?

- Не вижу никаких проблем. Ведь, как
нас ни назови, функции у нас останутся
те же. Можно акционерное общество со-
здать, можно госучреждение сохранить.
К концу года, наверное, определятся и с
нашей юридической формой. Почему?
Потому что поджимают не только город-
ские, но и федеральные сроки, которыми
ограничен период существования госу-
дарственных унитарных предприятий. Че-
стно признаюсь, нас это мало волнует.
Мы ни рубля из городского бюджета на
свое развитие не берем - все делается на
средства, которые зарабатываем. А зара-
батываем за счет постоянного повыше-
ния качества обслуживания населения. И
при любых преобразованиях будем над
этим работать.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Александр Дмитриевич
СЕРГУНОВ родился в 1946
году в Москве. Выпускник
ИНХ имени Г.В. Плехано-
ва. Работал во Всесоюз-
ном НИИ по монтажным и
специальным строитель-
ным работам (ВНИИмон-
тажспецстрой), где про-
шел путь от младшего на-
учного сотрудника до за-
ведующего отделом. С се-
редины 1980-х годов - де-
путат Перовского райсо-
вета, заместитель предсе-
дателя его исполкома. С
1991 года – супрефект му-
ниципалитета Ивановское,
потом - заместитель пре-
фекта ЮАО. С сентября
1997 года - начальник ГУП
«Московское городское
бюро технической инвен-
таризации» (МосгорБТИ).
Женат. Главное увлечение
– спорт: по его словам, в
молодости – это байдарки,
сейчас в основном фут-
бол.

Александр СЕРГУНОВ:

НА ЖИЛИЩНОМ РЫНКЕ 
МЕСТО НАЙДЕТСЯ КАЖДОМУ
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Прошедшая неделя была
очень продуктивной в
плане обсуждения проб-

лем, касающихся региона, кото-
рый мы называем Большим
Причерноморьем. Это Балканы,
Южный Кавказ, Cеверное и Юж-
ное Причерноморье. Ряд из этих
проблем прозвучали в Загребе
на Балканском экономическом
форуме, где собрались руково-
дители десяти государств, в том
числе России.

До этого, как известно, про-
шел саммит Евросоюза, где эти
вопросы в какой-то мере тоже
всплывали. А еще раньше состо-
ялась встреча в рамках ГУАМ
(Грузия, Украина, Азербайджан,
Молдова) - организации, в зна-
чительной степени дублирую-
щей Организацию Черноморско-

го экономического сотрудниче-
ства, саммит которой завершил-
ся в Стамбуле уже на нынешней
неделе.

Повышенная концентрация
встреч на этом направлении не
является случайной. Прежде
всего она объясняется желани-
ем всех стран, входящих в этот
большой регион, каким-то обра-
зом упорядочить свои экономи-
ческие отношения, и особенно -
в сфере энергетики. На Балкан-
ском экономическом форуме
практически все говорили о том,
что Балканы остро нуждаются в
поставках энергоресурсов. Но
вместе с тем была высказана
мысль о необходимости упоря-
дочения этих поставок, необхо-
димости избежать нездоровой
конкуренции.

Как известно, энергопостав-
ки, которые осуществляются на
Балканы через Черное море, так
или иначе проистекают из кас-
пийских энергоресурсов. Преж-
де всего это азербайджанская и
казахстанская нефть, которая
смешивается с российскими по-
ставками. Только в 2006 году
Россия поставила на Балканы 73
млрд. кубометров газа и около
60 млн. тонн нефти. Цифры вну-
шительные. В регионе идет ра-
бота по сооружению нефтепро-
вода Бургас - Александруполис
мощностью 35 млн. тонн, в кото-
ром России принадлежит 51
процент. Кроме того, будет стро-
иться вторая очередь «Голубого
потока» через Черное море. Од-
нако полной согласованности в
этом плане пока еще нет, и это
не может не тревожить лидеров
некоторых государств.

Ситуацию осложняет и то,
что, к примеру, страны, входя-
щие в ГУАМ, являются одновре-
менно и членами СНГ, и участни-
ками Организации Черномор-
ского экономического сотрудни-
чества и вместе с тем занимают
в известной мере противопо-

ложные позиции в рамках двух
этих международных структур. В
какой-то мере это и мешает поя-
влению согласованной энерге-
тической политики на причерно-
морском направлении.

Возьмем в качестве примера
Румынию и Болгарию. Обе эти
страны хотели бы активно участ-
вовать в качестве первичного
звена энергопоставок на Балка-
ны, а затем на Ближний Восток и
в Центральную Европу. Вместе с
тем они в данный момент сами
себе осложнили жизнь. Пробле-
ма даже не в том, что Румыния и
Болгария стали членами НАТО
или вступили в Евросоюз. Это
уже не новость. Но совсем не-
давно были подписаны соглаше-
ния о создании на территории
этих государств американских
военных баз. Разумеется, это во-
все не радует не только Россию,
но и Турцию. Через Турцию про-
ходит значительная часть нефте-
и газопроводов. В этом смысле
сходная позиция Москвы и Анка-
ры, как двух ключевых держав
региона, вполне понятна.

Кроме того, в регионе остает-
ся нерешенной проблема так на-

зываемых замороженных кон-
фликтов. Если взять Косово, то
президент Путин на Балканском
экономическом саммите еще
раз повторил позицию России:
такого рода конфликты должны
решаться строго в рамках меж-
дународного права. Он провел
двусторонние встречи и с прези-
дентом Сербии Борисом Тади-
чем, и с президентом Албании
Альфредом Моисиу. Но каков
будет результат?

Все эти политические момен-
ты тормозят экономическое вза-
имодействие в регионе. Тем не
менее Россия делает решитель-
ную попытку активизировать
его. На саммите Организации
Черноморского экономического
сотрудничества, которая празд-
нует в эти дни свое 15-летие,
Москвой выдвинут целый ряд
масштабных экономических
проектов. Они нуждаются как в
поддержке Евросоюза, так и в
скоординированных акциях всех
двенадцати стран-участниц. В
частности, из Загреба в Стамбул
плавно «перетек» проект «Голу-
бой поток-2» - российские газо-
вые поставки через Турцию и
Южные Балканы в Италию.

Отметив важность синхрони-
зации энергосистем России и

Европы, Владимир Путин пред-
ложил создать своеобразное
электроэнергетическое кольцо,
которое соединит все европей-
ские страны, расположенные в
регионе Черного моря. Причем
предложение это не ново. Рос-
сия выступила с ним еще лет
пять назад. И сейчас этот энер-
гетический проект наряду с дру-
гим достаточно масштабным
проектом - созданием кольца
автодорог вокруг Черного моря,
строительство которых уже на-
чалось, должен стать своеоб-
разным локомотивом для всего
региона.

Эти проекты вполне реальны.
А вслед за ними реально вопло-
тить в жизнь и третий очень
важный проект - восстановле-
ние судоходства по Черному мо-
рю, которое в силу целого ряда
конфликтов и прочих политиче-
ских факторов было нарушено.
Сейчас, например, из Сочи в
Одессу можно добраться толь-
ко... через Москву. По морю пря-
мого сообщения просто нет.
Энергетика и автодороги долж-
ны потянуть за собой и многие
другие направления экономиче-
ского взаимодействия. Это все-
таки основа основ в нынешнем
мире.

Алла ЯЗЬКОВА,
руководитель Центра
Средиземноморья-Черноморья
Института Европы РАН, доктор
исторических наук, профессор

На потребительском рынке страны
– важные новости. Недавно Госу-
дарственная дума РФ приняла в

третьем чтении ряд поправок в Феде-
ральный закон «О защите прав потре-
бителей» и в соответствующие статьи
части II Гражданского кодекса.

Новшества в законодательстве на-
правлены на защиту потребителя в тех
сферах, где доселе он был бесправен. В
частности, поправки касаются совер-
шенствования положений по возврату
потребительского кредита, условиям
замены технически сложных товаров, а
также продаже товаров дистанционным
способом – по почте и через интернет.
Благодаря этим поправкам потребитель
теперь имеет возможность получить
серьезные преимущества в торговых
конфликтах, которые у нас далеко не
редкость.

Первое из этих преимуществ – при
покупке товаров в кредит. Точнее, по
возврату потребительского кредита. От-
ныне при продаже товара в кредит по-
требителю в обязательном порядке
должна быть предоставлена информа-
ция об условиях предоставления и по-
гашения кредита: его размер, предпо-
лагаемая дата его предоставления, срок
возврата, полная сумма, подлежащая
выплате, и график погашения долга.

Значительные изменения внесены и
в статью, которая регламентирует права
потребителя при обнаружении в товаре
недостатков. Доселе, как известно,

предъявить претензии продавцу по та-
кому товару мог только непосредствен-
ный покупатель. Новые же поправки не
позволят отказать потребителям в об-
мене некачественного товара, который
был получен в подарок, в пользование
или в наследство.

Пересмотрено положение в отноше-
нии технически сложных и дорогостоя-
щих товаров. Потребитель получил пра-
во на их замену не только при обнару-
жении серьезных дефектов, но и при
выявлении множественных несущест-
венных недостатков, на протяжении га-
рантийного срока. В частности, в законе
оговорено, что основанием для этого
является невозможность использова-
ния товара в течение гарантийного сро-
ка более 30 дней в году.

Не секрет, что жалоб на гарантийный
ремонт, особенно на его продолжитель-
ность, было очень много. Теперь, воз-

можно, их число поубавится. О чем,
собственно, речь? О весьма нередких
случаях, когда, допустим, гарантийный
срок товара – год, а мелкие ремонты за-
нимают больше 30 дней. Срок гаран-
тийного ремонта отныне ограничен. Не-
важно, где находится производитель, -
гарантийный ремонт не может зани-
мать больше 30 дней. И любые отговор-
ки - вроде «не было запасных частей»,
«не было материалов», «поставщик
подвел»  и т.д. - здесь не помогут. 

А как быть, если в товаре обнаруже-
ны серьезные недостатки? В этом слу-
чае, по закону, владелец вправе требо-
вать его замены на товар с аналогичны-
ми потребительскими свойствами или
на товар иной марки с соответствую-
щим перерасчетом. Это значит, что, ес-
ли вы купили фотоаппарат, который
вам будут ремонтировать несколько не-
дель, то вам обязаны его заменить.

Правда, необязательно изделием той
самой фирмы (марки), но примерно с
такими же потребительскими свойства-
ми. Это касается любой другой техники.

Закон вообще имеет в виду возврат
любого технически сложного и дорого-
стоящего товара. Допустим, приобрете-
на дорогая машина или сантехника. В
машине после этого приходится менять
одну ручку двери, вторую и так далее. В
сантехнике – один клапан, другой, тре-
тий... Это ненормально. Следовательно,
потребитель имеет полное право воз-
вратить товар продавцу или его изгото-
вителю. 

Наконец, законодательством реше-
на проблема несвоевременной достав-
ки товара. У нас сейчас потребители
по два-три месяца ждут оплаченный
товар. Закон оговорил санкции против
продавца, который не предоставил за-
ранее оплаченный товар вовремя. На-
пример, ту же новую сантехнику. Ва-
риантов действий у потребителя в
этом случае несколько. Первый – на-
значить продавцу новый срок достав-
ки. Второй – отказаться от товара или
услуги и потребовать возвращения уп-
лаченных денег в полном объеме. Бо-
лее того, обиженный покупатель впра-

ве требовать полного возмещения
убытков, которые причинил ему про-
давец, не доставив товар или не ока-
зав услугу в срок. Скажем, если во
время ремонта сливной бачок не при-
ехал в срок, приходится останавли-
вать дело, отпускать сантехника, сры-
вать график работ - словом, терпеть
большие неудобства, стоимость кото-
рых можно подсчитать. По ним нера-
дивый продавец обязан будет распла-
титься сполна. 

Не может ли, однако, принятие по-
правок в закон «О защите прав потреби-
телей» спровоцировать появление
большого количества так называемых
потребительских экстремистов? Такие
вопросы порой доносятся со стороны и
производителей, и продавцов товара.
Но ведь когда вы берете кредит, вам
должны не просто назвать сумму, а
полную сумму выплаты. А когда вы по-
купаете дорогую сантехнику в свою
квартиру, вам ее обязаны доставить в
качественном состоянии и своевремен-
но. Где здесь место для потребитель-
ского экстремизма?!

Новый закон, конечно, вооружает по-
требителя необходимыми полномочия-
ми. Вместе с тем он, если хотите, созда-
ет условия, мотивирующие и произво-
дителя, и продавца не только продви-
гать на рынок товары высокого качест-
ва, но и учиться выживать, развивать
свой бизнес в действительно конку-
рентной сфере.

Анатолий ГОЛОВ,
сопредседатель Союза 
потребителей России

ПОТРЕБИТЕЛЮ - ЗАЩИТА, 
ПРОИЗВОДИТЕЛЮ - СТИМУЛ

Расходная часть столичного
бюджета-2007 благодаря
усилиям городских парла-

ментариев подросла ни много
ни мало на 134 миллиарда 211,7
миллиона рублей. Теперь она
составит 963,5 миллиарда руб-
лей. Такова суть поправок к
бюджету, принятых Мосгорду-
мой в конце мая.

Казалось бы, таким измене-
ниям в главном финансовом
документе надо только радо-
ваться. Но они, как ни странно,
посеяли смуту в умах некото-
рых парламентариев. В частно-
сти, малочисленная фракция
«объединенных демократов»
затеяла споры относительно
того, на что и как следует тра-
тить дополнительные средства.
О чем же, собственно, разгора-
ются дебаты?

Прежде чем ответить на этот
вопрос, скажем о самом бюдже-
те. Он сохраняет преемствен-
ность приоритетных задач по

максимальному финансовому
обеспечению программ соци-
альной защиты и поддержки мо-
сквичей, стабильного функцио-
нирования систем жизнеобеспе-
чения городского хозяйства, ин-
вестирования в реальный сектор
городской экономики, инфра-
структуру.

На реализацию адресной ин-
вестиционной программы раз-
вития городского хозяйства
выделяются 50,8 миллиарда
рублей. По этой программе,
например, пойдет дополни-
тельное финансирование на-
земного общественного транс-
порта и транспортного хозяй-
ства. Задача развития этой
сферы ясно поставлена мэром
столицы. Поэтому в инвести-
циях запланирован рост ассиг-
нований на строительство до-
рог и развитие дорожного хо-
зяйства. Соответствующая ста-
тья «съест» 285,8 миллиона
рублей.

Еще более значительные до-
полнительные средства будут
выделены на решение особой
задачи ЖКХ - капитальный и
текущий ремонт жилищного
фонда: 5 миллиардов 850,3
миллиона рублей. Весьма со-
лидное финансирование полу-
чит и такая статья, как ремонт
тепловых и газовых сетей, го-
родских коммуникаций. 11,6
миллиарда рублей дополни-
тельно выделяются на строи-
тельство объектов коммуналь-
ного хозяйства и инженерных
коммуникаций для муници-
пального жилья, а также на
приобретение 25 единиц мо-
бильных снегоплавилок. На
другие нужды городского хо-
зяйства выделяются 10,1 мил-
лиарда рублей. Напомним: ра-
нее расходы на городское хо-
зяйство планировалось увели-
чить на 3,6 миллиарда рублей,
из них на капитальный ремонт
жилья – 1,7 миллиарда рублей,
на благоустройство города,
включая капитальный ремонт
мостов и объектов наружного
освещения, - более одного
миллиарда.

И вот эти и некоторые другие
поправки вдруг посеяли возму-
щение среди оппозиционеров от
«объединенных демократов».
Они узрели в действиях своих

коллег отступление от целей и
задач «социальной справедли-
вости». Мол, мэр Юрий Лужков
на каждом углу заявляет о соци-
альной направленности полити-
ки, а вы, «единороcсы», вклады-
ваете деньги в развитие бизне-
са! Ведь на социальную сферу
предполагается добавить «все-
го-навсего» 20,2 миллиарда
рублей, а на адресную инвести-
ционную программу развития
бизнеса планируется – шутка ли
сказать! – почти 60 миллиардов
рублей.

Особенно относительно этой
«несопоставимости» средств
возмущается, в частности, ли-
дер «объединенных демокра-
тов» Сергей Митрохин. Он пред-
ложил значительно увеличить
пенсии, детские пособия и фи-
нансирование льготных ле-
карств, что, по его мнению,
можно осуществить, если сэко-
номить на вложениях в эконо-
мически невыгодные проекты. К
числу таковых он относит неко-
торые проекты по развитию об-
щественного транспорта. К тому
же возмущенные «объединен-
ные демократы» отметили еще и
«скоропалительность» принятия
столь серьезных финансовых
поправок в бюджет.

А как собственную позицию
аргументируют инициаторы

бюджетных поправок? Действи-
тельно, хороший «финансовый
кусок» депутаты планируют «от-
резать» на развитие бизнеса.
Конкретно речь идет о тех биз-
нес-структурах, которые, полу-
чая деньги из бюджета, связаны
с социальной сферой, с отрас-
лями городского хозяйства. Бо-
лее того, город поддержит бюд-
жетными средствами только по-
рядка двадцати предприятий.
Причем лишь те, в которых сто-
лица имеет свою долю.

Кстати, забота о бизнесе, ко-
торую ставят в вину столичным
депутатам «объединенные де-
мократы», вполне логична. При-
ток дополнительных денег в
свой бюджет Москва нашла, в
частности, в налогах, которые в
нынешнем году успешно растут
и бьют все предыдущие показа-
тели. Налога на прибыль пред-
полагается собрать 358,5 мил-
лиарда рублей. А на деле скорее
всего получится 387,2 миллиар-
да рублей. Реализация имущест-
ва ликвидируемых муниципаль-
ных государственных предпри-
ятий (МГУПов) принесет в казну
еще 1,3 миллиарда рублей.
Плюс отлично собирается транс-
портный налог.

Благодаря этому и появилась
возможность дополнительного
финансирования социальной
сферы. На образование благо-
даря поправкам планируется до-
полнительно направить 5 мил-

лиардов рублей. На здравоохра-
нение – 6,5 миллиарда, на спорт
– 961 миллион рублей. Кроме
того, на социальную политику –
14 миллиардов рублей. Плюс 8,5
миллиарда рублей из дополни-
тельных средств, выделенных
на инвестиции, будут направле-
ны на целевую программу «Сто-
личное образование» - на строи-
тельство детских садов. Еще 1
миллиард 305,6 миллиона руб-
лей планируется направить на
повышение заработной платы
работников образовательных
учреждений.

И вот, зная все это, нам твер-
дят об «отступлении от целей
социальной справедливости».
Предлагают «значительно» уве-
личить пенсии и социальные вы-
платы. Но ведь ясно: любое по-
вышение пенсий и социальных
выплат должно быть обоснова-
но и экономически просчитано.
В противном случае эти предло-
жения – не более чем популизм
чистой воды. А московские вла-
сти предпочитают завоевывать
авторитет и поддержку у столич-
ных жителей не дешевыми посу-
лами, а планомерной работой по
дальнейшему подъему экономи-
ки города. В этом - залог повы-
шения благосостояния москви-
чей и общей стабильности в го-
роде. На достижение этих целей
и направлены поправки к глав-
ному финансовому документу
Москвы.

Игорь АНТОНОВ,
председатель бюджетно-
финансовой комиссии
Мосгордумы

БЮДЖЕТ НЕ ПРЕДМЕТ ДЛЯ ДЕМАГОГИИ

ДВА «КОЛЬЦА» ДЛЯ ПРИЧЕРНОМОРЬЯ
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РАСХОДНАЯ ЧАСТЬ СТОЛИЧНОГО
БЮДЖЕТА БЛАГОДАРЯ ПОПРАВКАМ

ДЕПУТАТОВ МОСГОРДУМЫ ВОЗРОСЛА
БОЛЕЕ ЧЕМ НА 134 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ
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Сирены для массового оповеще-
ния населения в случае чрезвычай-
ных ситуаций будут установлены по
всей Москве, заявил в среду, 20 ию-
ня, на пленарном заседании Мос-
гордумы начальник главного управ-
ления МЧС России по Москве Алек-
сей Елисеев. «В настоящее время в
Москве установлено 1200 сирен и
700 систем громкоговорящей связи.
Пока они установлены только в пре-
делах МКАД, затем будут установле-
ны в районах, выходящих за преде-
лы окружной дороги», - сообщил он.

Последний раз сирены использо-
вались в Москве в 1982 году во вре-
мя похорон генсека Леонида Бреж-
нева. Еще раз сирены включали в
Юго-Восточном округе города, ко-
гда сносились дома после террори-
стического акта на улице Гурьянова. 

На заседании Думы депутатами
были приняты поправки в столич-
ный закон «О защите населения и
территорий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного ха-
рактера». В городе создается цент-
рализованная система управления
специализированными средствами
оповещения, устанавливаемыми в
местах массового пребывания насе-
ления и районах размещения потен-
циально опасных объектов.

СР
ЕД

А,
20

.0
6

ИНФОРМ
БЮРО

...НО ЛУЧШЕ БЫ
СИРЕНЫ МОЛЧАЛИ
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ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ПРЕДЛАГАЕТ
ПРОДЛИТЬ ПОЛНОМОЧИЯ 
ЮРИЯ ЛУЖКОВА ЕЩЕ НА ОДИН СРОК.
МОСКВИЧИ С ЭТИМ СОГЛАСНЫ

День за днем:
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Крытый пешеходный проход бу-
дет обустроен на Ростокинском ак-
ведуке к 1 сентября этого года. Как
сообщили в четверг, 21 июня, в го-
родской администрации, соответст-
вующее распоряжение подписал
мэр Москвы Юрий Лужков.

В настоящее время акведук нахо-
дится в неудовлетворительном со-
стоянии и требует значительных ре-
ставрационных работ. Разработка
проекта восстановления и приспо-
собления акведука к современному
использованию будет завершена в
третьем квартале нынешнего года.
Полное завершение реставрацион-
ных работ намечено на 2008 год.

В октябре 2004 года исполнилось
двести лет со дня ввода в эксплуа-
тацию Ростокинского акведука, па-
мятника истории и архитектуры
XVIII века. Этот многоарочный бело-
каменный мост является единствен-
ным сохранившимся сооружением
первого городского водопровода.

ДВА ВЕКА - НЕ СРОК
ДЛЯ АКВЕДУКА

ЧЕТВЕРГ,21.06

Мэр Москвы Юрий Лужков, чле-
ны правительства города и депута-
ты городской Думы в пятницу, 22
июня, в День памяти и скорби, воз-
ложили венки и цветы к Могиле Не-
известного Солдата.

«Для бывших наших соотечест-
венников, для тех, кто жил в СССР,
этот день является днем трагедии,
днем вероломного нападения на
Советский Союз. Это страшный
день не только в истории нашего го-
сударства, это трагедия в истории
всего человечества», - сказал мэр
журналистам после официальной
церемонии возложения венков. 

Юрий Михайлович подчеркнул,
что 22 июня необходимо помнить
не только о той трагедии, которая
совершилась в 1941 году, но также
и о величии победы Красной армии
в этой войне. «Мы победили, и се-
годня можно говорить, что после
всех неудач и неурядиц, произошед-
ших в послевоенное время, после-
военное устройство мира при всех
его недостатках помогло избежать
третьей мировой войны», - сказал
Ю. Лужков.

В церемонии возложения венков
приняли участие первые заместите-
ли мэра Москвы Людмила Швецо-
ва, Юрий Росляк, Петр Аксенов и
Владимир Ресин, префекты адми-
нистративных округов.

ОТ ДНЯ ТРАГЕДИИ
ДО ДНЯ ПОБЕДЫ

«МС» - Интерфакс 

Обеспечить ритмичное и опережаю-
щее выполнение всех намеченных
работ по подготовке жилищного

фонда и инженерных коммуникаций к
зиме, по дорожному ремонту и благоуст-
ройству территорий - такую главную за-
дачу поставил перед всеми службами
первый заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства столицы Петр Аксе-
нов, проводя оперативное совещание в
минувшую пятницу. Пока по ряду напра-
влений ситуацию нельзя считать удовле-
творительной.

На 1 июля в Москве должно быть под-
готовлено к эксплуатации в зимних ус-
ловиях 13590 строений. По данным Мос-
жилинспекции, на 22 июня паспорта го-
товности подписаны по 13156 строени-
ям, что составляет 96,8 процента от за-
планированного на 1 июля. У инспекции
есть претензии к качеству подготовки: по
202 строениям отмечены нарушения нор-
мативных требований. В 135 строениях к
22 июня они были устранены. За несо-
блюдение нормативных требований и
низкое качество подготовительных работ
инспекция оформила 47 протоколов об
административных правонарушениях в
адрес управляющих компаний, ДЕЗов и
обслуживающих организаций.

По данным Департамента ЖКХиБ, в
ходе выполнения программы «Мой двор,
мой подъезд» благоустроено 328 объек-
тов - 41 процент от запланированного на
1 июля. Отставание отмечается в САО,

СЗАО и ЗелАО, где этот показатель со-
ставил соответственно 16, 29 и 33 про-
цента. Отмечается недостаточный темп
благоустройства территорий учреждений
образования. По десять таких объектов
должно быть благоустроено к 1 июля в
СВАО и ЗАО, но к 22 июня ни один из них
не был принят комиссиями.

Работы по капитальному ремонту до-
рог завершены на 165 объектах из за-
планированных 314. В настоящее время
они ведутся на 81 объекте. В целом ка-
питальный ремонт дорожного покрытия
проведен на площади 3 млн. 967 тыс.
квадратных метров - 61,4 процента от
годового плана. За неделю прирост от-
ремонтированной площади составил
491 тыс. квадратных метров. Текущий
ремонт дорог большими «картами» вы-
полнен на 3 млн. 175 тыс. квадратных
метрах - 81,3 процента от запланиро-
ванного. В среднем на столичных доро-
гах в дневное время трудилось 112 ре-
монтных бригад, в ночное - 74. С начала
года устранена 5191 просадка в местах
размещения колодцев и водоприемных
решеток.

Представители МОЭК и Московской

теплосетевой компании сообщили о том,
что работы на тепловых коммуникациях
идут по графику. Однако руководитель
Комплекса городского хозяйства выра-
зил неудовлетворение темпом работ. Он,
в частности, отметил, что пока нет дан-
ных о готовности ни одной из 22 перека-
чивающих станций. Из 23 километров те-

пловых сетей, которые требуют замены,
переложено только 1,5 километра.

- Какой же это график? - заметил Петр
Аксенов. - Отключили тепло в мае и за
полтора месяца переложили только 1,5
километра сетей. То есть в оставшееся
время надо перекладывать по семь кило-
метров в месяц. По перекачивающим
станциям та же картина: по семь станций
надо сдавать ежемесячно. Нужна рит-
мичность подготовки объектов.

ОАТИ в эти дни особое внимание уде-
ляет вертикальному цветочному оформ-
лению. Отмечено, в частности, что рабо-
ты по размещению контейнеров на опо-
рах освещения и контактной сети вы-
полнены на 77 процентов. Завершили
эту работу в ЦАО, ВАО и ЗАО, в стадии
завершения они находятся в ЗелАО и
СЗАО, отстает САО.

- Хуже всего обстоит дело с цветоч-
ным оформлением административных
зданий за счет инвесторов, - отметил
первый заместитель начальника ОАТИ
Дмитрий Семенов. - Здесь выполнение
составляет только 50 процентов. Завер-
шили эти работы в ЦАО, СВАО, СЗАО и
ЗелАО, медленно они ведутся в ВАО, ЗАО
и САО.

Руководитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов напомнил о том, что
мэр столицы поставил задачу прове-
рить ход выполнения программы «Мой
двор, мой подъезд».

- Такие проверки ОАТИ осуществляет, -
сказал он. - Средний уровень выполне-
ния по городу - 41 процент, и это низкий
показатель. А в САО он составляет толь-
ко 16 процентов, в СЗАО - 28, в ЗелАО -
31 процент. Внимательно отнеситесь к
этим данным и к проверкам, которые бу-
дет проводить ОАТИ.

Заканчивая совещание, Петр Аксенов
еще раз обратил внимание всех подраз-
делений Комплекса городского хозяйст-
ва на первоочередное выполнение задач,
связанных с подготовкой к зиме.

- Через неделю - 1 июля, близится се-
редина лета, - подчеркнул он. - И к этому
сроку выполнение по всем позициям
подготовки к зиме не должно быть мень-
ше 50 процентов. Времени на раскачку
уже нет, прошу отнестись к этому со всей
серьезностью.

Петр 
ПОЛЫНОВ

-Нынешнее обсуждение должно соз-
дать условия для развития добро-
совестной конкуренции в ходе кон-

курсов и аукционов по размещению город-
ского заказа, - заявил замминистра эконом-
развития и торговли РФ Андрей Шаронов,
выступая на очередном заседании прави-
тельства Москвы. Во вторник, 26 июня, оно
рассматривало «Концепцию развития еди-
ной торговой площадки города на период до
2010 года». Это, по выражению мэра Юрия
Лужкова, стратегически важный вопрос.

Не секрет, что ныне действующая система
конкурсов и аукционов нуждается в серьез-
ном совершенствовании. Упреки - практиче-
ски ко всем структурам города, особенно к
строительству, транспорту, дорожному хо-
зяйству. «Заслуживает одобрения разве что
работа Департамента ЖКХиБ», - отметил до-
кладчик, председатель Тендерного комитета
Геннадий Дегтев. Впрочем, и этому департа-
менту есть что совершенствовать.

Основные направления совершенствова-
ния для всех городских структур назвал
мэр Ю. Лужков. Они включают организа-
цию единой торговой площадки города, со-
здание максимально эффективной норма-
тивной базы торгов, формирование дее-
способной системы, отслеживающей рас-
пределения заказа.

- Все это, - резюмировал мэр, - позволит
нам защититься от тех, кто в режиме афе-
ризма берется выполнять городской заказ.

Правительство также рассмотрело вопрос
«О ходе выполнения постановления «О ме-
рах по реализации Закона города Москвы от
25 октября 2006 года «О наделении органов
местного самоуправления внутригородских
муниципальных образований отдельными
полномочиями в сфере организации досуго-
вой, социально-воспитательной, физкуль-
турно-оздоровительной и спортивной рабо-
ты с населением по месту жительства».

Геннадий  АЛЕКСАНДРОВ

ВВАО состоялось засе-
дание координацион-
ного совета по вопро-

сам местного самоуправле-
ния. Оно прошло под предсе-
дательством префекта ВАО
Н. Евтихиева. Участники об-
судили ход реализации зако-
на города Москвы «О наде-
лении органов местного са-
моуправления внутригород-
ских муниципальных образо-
ваний в городе Москве от-
дельными полномочиями в

сфере организации досуго-
вой, социально-воспитатель-
ной, физкультурно-оздоро-
вительной и спортивной ра-
боты с населением по месту
жительства». К осуществле-
нию переданных полномочий
органы местного самоуправ-
ления приступили с 1 января
2007 г.

В ведение муниципалите-
там в ВАО переданы 302
спортивные площадки и 114
нежилых помещений. Созда-

но 17 муниципальных учреж-
дений. Сохранен кадровый
состав специалистов, зани-
мавшихся этими направле-
ниями в управах районов и
государственных учреждени-
ях по месту жительства. В
2007 году предусмотрены
субвенции из окружной каз-
ны местным бюджетам в
размере 85 млн. рублей для
осуществления переданных
полномочий.

Андрей ФЕДОРОВ

Когда стоишь на временном пеше-
ходном мостике, соединяющем две
стороны Ленинградского проспекта

недалеко от станции метро «Сокол», дух
захватывает. Прямо у тебя под ногами,
под металлическим решетчатым полом,
мчатся потоки машин, а посередине ма-
гистрали и у тротуаров развернулась ог-
ромная стройка: экскаваторы роют котло-
ваны, грейдеры перемещают горы земли,
рабочие укладывают бетонные плиты.
Реконструкция одной из важнейших и
наиболее загруженных трасс в городе -
дело во всех смыслах масштабное.

Неудивительно, что столь грандиозные
изменения очень волнуют как водителей,
теряющих уйму времени в пробках, так и
тех, кто живет поблизости от строитель-
ства. Каким станет преображенный про-
спект, как отразятся перемены на инфра-
структуре прилегающих к нему кварта-
лов? Поскольку реконструкция сейчас
наиболее активно ведется в районе метро
«Сокол», первый заместитель префекта
Северного округа А. Бочаров и глава уп-
равы района Сокол Ф. Измайлов недавно
провели встречу с населением.

Вопросов было множество, и боль-
шая часть из них касалась дорожного
строительства. Самое больное место, и
по мнению жителей, и по признанию
местного руководства, - это развилка
Ленинградского проспекта и Волоко-
ламского шоссе. Сначала планировали
развязать этот узел, соорудив эстакаду.
Но после обсуждений со специалистами
правительство Москвы приняло иное
решение - построить тоннели, один из
которых пройдет под линией метро.

Сейчас разрабатываются детали это-
го проекта. Жители, которые пришли на
встречу, полностью одобрили такой ва-
риант. Они говорили, что боялись за об-
лик одного из самых красивых, архитек-
турно сложившихся районов Москвы -
ведь эстакада полностью изменила бы
его, да к тому же принесла множество
неудобств.

Неудивительно, что на встрече с жи-
телями Сокола первому заместителю
префекта САО А. Бочарову пришлось
отвечать в первую очередь на  вопросы
о строительстве пешеходных переходов
через Ленинградку - сейчас пересечь

широкую трассу весьма проблематично.
Переходы - оставшиеся подземные и
временно сооруженные надземные -
расположены далеко друг от друга. И
это не говоря уже о том, что взобраться
по узким решетчатым ступеням на до-
вольно приличную высоту «времянки»
даже молодому человеку трудновато, а
пожилому или инвалиду вовсе не под
силу. Руководитель сообщил, что уже ко
Дню города планируется открыть новые
подземные пешеходные переходы через
Ленинградский проспект у улицы Сере-
гина, южного выхода станции метро
«Аэропорт», а также надземные пеше-
ходные переходы - у улиц С. Супруна,
К. Симонова и Шебашевского переулка.

В более отдаленных планах - строи-
тельство подземного пешеходного пе-
рехода на пересечении Ленинградки с
улицей «Правды». Есть идея соорудить
надземный переход на пересечении Ле-
нинградского проспекта с улицей Ала-
бяна.

Впрочем, передвигаться с комфор-
том нужно не только пешеходам, но и
водителям. На что можно рассчитывать

им в перспективе? Сейчас картины бу-
дущего, которые рисуют проектиров-
щики, кажутся поистине фантастиче-
скими. Так, к середине 2009 года пла-
нируется организовать бессветофор-
ное движение по так называемой Боль-
шой Ленинградке, а это ни много ни
мало от Тверской улицы до МКАД! Уже
сейчас на пересечении Ленинградского
проспекта и улицы Серегина заканчива-
ется сооружение двух автомобильных
тоннелей. Часть магистрали от Путево-
го дворца до аэровокзала пройдет под
землей - там тоннель будет 11-полос-
ным. А над ним проложат четыре поло-
сы - по две на каждой стороне шоссе.
По такой же схеме, вероятно, организу-
ют движение на пересечениях Ленин-
градки с Фестивальной улицей и Голо-
винским шоссе.

Но жителей мегаполиса интересует не
только то, какими будут дороги, тоннели
и переходы. Едва ли не больше обитате-
ли кварталов, прилегающих к стройке,
волнуются, удастся ли сохранить зе-
лень, газоны по «берегам» обновленной
транспортной реки. Местные власти
обещают, что, несмотря на масштаб-
ность работ, экология не пострадает.

Татьяна ПОМЕЛОВА

22июня Президент России
Владимир Путин внес в
Мосгордуму кандидатуру

Юрия Лужкова для утверждения на
пост мэра российской столицы. Де-
путаты Московской городской думы
намерены рассмотреть вопрос о на-
делении Юрия Лужкова полномочия-
ми мэра Москвы 27 июня. Как сооб-
щила пресс-служба МГД, предпола-
гается, что Лужков выступит перед
московскими законодателями с по-
лучасовым докладом, ответит на во-
просы парламентариев, затем состо-
ится процедура тайного голосования.

Столичный градоначальник, нахо-
дясь в субботу, 23 июня, в Калужской
области заявил журналистам, что на
посту мэра Москвы намерен продол-
жить решать проблемы строительст-
ва жилья, транспортные и другие во-
просы городского хозяйства.

- Количество социальных про-
грамм в Москве в два раза превосхо-
дит количество аналогичных про-
грамм в такой стране, как Швеция. Но
наши социально незащищенные слои
населения находятся в худшем поло-
жении, чем в Европе, - отметил мэр.

Он также подчеркнул, что уровень
безработицы в столице составляет
менее 0,6 процента и является одним
из самых низких в мире. Кроме того,
Ю. Лужков считает важным направ-
лением своей деятельности развитие
московской системы здравоохране-
ния. По его словам, московские вла-
сти намерены и дальше половину го-

родского бюджета направлять на ре-
шение социальных вопросов.

Мэр Москвы обещает противо-
действовать проявлениям национа-
лизма в столице. Находясь там же,
в Калуге, Ю. Лужков откликнулся на
пресеченную правоохранительны-
ми органами попытку организовать
накануне массовую драку в центре
Первопрестольной. Московские
власти не допустят в городе нацио-
налистических, шовинистических
проявлений, заявил он, подчеркнув,
что Москва является многонацио-
нальным городом и сохранение
здесь межнационального дружелю-
бия является приоритетным.

Между тем спикер столичного
парламента Владимир Платонов не
сомневается в том, что кандидатура
Юрия Лужкова, внесенная Президен-
том РФ для наделения его полномо-
чиями мэра Москвы, будет утвер-
ждена Мосгордумой. 28 человек из
35 депутатов Мосгордумы являются
представителями партии «Единая
Россия» и, без сомнения, проголосу-
ют за своего лидера, считает спикер.

Ожидается, что на заседании вы-
ступит полпред президента в Цент-
ральном федеральном округе Геор-
гий Полтавченко. После своего вы-
ступления Ю. Лужков ответит на воп-
росы депутатов. Затем пройдет тай-
ное голосование. После этого будет
решаться вопрос о дате инаугура-
ции мэра, которая может быть на-
значена на вторую половину дня
вторника, 3 июля.

Владимир ВОЛГИН

«МАКУШКА ЛЕТА», 
А МЫСЛИ О ЗИМЕ

ТРАНСПОРТНАЯ «РЕКА» УХОДИТ В ТОННЕЛИ

ПЛАНОВ - ГРОМАДЬЕ...
У МЭРА

ГОРОДСКОМУ ЗАКАЗУ - 
НАДЕЖНЫЙ ПОДРЯДЧИК

МУНИЦИПАЛИТЕТ: СВОЯ СТЕЗЯ



Как сообщили в правоохранитель-
ных органах, в субботу, 23 июня, в
милицию обратилась менеджер од-
ного из ООО, работающая на Яро-
славском шоссе. Девушка заявила,
что примерно в 14.20 две неизвест-
ные женщины зашли в салон сото-
вой связи и, купив десять мобильных
телефонов и два фотоаппарата, рас-
платились денежной «куклой».
Ущерб, причиненный салону, соста-
вил 143 тысячи рублей.

По словам продавщицы, обе жен-
щины были цыганской наружности,
на вид им от 25 до 30 лет. Злоумыш-
ленницы скрылись на автомашине
«волга». Сотрудники милиции не ис-
ключают, что цыганки могли загип-
нотизировать продавщицу, после че-
го под видом денег всучить ей пачку
нарезанной бумаги.

В воскресенье, 24 июня, в Цар-
ской усадьбе Измайлово недалеко
от Мостовой башни на берегу Сере-
бряно-Виноградного пруда впер-
вые прошел праздник Ивана Купа-
лы. Гости приняли участие в прове-
дении древних купальских обрядов
(обливание водой, гадание с венка-
ми, выбор женихов и невест, пля-
ски, хороводы, прыжки через кос-
тер) и услышали старинные рус-
ские песни.

В пресс-службе Московского го-
сударственного объединенного му-
зея-заповедника, в ведение которо-
го в 2007 году был передан уни-
кальный памятник зодчества XVII
века - Мостовая башня, напомнили,
что древний славянский праздник
Ивана Купалы отмечается в самую
короткую ночь года - в день летнего
солнцестояния.

По преданию, в этот день солнце
в воде купается и, если на зорьке
окунуться, весь год здоров будешь.

СУББОТА,23.06

ИНФОРМ
БЮРО

НА ИВАНА КУПАЛУ...

Вторая международная выстав-
ка цветочного оформления и
ландшафтного дизайна «Цвету-
щая планета юности» открылась
на территории Всероссийского
выставочного центра во вторник,
26 июня, сообщила директор па-
вильона цветоводства и озелене-
ния ВВЦ Надежда Григорьева. Она
отметила, что в выставке прини-
мают участие около семидесяти
человек из десяти городов России
и трех стран зарубежья. Среди них
- студенты профильных вузов,
ландшафтные архитекторы, твор-
ческие коллективы, научные и
проектные организации. Главными
темами экспозиции станут моло-
дежь и космос.

На выставку, которая завершит-
ся 15 сентября, привезли много
новых и интересных видов расте-
ний. Особого внимания заслужи-
вает необычный сорт роз из Гер-
мании, которые предназначены
для озеленения города. 

«МС» - Интерфакс 

5
ЕСЛИ СТАНЦИИ МЕТРО ЗАКРЫВАЮТ 

НА РЕМОНТ - ЭТО НЕ ПРИХОТЬ
МЕТРОСТРОЕВЦЕВ, А ИХ ПЛАНОВАЯ ЗАБОТА 

О БЕЗОПАСНОСТИ И КОМФОРТЕ МОСКВИЧЕЙ
факты и комментарии

В ТАКОЙ «КУКЛЕ»
РАДОСТИ МАЛО
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РОЗЫ ДЛЯ ГОРОДА

ОАО «Московская городская
телефонная сеть» (МГТС) при-
ступило к реконструкции АТС-161
Преображенского телефонного
узла, говорится в сообщении
компании, распространенном в
понедельник, 25 июня. Переклю-
чение 10 тысяч абонентов АТС
продлится до 27 июля. Одновре-
менно с заменой аналогового
оборудования на цифровое про-
изойдет переключение абонентов
в код 499. При этом будет распа-
рено 5,2 тысячи номеров.

Как сообщалось, МГТС планиру-
ет произвести полную замену всех
аналоговых АТС на цифровые к
2012 году. 

НАСЛАЖДАЙТЕСЬ,
ВАС РАСПАРЯТ!

ПОНЕДЕЛЬНИК,25.06
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Ушкольников и студентов
начались большие кани-
кулы - летние. Кто-то по-

едет отдыхать от зубрежек на
Мальдивы, кто-то три месяца
проведет на даче, но многие
подростки хотели бы за это
время немного подзаработать.
Как это сделать? Ответ на этот
вопрос журналисты получили
на пресс-конференции, тему
которой ее организаторы так и
обозначили: «Временная заня-
тость молодежи: возможности
и перспективы». В ней приня-
ли участие  начальник управ-
ления государственной служ-
бы занятости населения
(УГСЗН) города Москвы Сер-
гей Дудников, начальник отде-
ла специальных программ со-
действия занятости УГСЗН
Марина Урсова, директор мос-
ковского центра труда и заня-
тости молодежи «Перспекти-
ва» Сергей Кошкарев и замес-
титель начальника отдела ин-
формации УГСЗН Вячеслав
Сколяпов...

Прежде всего начальник
УГСЗН поведал о том, что в
Москве разработана и посто-
янно совершенствуется систе-

ма взаимодействия с молоде-
жью в возрасте от 14 до 18
лет, которые хотят в свобод-
ное от учебы время зарабаты-
вать деньги. Анализ показал,
что у разных возрастных
групп подростков разные
предпочтения при выборе ме-

ста трудоустройства. Напри-
мер, если ученик 9-го класса
ищет прежде всего работу ин-
тересную, творческую, то к
11-му классу он начинает
больше думать об уровне зар-
платы и условиях труда. Поэ-
тому в службе занятости под-
ростков условно поделили на
3 большие группы - школьни-
ков, учащихся колледжей и
студентов вузов. В дальней-
шем при трудоустройстве мо-
лодежи служба занятости бу-
дет ориентироваться на инте-
ресы каждой из этих групп.

А какие возможности под-
заработать у ребят уже сегод-
ня? Отвечая на это вопрос, С.
Дудников рассказал, что толь-
ко в прошлом году УГСЗН Мо-
сквы и центрами занятости ад-
министративных округов сто-
лицы было создано 21802 ра-

бочих места для временного
трудоустройства несовершен-
нолетних на период каникул и
свободное от учебы время. В
нынешнем году подобных ра-
бочих мест будет еще больше.
Кроме того, Московская служ-
ба занятости организует об-
щественные работы, в кото-
рых могут принимать участие
и москвичи в возрасте от 14
до 18 лет.

Разумеется, всех интересо-
вал уровень зарплаты. Он, по
словам интервьюируемых, со-
ставляет от 4 до 7 тысяч руб-

лей. Эта сумма складывается
из средств работодателей,
субвенций федерального
бюджета и бюджета Москвы.

На пресс-конференции
особо было подчеркнуто, что
несовершеннолетние москви-
чи принимают участие только

в работах, не наносящих
ущерб их здоровью, нормаль-
ному развитию, нравственно-
сти, не нарушающих процесса
обучения и не требующих
квалификации. Им предлага-
ют заняться, например, эко-
логическим оздоровлением
окружающей среды, благоус-
тройством и озеленением
территорий, принять актив-
ное участие в программе
«Мой двор, мой подъезд».
Можно поработать курьером
или попробовать себя в каче-
стве социального работника -

помогать инвалидам, преста-
релым, ветеранам ВОВ.

В 2006 г. центрами занято-
сти населения административ-
ных округов были заключены
договора с общеобразова-
тельными учреждениями на
создание 495 временных ра-
бочих мест, где в каникулы от-
работали 3469 человек. Также
были заключены договоры с
московским центром труда и
занятости молодежи «Перспе-
ктива», который предложил
подросткам поработать в тру-
довых объединениях молоде-
жи, в летних выездных и го-
родских лагерях труда и отды-
ха за счет средств работодате-
лей и федерального бюджета.
Эти рабочие места будут пре-
доставлены подросткам и
нынче. Всего в этом году во
временных работах примут
участие около двадцати тысяч
несовершеннолетних.

Как видим, молодым есть
где занять себя, причем не
безвозмездно. Было бы жела-
ние...

Семён ОВЧАРЕНКО,
учащийся 

колледжа МФЮА

Постоянные читатели «МС», возможно, помнят,
что школа управленцев в Перове «Содействие
самоуправлению - 2003» появилась по инициа-

тиве жителей. И из любительской превратилась в
профессиональную. По сути дела это ликбез для
собственников жилья. На уроках учат управлять до-
мом, помогают грамотно выбирать и вести дела с уп-
равляющей компанией. На лекциях знакомят с систе-
мой управления в ТСЖ, ЖСК. Специалисты помогают
любителям познать «внутренние органы» дома, нау-
читься считать деньги, которые идут на хозяйствова-
ние. А еще учат контактам с управой района, префе-
ктурой, жилищными департаментами.

- Самое главное, надо было донести до наших уче-
ников, что власть не враг, а союзник, - говорит испол-
нительный директор школы Алла Волкова.

Достижением «Содействия» стало то, что наконец-
то удалось заключить соглашение с Московским ин-
ститутом ЖКХ и строительства на право открытия кур-
сов повышения квалификации на базе этого вуза. А по
сути дела произошло рождение  нового факультета.
Теперь в дипломе  выпускника  записано: «жилищное
самоуправление». То есть этот документ дает право на
управление домом. 

И совсем свежая новость - только что получено
добро от немецких коллег на стажировку новоиспе-
ченных управдомов в Германии. А там и не за гора-
ми получение второго диплома о высшем образова-
нии, о котором давно мечтают организаторы «Со-
действия».

...Звучит музыка. Глава управы района Перово Ла-
риса Кузнецова вручает дипломы.

Любопытно, что думают о своей учебе сами выпу-
скники. Иван Заречный, пенсионер, считает, что это
прекрасная школа. Он доволен, что получил пред-
ставление о ведении дел с  управляющими компани-
ями. И вышел отсюда подкованным по всем вопро-

сам управления. Теперь, как он считает, у него дос-
таточно знаний, чтобы управлять домом.

- У нас были хорошие учителя - юристы, психологи, ди-
ректора ДЕЗов, компаний, занимающихся благоустройст-
вом и эксплуатацией жилого фонда, глава управы и ее за-
мы и многие другие специалисты, - говорит выпускница-
2007 Нина Смирнова, заместитель директора школы
№ 423. - С их помощью нам удалось ликвидировать нашу
безграмотность. Хотелось бы передать наши знания и ре-
бятам. Я слышала, что в городе собираются вводить са-
моуправление в школах с пятого класса. Думаю, что та-
кой факультатив очень полезен будущим управленцам.

Елена ВОЛКОВА

В полутемном, осве-
щенном лишь рабочими
лампами верхнем вес-
тибюле станции метро
«Арбатская» Арбатско-
Покровской линии на-
пряженная, впрочем,
оправданная работа:
вскоре западный выход
станции должен быть
сдан в эксплуатацию
после более чем годич-
ной реконструкции. 

Москвичи, которым долгие меся-
цы приходится терпеть неудоб-
ство, ворчат, мол, неужели

нельзя ремонтировать эскалаторы без
полного закрытия станций? Ведь и так
нередко видим, что в какой-то из ма-
шин ковыряются рабочие.

- Без полной остановки выхода стан-
ции никак нельзя, - однозначно поясня-
ет заместитель главного инженера ООО
«СМУ-7 Метростроя» Павел Коновалов,
- поскольку приходится снимать все
старое и устанавливать новое оборудо-
вание, проводить другие важные рабо-
ты. Для этого и закрыли выход 18 мая
2006 года.

СМУ-7 - генподрядчик, а выполняет
работы СМУ-4 Метростроя. 

Лента эскалатора, которой мы поль-
зуемся практически ежедневно, лишь
видимая часть айсберга сложной элект-
ромеханической системы. Наступает
время, когда устройство нужно заме-
нять. По техническим требованием де-
лается это раз в пятьдесят лет. Первым
заместителем мэра столицы в прави-
тельстве Москвы, руководителем Комп-
лекса городского хозяйства Петром Ак-

сеновым определена целевая програм-
ма: проводить плановую замену эскала-
торов на трех станциях столичного мет-
рополитена ежегодно. Так что с некото-
рыми неудобствами пассажирам при-
дется мириться, чтобы в дальнейшем
не столкнуться с аварийными ситуация-
ми.

Станция «Арбатская» открыта 5 апре-
ля 1953 года, ровно через месяц после
смерти Сталина. Пишу об этом не слу-
чайно, поскольку в архитектуре как
подземного вокзала (архитекторы
Л. Поляков и В. Пелевин), так и вести-
бюля (Л. Поляков и Ю. Зенкевич) хоть и
были заложены мотивы зодчества
древних русских палат, в верхнем зале
против схода с эскалатора создан был

огромный мозаичный портрет вождя в
кремлевском кабинете. После ХХ съез-
да портрет заложили мраморными пли-
тами, так что теперь сами метростроев-
цы гадают, сохранилась ли под ними
смальта или мозаику скололи.

На этом беды одной из красивейших
станций московского метро не закончи-
лись. В 70-е годы прошлого века вести-
бюль станции оказался во внутреннем
дворе воздвигнутого вокруг каре зда-
ний МО СССР. Тогда же исчез сквер пе-
ред входом в метро, а также фонтан со
скульптурой «Мальчик и дельфин», ко-
торая, по слухам, вывезена была из по-
верженной Германии, а ныне хранится в
запасниках какого-то московского му-
зея.

П. Коновалов ведет меня узкими ле-
стницами в подземелье, где вместо
старых ЭМ-4 установлены уже новые
подъемные машины Э-55Т. Зрелище
впечатляет: каждое электромеханиче-
ское устройство, изготовленное на за-
водах Питера, весит 29 тонн!

- Затаскивали его сюда практически
вручную, - огорошивает Павел Ивано-

вич, - ведь кран-то здесь не поста-
вишь. 

Действительно, в таком случае при-
шлось бы разбирать весь вестибюль.
Но как это происходило, даже предста-
вить не могу: что-то сродни загадке
египетских пирамид.

- При модернизации, - продолжает
Коновалов, - пришлось вынуть двести
кубометров грунта, проложить до пя-
тидесяти километров новых кабелей,
поменять оборудование электропод-
станции, системы вентиляции и ото-
пления.

Помимо новых эскалаторов на стан-
ции установлены системы пожароту-
шения и оповещения, которых раньше
попросту не было. Изменены дверные
проемы, которые не соответствовали
современным нормам, расширены и
переоборудованы помещения касс и
главного кассира. А самое главное, в
процессе реконструкции были обнару-
жены осадки грунтов и дефекты кир-
пичных кладок вестибюля, которые
устранены современными методами.
Так что станция стала и безопаснее во

всех отношениях.
Основными техническими работами

реконструкция станции не ограничи-
лась. Здесь переложено 1200 квадрат-
ных метров гранита и 900 - мрамора,
отреставрировано 17 огромных люстр и
47 бра. С сохранением первоначального
замысла архитекторов переделаны да-
же старые телефонные кабинки.

По плану западный выход станции
«Арбатская» должен быть сдан 15 июля
нынешнего года.

- Успеете? - поинтересовался я, огля-
дывая ведущиеся вовсю работы.

- Должны, - с уверенностью в голосе
ответил Павел Коновалов...

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

УПРАВДОМУ НЕЛЬЗЯ 
БЕЗ ДИПЛОМА
Недавно в перовской школе самоуправления  (ВАО) был выпускной
бал. Кавалеры, как водится, приглашали дам и угощали шампанским...

И В ЖКХ МОЖНО 
ПОДЗАРАБОТАТЬ

«АРБАТСКАЯ» СТАНЕТ
НАРЯДНЕЕ И БЕЗОПАСНЕЕ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Умногих москвичей
Лосиноостровский
район напрямую

ассоциируется с нацио-
нальным парком «Лоси-
ный Остров». Как ни уди-
вительно, но это не так -
мы находимся чуть-чуть в
стороне, хотя и у нас в
Лосинке зелени хватает:
из общей площади рай-
она в 554 гектара 93 при-
ходится именно на зеле-
ную зону.

Всего в Лосиноостровском проживают около 72
тысяч человек, из которых 37 тысяч относятся к
экономически активному населению. Немало пен-
сионеров - около 20 тысяч и, наконец, около 12 ты-
сяч детей. Исторически наш район был одним из
излюбленных дачных мест москвичей, сейчас
здесь много санаториев - сосны, живительный
смолистый воздух. Экологически Лосинка - один
из самых благополучных районов столицы, так что
лось в сосновом лесу на нашем гербе - не только
дань названию района.

В Москве есть районы уже устоявшиеся, со сло-
жившейся инфраструктурой, с минимумом капи-
тальных реконструкций в ближайшей перспекти-
ве. А есть развивающиеся, реконструируемые. К
последним относится и Лосиноостровский.

Жилой фонд района насчитывает 223 дома, в
том числе 27 - ЖСК и ТСЖ, причем в своем боль-
шинстве - постройки шестидесятых - семидесятых
годов и ранее. У некоторых домов износ достига-
ет сорока процентов. Самые «ветхие» наши ули-
цы, это, пожалуй, Тайнинская, Коминтерна, 1-я и 
2-я Напрудные, Изумрудная. Отдельная тема - со-
стояние ведомственных домов, которые сейчас
повсеместно передаются на баланс города. Это
словно иллюстрация к тому, что каждый должен
заниматься своим делом - пироги печь пирожник,
а сапоги тачать - сапожник. Вот мы уже приняли
десять домов от квартирно-эксплуатационного уп-
равления Министерства обороны. Осталось еще
пять. Дома в ужасном состоянии, такое впечатле-
ние, что ими долгие годы попросту никто не зани-
мался. До конца года должны принять два дома у
«Почты России». Диагноз абсолютно тот же.

Сейчас готовятся планы реконструкции двух ми-
крорайонов - 1-го и 2-го. Ветхие, моральное уста-
ревшие дома, причем не только пресловутые «хру-
щобы», будут сноситься. Наряду с жилым строи-
тельством планируется и обустройство современ-
ной инфраструктуры. Это транспортная, социаль-
ная, культурная сферы, школы, детские сады, ма-
газины. Дальнейшее развитие получит стадион
«Красная стрела» - здесь должны появиться тен-
нистые корты, физкультурно-оздоровительный
центр с бассейном. В 2007-2008 годах проектиро-
вание должно быть завершено, и начнется непо-
средственно застройка. Места стартовых домов
уже определены, причем все переселяемые жите-
ли останутся в районе.

Отдельная тема - это гаражи и парковки. Те-
ма, согласитесь, больная для всего города. За-
дача, как понимаете, не из простых: как в усло-
виях поистине золотой московской земли сде-
лать гараж действительно народным по стоимо-
сти? Вывод, по-моему, очевиден: прежде всего
гаражи должны расти ввысь, а не вширь. Мы же
в своем гаражном строительстве собираемся,
как говорится, убить двух зайцев. По террито-
рии района проходит Ярославская железная до-
рога. Кому доводилось жить вблизи железнодо-
рожных путей, знает, что это такое. У нас в Ло-
синке самая проблемная в шумовом отношении,
наверное, улица Анадырская. Так вот, новые га-
ражи, в том числе многоярусный гаражный ком-
плекс на триста машиномест, планируется воз-
водить вдоль железнодорожного полотна. Поми-
мо выполнения своих основных функций новые
гаражи станут еще и надежным шумоизоляци-
онным экраном между железной дорогой и жи-
лым сектором.

Отдельно хочется сказать и о наших лосиноост-
ровцах. В подавляющем большинстве народ у нас
живет замечательный, трудолюбивый, терпели-
вый. Но случаются и проявления, я бы сказал, пе-
щерной ментальности, психологии кочевника -
пришел, нагадил и ушел. С этим порой приходится
сталкиваться при проведении общегородской про-
граммы «Мой двор, мой подъезд». Чем, если не
пещерностью и нежеланием жить по-людски, мож-
но объяснить то, что в свежеотремонтированный
подъезд уже через год не хочется входить?

Все в жизни меняется. Времена, улицы, люди.
Меняется и мировоззрение новых поколений. Не-
преходящими для успешного развития, его стерж-
нем, по моему глубокому убеждению, должны
быть две вещи - Цель и Вера.

А остальное все приложится...

Виктор КРАМАР,
глава управы района Лосиноостровский
СВАО

ЛИШЬ БЫЛИ БЫ
ПОМЫСЛЫ ЧИСТЫ...

ЦВЕТОЧНАЯ КРАСОТА 
НА УЛИЦАХ СТОЛИЦЫ - 
ДЕЛО РУК ЛЮДЕЙ
НЕРАВНОДУШНЫХ И УМЕЛЫХ
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Знаменитый щит «Крот» и раньше доказы-
вал свою эффективность на строительстве
городских магистралей. Не подвел он и на

сей раз. Сейчас, отработав свое в Серебряном
Бору, в разобранном виде агрегат ждет дальней-
шей участи. Возможно, это будет четвертое
транспортное кольцо.

Не обошлось, однако, без сюрпризов. Продол-
жительное время проходчики «Спецметростроя»
шли по типичным для Москвы почвам – глине,
суглинкам, пескам. И вдруг путь им преградила
небольшая подземная речка. Проходка через нее
заняла два месяца с небольшим. Для борьбы с

плывуном, по словам начальника участка Влади-
мира Артемова, пришлось производить глубокую
заморозку грунта. Специальные установки пони-
жали его температуру до минус 19-20 градусов.
Так, в круглосуточном режиме, и шли по мерзло-
те два месяца. Строителям повезло - больше ни-
каких геологических сюрпризов не встретилось.

- Теперь начинаются основные работы по бето-
нированию, - рассказывает заместитель главного
инженера предприятия Сергей Островский. – Ра-
бочие приступили также к прокладке коммуника-
ций. Кроме того, уже частично смонтирована си-
стема пожаротушения. А еще осталось пропитать

стены тоннелей специальным огнеупорным со-
ставом, проложить гидроизоляцию. И наконец,
приступить к асфальтоукладочным работам.

Проект Серебряноборского тоннеля, который
соединит Крылатское и Строгино с основной Мо-
сквой, уникальный. Впервые предпринята попыт-
ка объединить в одном подземном тоннеле и ме-
тро, и скоростную автотрассу. Четырнадцатимет-
ровый тоннель разделяется по горизонтали бе-
тонной плитой полуметровой толщины. Снизу, на
первом ярусе, будут мчатся метропоезда, сверху,
на втором ярусе, по комфортабельной дороге с
трехполосным движением в обе стороны – авто-
мобили.

В сложнейшей системе Серебряноборского
тоннеля коммуникации будут повсюду. В них
включено все – и пожарная безопасность, и ды-
моудаление, и вентиляция, и телевизионные кон-
тролирующие устройства. Коммуникации, завя-
занные в единое целое, будут размещены в не-
большом среднем сервисном тоннеле, который
соединяется с двумя другими – транспортными -
тоннелями через каждые 250 метров. Места, в

Московские скульпторы
продолжают радовать
горожан новыми рабо-

тами. В Ростокине (СВАО) мас-
тера обратились к теме знаме-
нитых уральских сказов Павла
Петровича Бажова. В сквере на
улице имени знаменитого ска-
зителя уже установлен его
бюст, а при самом входе в
сквер вы увидите композицию-
панно, своим названием объ-
ясняющую то, что совсем ско-
ро будет в этом уютном уголке
- «Малахитовая симфония».

Недавно в сквере появилась
первая уральская гостья - зна-
менитая Хозяйка Медной горы.
На открытии композиции при-
сутствовали префект СВАО
Ирина Рабер, вице-губернатор
Свердловской области Галина

Ковалева и представители
уральских промышленников.
Скульптура высотой два с по-
ловиной метра выполнена из
белого искусственного мрамо-
ра.

По словам скульптора Вла-
димира Лепешова, кстати, од-
ного из авторов расположив-
шегося неподалеку залихват-
ского Ростокинского дворни-
ка, ко Дню города сквер Бажо-
ва украсится еще двумя
скульптурными композициями
- Данилой-мастером и по мо-

тивам сказа «Серебряное ко-
пытце».

Однако на этом скульпторы
останавливаться не собирают-
ся. В. Лепешов сказал, что есть
задумка пополнять «Малахи-
товую симфонию» новыми
жителями. А их в уральских
сказах предостаточно. «Камен-
ный цветок», «Две ящерки»,
«Ермаковы лебеди», «Огне-
вушка-поскакушка» ждут сво-
ей очереди.

Александр 
ЧУДАКОВ

На прошлой неделе пришла новость со строительства гран-
диозного тоннеля у Серебряного Бора: полностью заверше-
на его проходка.

«КРОТ» СВОЕ ДЕЛО СДЕЛАЛ

Недавно мне пришлось пройти
через сквер, расположенный
на пересечении Ленинского

проспекта и улицы Обручева. Пом-
ню, как меня огорчил его вид – та-
кое большое пространство и ни од-
ного цветочка! Я и представить не
могла, как он преобразится спустя
пару недель – ведь именно это мес-
то было выбрано для проведения
окружного этапа конкурса «Москов-
ские мастера» в номинации «Рабо-
чий зеленого хозяйства».

Изначально участникам предсто-
яло выполнить целый ряд работ, в
том числе и кошение газона. Но
долгая майская жара подпортила
планы – трава безнадежно пожухла,
и никакого газона в сквере просто
нет. Так что пришлось ограничиться
устройством клумбы и посадкой
цветов. 

Старт был дан, и шесть самых до-
стойных представителей подрядных
организаций ЮЗАО приступили к
работе. Они в шахматном порядке
разместились на довольно неболь-
шом участке земли. Эскизы клумб
были готовы заранее, и теперь кон-
курсантам предстояло спланировать
клумбу – разметить с помощью ру-
леток, колышков и веревочек, где
что будет посажено. Затем надо бы-
ло как следует разрыхлить землю,
посадить цветы и полить их. На все
жюри отвело участникам полчаса. 

Рабочие энергично взялись за де-
ло. Можно было только удивляться,
глядя на то, как ловко и уверенно

хрупкие девушки (а их среди участ-
ников было больше) орудовали ло-
патами. Жюри между тем уже вовсю
совещалось, внимательно наблюдая
за происходившим. Я поинтересова-
лась у председателя территориаль-
ной организации «Профсоюз муни-
ципальных работников» Валерия
Воловикова, на что судьи обращают
основное внимание.

- Для нас важна каждая мелочь.
Например, организация рабочего
места. Видите, большинство участ-
ников аккуратно разместили свои
инструменты: рядом с их участком
стоит тачка, на ней лежат грабли, ло-
патки, тяпки, рядом лейка, коробки
с цветочной рассадой... А один кон-
курсант так разбросал свои орудия
труда, что теряет время, когда ему

нужно найти тот или иной инстру-
мент. За это мы снимем с него очки. 

Оценивает жюри и технику безо-
пасности – одна из конкурсанток
бросила грабли зубьями вверх –
есть риск наступить на них и полу-
чить по лбу. Снимут очки и за по-
мощь болельщиков, и за неопрят-
ный внешний вид... И, конечно, бу-
дет учтена технология посадки. На-
пример, «подбить клумбу» - прой-
тись лопатой по ее периметру с
внешней стороны – надо до посадки
цветов, а кое-кто из участников сде-
лал это после. Не все верно справи-
лись с поливкой – дело в том, что
днем при солнечном свете воду
нужно направлять струей под ко-
рень, а некоторые поливали через
распылитель. 

Понемногу цветы – цинерария,
бегония, агератум, петуния, бальза-
мин, кохия – складывались в кар-
тинки. Вот стали видны крылья ба-
бочки, на соседней клумбе отчетли-
во проступили разноцветные воз-
душные шарики, а рядом засияли
солнечные лучи. Случайный прохо-
жий в изумлении остановился:

- Я думал, здесь дом будут стро-
ить, а тут такую красоту сделали...

Но вот работа закончена. Жюри
внимательно осмотрело каждую
клумбу и удалилось на совещание.
Основные претензии к внешнему
виду клумб: рисунок не четко ви-
ден, не полностью соответствует
эскизу или слишком прост. Но в
целом все справились хорошо, по-
этому выбрать победителя было
непросто.

В итоге первое место заняла Ни-
на Суслова (ОАО «ДРСУ») – ее
клумба с бабочкой действительно
оказалась самой яркой, красивой и
выполнена была с учетом всех тре-
бований. И с заданием Нина спра-
вилась быстрее всех. Так что ей те-
перь и представлять ЮЗАО на юби-
лейном 10-м городском конкурсе
рабочих зеленого хозяйства. Там
будет посложнее – объем работ
значительно больше. Удачи, Нина!

Лидия ГРОМЕКА
Фото автора

ВЦАО насчитывается чуть менее 4 тысяч
жилых домов, в том числе 1139 - с дере-
вянными перекрытиями. Из них 245 до-

мов имеют износ, превышающий 60 процентов.
В этом и состоит главная проблема, связанная с
реконструкцией и обновлением центральной
части города. Такие данные привел недавно
префект ЦАО Сергей Байдаков.

- Эти 245 домов, - продолжил он, - обследу-
ются в течение двух лет. В прошлом году мы
обследовали 94 дома, и всего лишь три из них
признаны аварийными. Это информация для
тех, кто говорит о возможной «натяжке» при
определении аварийности дома. Никакой «на-
тяжки» нет и быть не может. В этом году мы за-
вершаем техническое обследование оставших-
ся домов, и у нас будет полная картина состоя-
ния жилищного фонда с деревянными пере-
крытиями, износ конструкций которого состав-
ляет более 60 процентов.

Как подчеркнул префект, решения о судьбе

аварийных домов принимаются индивидуально.
Если это не памятник, не историческая застрой-
ка, то дом сносится и на его месте строится но-
вый. Если это памятник, то, безусловно, встает
вопрос реставрации и реновации строения с
полным сохранением всех его характеристик.

В 2005 году центр завершил программу ликви-
дации пятиэтажного жилищного фонда первого

периода индустриального домостроения, сейчас
в ЦАО приступают к программе ликвидации ма-
локомфортного и ветхого жилья. Есть еще и пя-
тиэтажки так называемых несносимых серий. 

- Мы должны, - сказал С. Байдаков, - привле-
кать собственников, ТСЖ к выполнению ремон-
та собственных домов. Такая практика в округе
уже есть. Сейчас пять товариществ собственни-
ков жилья вышли с инициативой проведения
реконструкции домов за собственный счет. По
ним приняты соответствующие постановления
правительства Москвы, и идет работа. Комплекс
принимаемых мер даст возможность в ближай-

шие 5-10 лет решить вопрос ликвидации перво-
очередного списка ветхих домов. Сюда я вклю-
чаю и реконструкцию пятиэтажного фонда так
называемых несносимых серий, которая долж-
на завершиться в 2010 году в трех районах - Та-
ганском, Замоскворечье и Красносельском.

Что же касается домов с деревянными пере-
крытиями, то, по мнению префекта, надо сде-
лать все, чтобы они не сносились.

- Но для этого, - добавил он, - надо их ста-
вить на капитальный ремонт в регламентные
сроки, качественно и точно ремонтировать в со-
ответствии с нормативами и, конечно, правиль-
но эксплуатировать. Но самое главное - сове-
тую жителям формировать ТСЖ и гораздо вни-
мательнее заниматься своими домами. И не на-
до этого бояться, потому что обязательства по
капитальному ремонту домов, который не про-
водился в регламентные сроки, город за собой
оставил. Кстати, процесс создания ТСЖ в цент-
ре идет очень активно. Многие люди сегодня
понимают перспективу реального участия соб-
ственников в содержании домов и инициируют
создание товариществ.

Петр ПОЛЫНОВ

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРОГО ДОМА

В СКВЕРЕ БАЖОВА
ПОЯВИЛАСЬ ХОЗЯЙКА

Фрагмент скульптурной композиции
«Хозяйка Медной горы» 
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Целью визита мэра Москвы
Юрия Лужкова в префекту-
ру Юго-Восточного округа
стало выездное совещание
на единой торговой площад-
ке. Это очередное иннова-
ционное решение ЮВАО.

ТАМ, ГДЕ 
ТОРГ УМЕСТЕН
Всоответствии с Федеральным законом,

действующим с января 2006 года, все
государственные заказы, будь то строи-

тельство объекта, вывоз мусора или поставка
товаров, осуществляются на конкурсной ос-
нове. С одной стороны, это равные стартовые
возможности, ведь участником конкурса мо-
жет стать любое предприятие, с другой - вы-
ход на принципиально новый уровень качест-
ва услуг, поскольку здоровая и, главное, че-
стная конкуренция еще никому не мешала.

Для упрощения процедуры проведения
конкурсов 2 мая 2006 года Юго-Восточный
округ столицы ввел в эксплуатацию единую
торговую площадку (ЕТП), разместив ее в
здании префектуры. С ноября 2006-го она
оснащена оборудованием для проведения ви-
деоконференций в режиме он-лайн.

Единая торговая площадка действует по
принципу «одного окна», значительно упро-
щая получение участниками конкурсной до-
кументации и саму процедуру конкурса. С ап-
реля 2007 года все управы районов, ДЕЗы,
отраслевые управления и префектура ЮВАО
проводят торги по размещению государст-
венного заказа только на единой торговой
площадке.

В 2006 году на инвестиционных торгах ре-
ализовано, например, 102 земельных участ-
ка: 89 - на аукционах и 13 - на конкурсах. При
этом сумма привлеченных в бюджет средств
составила 14 миллионов рублей.

В 2007 году ЮВАО планирует разместить
государственный заказ через 1636 лотов, а
также реализовать 52 земельных участка.

- На единой торговой площадке ЮВАО, -
отметил префект Юго-Восточного округа
Владимир Зотов во время пребывания мэра
на ЕТП, - являющейся элементом городской
системы, внедрена инновационная техноло-
гия - электронный аукцион. Тендеры, конкур-
сы, лотовые мероприятия, проводимые че-
рез интернет, позволяют привлечь неограни-
ченное число участников независимо от их
удаленности, сократить время проведения
торгов и, главное, добиться их максималь-
ной эффективности, то есть сбить для заказ-
чика стартовую цену не на 7-8 процентов, как
это бывает при обычных торгах, а на 18 и да-
же 20 процентов. Электронный аукцион де-
лает прозрачным как сам процесс торгов, так
и их результаты. При этом затраты на прове-
дение аукциона снижаются в десятки раз.
Для сравнения, если раньше такое меропри-
ятие обходилось от 45 до 150 тысяч рублей,
то с применением инновационных техноло-
гий затраты снизились до 3, максимум 9 ты-
сяч рублей.

Юрий Лужков в целом положительно оце-
нил работу единой торговой площадки
ЮВАО, предложив использовать эти наработ-
ки и на федеральном уровне. Ведь не секрет,
что система электронных торгов, которая
внедряется в Москве, для большинства рос-
сийских регионов пока недостижимая дико-
вина. Юрий Михайлович сделал несколько
конкретных замечаний по совершенствова-
нию работы торговой площадки: он потребо-
вал ужесточить систему контроля за испол-
нением государственного заказа, целевым
расходованием средств и соблюдением усло-
вий конкурсов, а также тщательнее отслежи-
вать недобросовестных поставщиков услуг.

Ольга СОКОЛОВА
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которых соединяются все путепроводы, стро-
ители называют сбойками. Именно здесь бу-
дут организованы аварийные выходы, по ко-
торым в случае, например, возникновения за-
дымления либо иной чрезвычайной ситуации
люди будут выбираться из обоих транспорт-
ных тоннелей.

Пока же подземный путь с Лыковской
улицы, что на самом берегу Москвы-реки, в
Строгино преодолевают только строитель-
ная техника и рабочие «Спецметростроя».
Но если верить намеченным срокам, под-
земная стройка должна полностью завер-
шиться уже к концу нынешнего года. Однов-
ременно предполагается открыть и Живо-
писный мост через Москву-реку. К этому же
сроку будет сдана и станция метро «Строги-
но». Так что, вполне возможно, с нового го-
да поедем на одну из самых дальних окраин
столицы не в переполненных автобусах и
трамваях, а в комфортабельных «Русичах»
метрополитена.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (226), 27 июня - 3 июля 2007

№ Название Административный Адрес, место Пользователи-балан-
п/п округ расположения содержатели (эксплуа-

тирующие организации)
1. Зона отдыха «Озеро Белое» Восточный Заозерная ул.2-6 ГУП ДЕЗ района 

Косино-Ухтомский
2. Зона отдыха «Мещерское» Западный Воскресен- ГУП ДЕЗ района Солнцево

ская ул.,5-31
3. Зона отдыха «Рублево» Западный Мякининское ш.,1 НП ФОК «Рублево»
4. Зона отдыха Северо-Западный ул. Таманская, ГПУ «Управление 

«Серебряный Бор-2» пляж № 2 «Серебряный Бор» 
Ответственный за эксплуата-
цию ООО «Легио инком»

5. Зона отдыха Северо-Западный 4-я линия ГПУ «Управление 
«Серебряный Бор-3» Хорошевского Серебряный Бор» 

Серебряного Бора, Ответственный за эксплуатацию
пляж № 3 ООО «Легио инком» 

6. Пляж «Химки-2» Северо-Западный Никольский ФСК «КОНТИ»
тупик, 2

7. Зона отдыха «Большой Зеленоградский г. Зеленоград, ГУП ГДЕЗ
городской пруд» Центральный 

проспект
8. Зона отдыха «Озеро Черное» Зеленоградский г. Зеленоград. 

6-й микрорайон ГУП ГДЕЗ
9. Зона отдыха «Школьное Зеленоградский г. Зеленоград, 

озеро» 10-й микрорайон ГУП ГДЕЗ
10. Зона отдыха «Бухта Тихая» Центральный Пироговское ГУП ДЕЗ района 

(«Пирогово») водохранилище, Басманный
д. Пирогово

11. Зона отдыха «Хлебниково» Северо-Восточный д. Хлебниково, МО., ООО «Автохозяйство 
Клязьминское Лианозово»

водохранилище
12. Зона отдыха «Троицкое» Северо-Восточный д. Троицкое, ООО «Автохозяйство 

М.О., Клязьминское Лианозово»
водохранилище

13. Зона отдыха «Горки» Юго-Восточный Клязьминское Ответственный за эксплуатацию
водохранилище, ГУП ДЕЗ района 
южный берег Лефортово

14. Истринское водохранилище Зеленоградский Солнечногорский  ГУП ГДЕЗ
у д. Трусово район, д. Трусово

ПОЖАЛУЙТЕ КУПАТЬСЯ!
«Хотелось бы узнать, где в Москве и в бли-

жайшем Подмосковье можно отдохнуть у воды и
искупаться без вреда для здоровья.

Иван КОСЫХ, ЮАО».
По просьбе «МС» Управление гражданской

защиты Москвы сообщило перечень пляжей и
зон отдыха, где купание разрешено. Вот их коор-
динаты:

«Вокруг нашего дома – ново-
стройка. Из-за этого наш двор не
убирается. Куда можно обратить-
ся с жалобой?

Роман КУПЦОВ, 
Восточное Дегунино, САО».

В соответствии с Правилами
пользования жилыми помещениями
и содержания жилого дома и придо-
мовой территории, утвержденными
постановлением правительства
Москвы № 415-пп, наймодатель в
лице жилищно-эксплуатационных

организаций обязан следить за со-
стоянием всех прилегающих к дому
внутридомовых общественных пло-
щадей и территорий, сообщили
«МС» в отделе ЖКХ, благоустрой-
ства и развития инфраструктуры
управы района Восточное Дегу-
нино. С жалобой на недобросове-
стную работу коммунальных служб
надо обращаться в окружную адми-
нистративно-техническую инспек-
цию. АТИ САО расположена на ули-
це 800-летия Москвы, 32, телефон
900-12-32.

«У меня приближается пенсионный возраст.
Нужно ли предпринимать заранее какие-то
действия для назначения пенсии?

Вячеслав ГОРЮНОВ, 
СВАО».

ПЕНСИЯ - НЕ ЛЮБОВЬ, 
НЕЧАЯННО НЕ НАГРЯНЕТ

- Лучше, конечно, заблаговременно присту-
пить к ее подготовке, - считает  главный специ-
алист ГУПФР № 10 Борис Косырев. - Необхо-
димо тщательно изучить свою трудовую книжку,
привести все записи в соответствие с правилами
ее ведения, определить наиболее благоприят-
ные периоды зарплаты за любые 60 месяцев
подряд до 01 января 2002 года. Не забудьте про-
консультироваться у специалистов Пенсионного
фонда по назначению пенсий о том, какие пери-
оды засчитываются в страховой стаж, особенно
если речь идет о досрочной пенсии, что нужно
сделать и к кому обратиться, если записи в тру-
довой книжке не соответствуют правилам ее ве-
дения. Не исключено, что придется обращаться
за помощью в органы исполнительной власти,
профсоюзы, архивы, прокуратуру и другие орга-
низации. Так что времени может потребоваться
много - особенно если возникнут сложные проб-
лемы.

И еще... В соответствии с правилами обраще-
ния за пенсией (Постановление Минтруда и со-
циального развития и Пенсионного фонда Рос-
сии от 27 февраля 2002 г. № 17/19 пб), можно
обратиться за назначением пенсии заблаговре-
менно, то есть за месяц до возникновения права
на нее. Это позволит заранее выяснить все об-
стоятельства, влияющие на право получения
пенсии и ее размер.

Строительство дуб-
лера Щелковского шос-
се, как сообщили «МС»
в пресс-службе Де-
партамента транспор-
та и связи столицы, в
планах на ближайшее
будущее не значится. В
то же время существу-
ет проект строительст-
ва новой автодорожной
магистрали, которая

пройдет от проектируе-
мого автовокзала в
районе станции метро
«Черкизовская» через

промзону Калошино и
выйдет на Камчатскую
улицу к Абрамцевской
развязке.

Ответить на этот воп-
рос «МС» попросила
юристов Московского
городского правового
центра «Защита». Вот
их пояснения: 

- В соответствии со
ст. 77 Основ законода-
тельства Российской
Федерации «О нотари-
ате»  нотариус свиде-
тельствует верность

копий документов и вы-
писок из них, выданных
органами государст-
венной власти в соот-
ветствии с законода-
тельством Российской
Федерации, юридиче-
скими лицами, а также
гражданами при усло-
вии, что эти документы
не противоречат зако-
нодательным актам
Российской Федера-
ции. В связи с этим но-
тариально заверенную
копию трудовой книжки
можно считать в каче-
стве «надлежаще
оформленных докумен-
тов».

«Что включает в себя статья в платежной квитанции
- «содержание и ремонт жилых помещений»?

А. СИЛАНТЬЕВ, Зеленоград».

ЗА ЧТО ПЛАТИМ?
В Зеленоградском ЕИРЦ «МС» сообщили, что соглас-

но постановлению правительства Москвы «плата за со-
держание и ремонт жилых помещений предусматривает
оплату услуг и работ по управлению многоквартирным
домом, организации и выполнению работ по содержанию
и текущему ремонту общего имущества в многоквартир-
ном доме, придомовой территории, вывозу и обезврежи-
ванию твердых бытовых отходов». Однако сюда не вхо-
дят расходы по ремонту жилья и внутриквартирного ин-
женерного оборудования. Наниматели жилья обязаны де-
лать текущий ремонт за свой счет, а собственникам при-
дется оплачивать и капитальный.

Как сообщили «МС» в Зелено-
градском ЕИРЦ, согласно поста-
новлению Правительства РФ от
14.12.2005 г. № 761 «О предоста-
влении субсидий на оплату жило-
го помещения и коммунальных ус-

луг» при учете среднего совокуп-
ного дохода семьи учитываются
как пенсии и надбавки к пенсии,
так и оплата труда. Право на суб-
сидию и ее размер будут зависеть
от совокупного дохода семьи.

ДОХОД - ДЕЛО СОВОКУПНОЕ
«Будет ли терять субсидию на оплату ЖКУ консьержка-пенсио-

нерка при оформлении через ЧОП выделенных мэром 4500 руб-
лей?

Валентина ЗУБЧЕНКО, ЗелАО».

«Говорят, что существует какой-то про-
ект строительства дублера Щелковского
шоссе. Если такой проект планируется, то
как пройдет новая трасса?

Александр ЛЕВИН, ВАО».

МАГИСТРАЛЬ, ДА НЕ ТА

В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский, Г. Красова, Е. Леонидов

ЗАВЕРЕНО - ЗНАЧИТ, ВЕРНО!
«При утере трудовой книжки должен выда-

ваться дубликат, записи о предыдущих местах
работы заносятся на основании «надлежаще
оформленных документов» Если имеется нота-
риально заверенная копия трудовой книжки, то
этого достаточно для внесения записей в дубли-
кат или все равно надо собирать справки с пре-
дыдущих мест работы?

Николай ГРИШАНКОВ, 
СЗАО».

ЕСЛИ НОВОСТРОЙКА ДОКУЧАЕТ
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Реформа ЖКХ:8
ТСЖ «ВАРСОНОФЬЕВСКОЕ» - ПРИМЕР ТОГО,
КАК, ОБЪЕДИНИВШИСЬ, МОСКВИЧИ 
МОГУТ ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
И КОМФОРТ ЖИЛИЩНОГО БЫТА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (226), 27 июня - 3 июля 2007

...Самые обычные жилые мно-
гоквартирные  дома, не
элитные и не трущобы. В них

проживают среднестатистические моск-
вичи:  более 50 процентов пенсионеров и
инвалидов, немало квартир сдается вна-
ем, в каждом доме есть неблагополучные
семьи. Дома построены 30 или более лет
назад, то есть тоже «пенсионного» воз-
раста - со всеми вытекающими из этого
проблемами. Они во всех домах пример-
но одни и те же, а вот решаются по-раз-
ному, и мнения у активистов жилищного
движения на эти проблемы тоже разные.
С кем из них вы согласитесь? А может
быть, захотите высказать свое? Пригла-
шаем всех читателей к участию в заоч-
ном круглом столе на тему о роли и мес-
те жилищной общественности в реализа-
ции реформы ЖКХ, положений Жилищ-
ного кодекса. 

А гости редакции ответили на постав-
ленные вопросы так.

ДОВЕРЯЮТ ЛИ ВАМ ЖИЛЬЦЫ ОТСТАИВАНИЕ
СВОИХ ИНТЕРЕСОВ, И ХВАТАЕТ ЛИ ВАМ
ПОЛНОМОЧИЙ ПРИ КОНТАКТАХ С
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ВЛАСТИ?

Лидия ЗУБКОВА:
- За восемь лет существования нашего

жилищного объединения с помощью акти-
вистов – старших по подъездам – удалось
делом доказать, что мы можем многое.  Че-
го стоит только поэтапно проводимый в до-
ме капитальный ремонт! По данным Мос-
жилинспекции, очередь нашего  дома, по-
строенного 40 лет назад, подойдет еще не
скоро. Пришлось с актами, подписными
листами доказывать обратное, и дом шаг
за шагом преображается, реанимируется.
Так что люди мне доверяют.  Но когда
вступил в силу новый ЖК, многие расте-
рялись. Я имею в виду жильцов, ставших
собственниками квартир. Они приватизи-
ровали жилье, не думая о бремени, кото-

рое берут на себя, не предполагая, что до-
левое владение квартирой может внести
раздор в семьи. В нашем доме было не-
сколько случаев, когда собственники до-
лей, не ставя в известность своих родст-
венников, проживающих в других местах,
продавали доли, и квартиры оказывались
в чужих руках.

Я хорошо знаю все проживающие в до-
ме семьи, стараюсь предостеречь их от
сомнительных сделок, разъясняю положе-
ния Жилищного кодекса. Но для этого
очень много работаю с документами сама,
чтобы найти ответы на все вопросы, кото-
рые мне могут задать. Людей легко обма-
нуть, запугать, потому что не только пожи-
лые, но и молодые не хотят, не привыкли
работать с документами, с законами, что-
бы защитить себя.

Надежда СУХОРУКОВА:
- Людям нужны не столько сочувствие и

понимание их проблем, сколько конкрет-
ные  ответы и реальная помощь. Чтобы
оказать ее, нам, жилищному активу, нуж-
но больше информации. Мне, например,
хотелось бы знать, из чего складываются
тарифы. Сегодня я нигде не могу получить
полный ответ на этот вопрос. Да и вообще
– кому мы можем задать свои вопросы?
Нельзя сказать, что районная власть не
уделяет нам внимания, но часто оно быва-
ет формальным.  Если собирают жилищ-
ный актив всего района, как было перед
выборами управляющих компаний, то из
такого многолюдного и разношерстного
собрания ничего полезного не вынесешь.
Нужны встречи специалистов управы с
активом нескольких домов. Тогда будет
деловой разговор, конкретные вопросы и
ответы, и мы сможем растолковать полу-
ченную информацию жителям.

Лидия ЗУБКОВА:
- На самом деле каналов получения ин-

формации несколько, не только личные
встречи с представителями власти.  Я,
например, выписала «Московскую среду»

- здесь есть все, что нужно знать жилищ-
ному активу, есть самое ценное – опыт
других районов и округов. По нашему ка-
бельному телевидению каждую неделю
идут тематические передачи. Надо нахо-
дить время, брать информацию везде,
расширять свой кругозор. А пока, бывает,
людям приносишь газеты, документы на
дом, а они их даже не открывают. Полу-
чается, что в управе мне как раз полно-
мочий хватает, а вот население расшеве-
лить трудно.

У ВАС У ВСЕХ ЕСТЬ ОПЫТ ОБЩЕСТВЕННОЙ
РАБОТЫ, ПОЧЕМУ, ПО-ВАШЕМУ, НАСЕЛЕНИЕ
ТАК ПАССИВНО?

Надежда СУХОРУКОВА:
- Потому что люди у нас – как выпускни-

ки детских домов: сами ни за что отвечать
не привыкли. За них многие десятилетия
все решали «взрослые воспитатели», то
есть государство, и вся вина за ошибки
тоже лежала на государстве. Трудно пере-
ломить такую психологию, трудно научить
самостоятельности и ответственности. Но

это не единственная причина. Вторая –
люди не верят, что могут на что-то повли-
ять, изменить к лучшему. К сожалению,
многие факты их убеждают в бесполезно-
сти любых действий. Вот пример. Прямо у
нашего дома есть подземный гараж. Его
сдали в аренду, а арендаторы организо-
вали там автосервис, в том числе – покра-
ску запасных частей автомобилей. Лету-
чие отходы от этого производства через
вентиляционное отверстие гаража идут
прямо в наши окна. Сначала мы обрати-
лись на «горячую линию» префектуры,
получили замечательный ответ - что «все
документы на аренду оформлены пра-
вильно». Потом обратились к главе упра-
вы. Он нас принял, внимательно выслу-
шал, оперативно распорядился провести
проверку. По результатам этой проверки
выдали предписание свернуть вредное
производство. И его свернули – на неде-
лю. Сейчас все вернулось в исходное по-
ложение.

Или другая проблема для всех домов в
округе: регулирование движения на проез-
жей части. За несколько лет в одном, са-

СЕКРЕТ ПЕРЕКРЫТИЙ

Исторических данных сохрани-
лось немного, но и их отыскала
Людмила Левитина. Основанием
дома послужили двухэтажные де-
ревянные постройки, относящиеся
еще к 1834 году. А в своем нынеш-
нем виде он был возведен архите-
ктором Матвеевым в 1900 году. В
ту пору здесь применили строи-
тельное ноу-хау - железобетонные
перекрытия по металлическим
балкам, и данное обстоятельство
век спустя сыграло решающую
роль в судьбе дома. До 1924 года
это был доходный дом «Генкель и
Хенкель». Затем, в 1925 году, пос-
ле первого и пока единственного
капитального ремонта его переда-
ли ОГПУ. Количество квартир
варьировалось: изначально было
12, в эпоху коммуналок их число
достигало 43...

- Создать товарищество было
просто необходимо, - рассказыва-
ет Людмила Левитина. - Дом в са-
мом центре, вокруг нас активно
ведут строительство мощные бан-
ковские и финансово-промышлен-
ные структуры. То есть, грубо го-
воря, нас могли «скушать». Были
попытки признать дом аварийным,
и мне пришлось доказывать, что
это не так. Мы обратились в ди-
рекцию застройщика, попросили
показать документы по дому. И
что выяснилось? Там значилось,
во-первых, что дом у нас на два
подъезда, хотя на самом деле
подъездов семь. Во-вторых, там
было записано, что перекрытия
деревянные, хотя из документов
архива и БТИ следует, что они же-
лезобетонные. Стали писать во
все инстанции: в префектуру, в
Департамент жилищной политики
и жилищного фонда, мэру... В ито-
ге появилось распоряжение пре-
фекта, по которому наш дом ис-
ключался из списка ветхого и ава-
рийного жилья.

Попытки создать товарищество
здесь предприняли еще в 2002 го-

ду. Однако процесс затянулся, и в
результате первое собрание, на
котором более половины собст-
венников помещений высказались
в пользу ТСЖ, состоялось 5 июня
2003 года. Главными «двигателя-
ми» выступили Людмила Левити-
на и Людмила Меликова.

- Один в поле не воин, - говорит
председатель правления товари-
щества, - нужны единомышленни-
ки и помощники. Таким человеком
стала Людмила Дмитриевна Мели-
кова, член правления нашего това-
рищества. Она и сейчас мне во
многом помогает, особенно в воп-

росах, связанных с законодатель-
ством. Каждое постановление или
распоряжение, в той или иной ме-
ре касающееся ТСЖ, сразу оказы-
вается у меня на столе. Хотя про-
цедура регистрации товарищества
тогда была проще, хлопот все рав-
но хватало. Помню, в налоговую
инспекцию было очень трудно по-
пасть из-за огромных очередей.
Так вот, у нас один из членов пра-
вления ночевал в очереди, а я его
сменяла в семь утра. Подали доку-
менты - и через неделю получили
свидетельство. Но это было только
началом наших мучений.

ВЕРНУТЬ ПОДВАЛ!

Председатель правления здесь
не лукавит, не жалуется. Она про-
сто констатирует факты. Во-пер-
вых, еще в 2002 году, когда жиль-
цы зашевелились по поводу соз-
дания товарищества, часть подва-
ла площадью 900 квадратных мет-
ров была продана городом ком-
мерческой структуре под ресто-
ран. Товариществу удалось до-
биться, чтобы эту идею благопо-
лучно похоронили - вряд ли кто из
обитателей дома был бы рад тако-
му шумному, беспокойному сосед-
ству. Однако подвал по-прежнему

остается в чужих руках. Сейчас
вся надежда на то, что столичное
правительство будет последова-
тельно выполнять программу под-
держки ТСЖ. А она, в частности,
предусматривает возврат товари-
ществам помещений, относящих-
ся к общему имуществу дома.

- Нам необходимо вернуть под-
вал хотя бы по той причине, - рас-
сказывает Людмила Левитина, -
что там проходят коммуникации -
и транзитные, и наши. Именно у
нас сосредоточено оборудование,
от которого зависят соседние
строения, в том числе 6-й и 8-й до-
ма по нашему переулку. И что же
предприняли новые хозяева под-
вала? Они все это хозяйство зало-
жили кирпичом. В прошлом году,
когда у нас производилась замена
труб, пришлось эту стенку ломать.
В конце концов мы добились за-
ключения МосжилНИИпроекта, по
которому при передаче дома в уп-
равление товарищества БТИ
должно признать это помещение
именно техническим подвалом, а
не складом.

Второй насущный вопрос - зем-
ля. Здесь товариществу в опреде-
ленной степени помогло соседст-
во с ОАО «Сибнефтегаз». Когда
эта структура поблизости затеяла
строительство, было проведено
межевание всего квартала.

- Уже в 2002 году мы получили
межевание, - продолжает предсе-
датель правления. - Собственно
говоря, можно было оформить зе-
млю и раньше, но чего-то посто-
янно недоставало: то норматив-
ный акт не готов, то Департамент

земельных ресурсов документы
не подписывает. Слава богу, сей-
час у нас все есть, вплоть до госу-
дарственного кадастрового номе-
ра, который присвоен нашему
участку.

Дальше - опять проблема. Если
юридическое лицо регистрирует
землю под домом, все обязаны
представить оригиналы свиде-
тельств о праве собственности на
свои квартиры. Вот что думает по
этому поводу Людмила Левитина:

- Но ясно ведь, что никто не до-
верит эти документы чужому че-
ловеку. С другой стороны, состав
собственников тоже меняется - се-
годня человеку одна квартира
принадлежит, завтра он купит
вторую, и его доля увеличится.
Так что же, постоянно вносить и
регистрировать потом измене-
ния? Значит, опять-таки надо со-
вершенствовать законодательст-
во. И я знаю, как именно. Альтер-
натива проста: если уже проведе-
но межевание и участку присвоен
кадастровый номер, этого должно
быть достаточно для регистрации.
У нас, например, нет никакой
сверхнормативной доли земли.
Есть просто «подошва» дома и
замкнутый внутренний дворик.

А УПРАВЛЯТЬ ОТКУДА?

Не менее сложно обстоит дело с
офисом, который жизненно необ-
ходим товариществу, которое бе-
рется самостоятельно управлять
домом. И здесь председатель пра-
вления рассчитывает на то, что
будет выполняться программа
поддержки ТСЖ. Дело в том, что
уже полтора десятка лет в доме
пустует квартира. В соответствии
с духом и буквой постановления
правительства Москвы такие по-
мещения должны возвращаться
ТСЖ - с целью создания условий
для их деятельности. Но пока что
за плечами у товарищества два
проигранных суда по поводу этой
квартиры.

- А раз нет помещения, - говорит
Людмила Левитина, - нельзя на-
нять сотрудников, того же бухгал-
тера, например. Кроме того, для
обслуживания дома нужны люди,
которым тоже надо где-то нахо-
диться.

В общем, председатель правле-
ния ТСЖ обозначила главные бо-
левые точки жилищного самоуп-
равления: определение и закреп-
ление за товариществами общего
имущества дома и земельного

«ЛИШНЕЕ ЗВЕНО», 
На встрече, состоявшейся в редакции, четверо активистов  жи-
лищной общественности одного из микрорайонов Выхино-Жу-
лебино ЮВАО дали  своеобразное коллективное интервью на
тему своих отношений с властью и населением. Это Надежда
СУХОРУКОВА - член правления ЖСК на Самаркандском проез-
де, Лидия ЗУБКОВА - председатель домового комитета из дома
№ 10, корпус 2 по Ферганскому проезду, старшие по домам
№ 7 и № 10, корпус 1 по Ферганскому проезду Ирина ГРИШИНА
и Людмила НАГОРНАЯ.

С председателем правления ТСЖ «Варсонофьевское» Людмилой Левитиной
мы беседовали на лестничной площадке третьего этажа дома № 4 по Варсо-
нофьевскому переулку. Столик и несколько кресел - вот и весь «офис», ко-
торым располагает на данный момент товарищество. О самом подъезде сло-
ва плохого не скажешь: сплошное ковровое покрытие, свежая отделка стен,
на широком подоконнике у огромного окна - цветы и зелень. В общем, чувст-
вуется заботливая рука хозяйки.
- Как все начиналось? - переспрашивает Людмила Левитина. - Наша история
для центра, в общем, типична. Сначала надо было просто отстоять дом...

В ВАРСОНОФЬЕВСКОМ
КОРОЛЕВСТВО
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- ЭТО ЗВЕНО, КОТОРОЕ
СОЕДИНЯЕТ ИНТЕРЕСЫ

ЖИЛЬЦОВ И ВЛАСТИ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (226), 27 июня - 3 июля 2007

мом многолюдном месте сбили несколь-
ких человек. В управе решили поставить
светофор, а мы считаем, что лучше - «ле-
жачий полицейский», потому что со свето-
фором повысится и без того большая за-
газованность микрорайона. Но наших до-
водов никто не слышит.

Подобных ситуаций, я думаю, немало по
всему городу: принимаются решения,
впрямую задевающие жизнь, здоровье,
благополучие людей, но их мнение никак
не учитывается.  А ведь среди нас много
специалистов в разных областях, есть лю-
ди с большим жизненным опытом, и дале-
ко не каждый печется только о своем лич-
ном интересе.

Ирина ГРИШИНА:
- Но есть и другой опыт. Вы помните, как

несколько лет назад нам совместными
усилиями удалось предотвратить ново-
стройку между нашими домами? Правда,
с тех пор многое изменилось, и не к луч-
шему. Сегодня, наверное, ни у одного чи-
новника не повернется язык отказать в
приеме старшему по дому, но что в ре-
зультате? Нас как будто слушают, но не
слышат. Отсюда и отношение населения:
почти невозможно убедить людей хотя бы
поучаствовать в собрании, в субботнике -
даже дверь не открывают. Видимо, есть и
всегда был такой контингент, который ни-
чем не прошибешь, пока с их собственно-
го потолка не начнет капать.

Не в каждом доме есть такой человек,
как Лидия Юрьевна - грамотный, полный
сил, хоть и на пенсии, вхожий во все каби-
неты. Надо поддерживать тех, кто уже  до-
бровольно взял на себя обязанности стар-
ших по домам. И поддерживать не на сло-
вах, а на деле.

Лидия ЗУБКОВА:
- Статус старших по домам в Москве за-

креплен законодательно, но только на бу-
маге. Например, разрешение на перепла-
нировку квартир сейчас нельзя получить
без подписи старшей по дому. Однако мне
так и не удалось остановить капитальный
ремонт в квартире на нижнем этаже, где
хозяева, по-моему, хотят оборудовать тан-
цевальный класс. Реализуя свой план, они
снесли все стены.

ТАК, МОЖЕТ БЫТЬ, ИНСТИТУТ СТАРШИХ ПО
ДОМАМ И НЕ НУЖЕН? МОЖЕТ, ЭТО ТОЛЬКО
УСТУПКА ОТ ВЛАСТЕЙ: ВОТ ВАМ ЭЛЕМЕНТ
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА - И НЕ МЕШАЙТЕ
НАМ РАБОТАТЬ?

Ирина ГРИШИНА:
- Нет, старшие нужны. Особенно в таких

домах, как наши, где живут люди с разным
достатком, из разных социальных групп,
разных национальностей. Ведь дома у нас
- общие, с общими коммуникациями,
подъездами, с общей крышей, наконец. И
есть вопросы, которые нужно решать со-
обща, уметь договариваться друг с дру-
гом. Ведь даже в стаде овец есть вожак!

Сейчас идет заключение договоров с
управляющей компанией на обслужива-
ние каждого дома. В нашей управляющей
компании, ДЕЗе, 90 домов, в каждом - де-
сятки собственников и нанимателей квар-
тир, это один из очередных этапов рефор-
мирования ЖКХ, вспять процесс уже не
пойдет. И в такой ситуации жильцам каж-
дого дома нужен свой, легитимный, закон-
ный представитель, который являлся бы
связующим звеном между ДЕЗом, упра-
вой и населением. Глава управы или дире-

ктор ДЕЗа в каждую квартиру не пойдет, а
старший по дому пойдет.

Лидия ЗУБКОВА:
- Нам нельзя опускать руки, оставлять

попыток объединить людей, просветить
их.  В прошлом году в нашем доме нача-
лась установка квартирных приборов уче-
та. Поначалу желающих было немного. Но
через несколько месяцев у меня в руках
оказалась очень убедительная информа-
ция: я вела учет всех платежей по водо-
снабжению по всем квартирам. И сегодня
у нас очередь на установку квартирных
счетчиков! Вообще  учет потребления ре-
сурсов - не только экономическая сторона
реформы ЖКХ, но и социальная, даже мо-
ральная. Домовый прибор учета показы-
вает общий расход, он распределяется на
все квартиры, где нет счетчиков, а таких
пока много. И вот из одной квартиры хозя-
ева выехали на  несколько месяцев, пред-
ставили справку о своем отсутствии в
ЕИРЦ, но квартиру-то сдали. Значит, оп-
лачивать израсходованную временными
жильцами воду должны соседи? Я хозяйке
говорю: «Ведь вы в церковь ходите! Не
стыдно обирать своих малоимущих сосе-
дей?» Увы, увещевания в таких случаях не
помогают, нам нужна поддержка милиции. 

Зато с цветниками и газонами во дворе
сейчас порядок, никто не осмелится выко-
пать или помять цветы, кусты: на первом и
втором этажах много глаз, люди оберега-
ют то, что сделали своими руками. Я наде-
юсь, что они станут более заинтересован-
но относиться и к другим сторонам жи-
лищно-коммунальной сферы. Сейчас идет
огромная работа по заключению догово-
ров с каждым собственником квартир на
обслуживание. Это серьезный документ, с

правами и обязанностями обеих сторон.
Многие относятся к этому новому делу с
пониманием и заинтересованностью, но я
встречаю и ничем не мотивированные от-
казы заключать такой договор. Опять при-
ходится убеждать, растолковывать. Кто
будет этим заниматься, если не старшие
по домам?  Без жилищного актива сегод-
ня не обойтись.

Людмила НАГОРНАЯ:
- Можно было бы сказать, что жилищная

общественность - лишнее звено. Люди
платят за коммунальные услуги, а после
объявления реформы ЖКХ платят все
больше и больше, и на этом их обязанно-
сти заканчиваются. Сегодня, чтобы про-
кормить семью, многие вынуждены рабо-
тать по 10-12 часов, а после рабочего дня
у них должно быть личное время, для се-
бя, для детей. Все вопросы по эксплуата-
ции и ремонту жилья должны профессио-
нально решать те, кто получает за это зар-
плату, - сотрудники управы, ДЕЗа. Но так,
к сожалению, не получается. Даже когда
возникает небольшая проблема вроде
протечки на потолке, жителям трудно ее
решить, пройти весь бюрократический ко-
ридор до нужной двери - тогда они обра-
щаются к старшим по дому. А кто будет
контролировать выполнение договора на
эксплуатацию дома с управляющей компа-
нией, расходование собранных с собст-
венников и нанимателей квартир денеж-
ных средств? Нет, жилищная обществен-
ность сегодня - не лишнее, а совершенно
необходимое звено!

Лидия ЗУБКОВА:
- В нашем доме шесть подъездов, я живу

в последнем. Пока до него доберусь - сто
раз остановят, проблемы в каждом подъез-
де, и все просят, требуют помощи, совета. Я
думаю, что районная власть должна счи-
тать нас самыми первыми помощниками,
самыми надежными источниками информа-
ции - так же, как и наши соседи.

Наталья КРАСОВА

участка, помещения для организа-
ции работы ТСЖ. Конечно, остать-
ся один на один с таким букетом
нерешенных вопросов для любого
руководителя товарищества - не
лучший вариант. Но в ЦАО есть на
кого опереться, потому что здесь
действует ГУП «Центр поддержки
объединений жителей префекту-
ры ЦАО» (ГУП ЦПОЖ).

- С центром мы контактируем
постоянно, - замечает Людмила
Левитина. - Здесь нам помогли
подготовить технико-экономиче-
ское обоснование, подготовили
распоряжение на передачу дома в
управление, чтобы мы пошли в
первом потоке.

КАК ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ

Прежняя система обслуживания
дома и управления им у жильцов
вызывает только нарекания. С
2003 года правление ТСЖ добива-
ется, чтобы в доме отремонтиро-
вали хотя бы фасад, но пока без-
успешно.

- В этом году нас опять прокати-
ли, - замечает Людмила Левитина.
- А ведь дом 80 лет не видел капи-
тального ремонта. В прошлом го-
ду нам ремонтировали электро-
проводку, но посмотрите, как это
сделано. Везде какие-то безо-
бразные пучки проводов по сте-
нам и на улице. Крышу ремонти-
ровали - и тут же образовалась
протечка. Оказывается, забыли в
одном месте козырек поставить.
Внизу вели работы по замене са-
нитарно-технического оборудова-
ния, но какие именно? Мне из-
вестно, например, что канализа-
ционные трубы меняли выбороч-
но. Мало того, у нас сменилась об-
служивающая организация. Когда
пришли другие эксплуатационни-
ки, целый месяц даже мусор не
вывозился во всем районе. Пред-
ставляете, какая это катастрофа
при нашей тесноте? А как сейчас
дворники убирают - это просто ка-
раул. Сбросят снег сверху и уйдут.
Все это копится, трамбуется, по-
том уже нам самим приходится
браться за ломы и лопаты.

Сейчас разгар лета. Поскольку
дом пока находится в управлении
ДЕЗа, интересуюсь, что делается
в части подготовки к зиме.

- По-моему, абсолютно ничего, -
замечает Людмила Левитина. - И
всегда так было. Дай бог, опрес-
совку проведут, да и то в выход-
ной день, когда все на даче. Люди
приезжают к прорванным трубам.

Нас не предупреждают, когда бу-
дет отключаться вода или свет.
Недавно нас пригласили в ДЕЗ и
резко предложили взять дом в уп-
равление. Мы в ответ поинтересо-
вались, готовы ли документы. Как
минимум нужен новый паспорт до-
ма, в котором должно быть проин-
вентаризировано каждое помеще-
ние. Ничего нет. Мы сказали: пока
не будут готовы документы, брать
дом не будем. Хотя по идее и по
закону - кровь из носу! - в этом го-
ду нам надо брать его в управле-
ние.

НЕ В ОМУТ ГОЛОВОЙ

Заметно, что Людмила Левити-
на - от природы человек инициа-
тивный, она просто излучает про-
бивную энергию в хорошем смыс-
ле этого слова. В то же время не
страдает избытком самоуверен-
ности. В свое время окончила Мо-
сковский институт инженеров
водного транспорта, работала
бухгалтером и экономистом. Тем
не менее она считает, что в таком
деле, как управление домом, до-
полнительное образование не мо-
жет быть лишним. Поэтому окон-
чила соответствующие курсы,
причем с отличием. Прошли обу-
чение и члены правления. Но и
после такой подготовки Левитина
не собирается, как говорится,
бросаться в омут самостоятельно-
го управления.

- Конечно, учеба - это неплохо, -
говорит она. - Но практики управ-
ления у нас все же нет. Тем более
дом - не новостройка. Поэтому для
начала стоит пригласить управля-
ющую компанию, которая уже дос-
таточно успешно управляет дома-
ми ТСЖ именно старой постройки.
У нас есть на примете такой упра-
вляющий. А дальше видно будет.

В первую очередь требуется
проведение капитальных работ.
Владельцы подвала самостийно
углубили его на 60 сантиметров,
докопавшись до грунтовых вод. А
это означает, что сейчас надо ук-
реплять подвал. Только при таком
условии можно будет надстроить
мансарду.

- Если подвал будет ослаблен-
ным, - делится насущным предсе-
датель, - мансарда завалится. В
подвале можно многое сделать,
если действовать с умом. Под
склад его использовать нет смыс-
ла: это заезд машин, постоянный
грохот и беспокойство для жиль-
цов. Под офисы тоже не сдашь:

окон нет, вентиляцию надо делать.
Но есть, например, предложение
открыть там салон-парикмахер-
скую. Идея хорошая. Такие сало-
ны есть поблизости, но они очень
дорогие. Можно оборудовать
здесь и тренажерный зал. Есть
другие планы, но о них говорить
пока рано...

Людмила Левитина считает, что
последние законодательные ре-
шения, принятые на столичном и
федеральном уровнях, безуслов-
но, послужат укреплению самоуп-
равления в жилищной сфере. Но
только произойдет это не само со-
бой.

- Необходимо время, - говорит
она, - чтобы даже самые замеча-
тельные решения и законы ре-
ально заработали. Когда читала
программу поддержки ТСЖ, не
могла нарадоваться: все там про-

сто замечательно. Но дай бог,
чтобы все это воплотилось в
жизнь. Если товариществам вер-
нут то, что им принадлежит по
праву, это решит многие пробле-
мы. А пока вы сами видите, как у
нас складывается ситуация с
подвалом и помещением под
офис.

ВОТ И ВЕСЬ СКАЗ...

В сопровождении Людмилы Ле-
витиной совершаем короткую
прогулку по владениям товарище-
ства. Попутно выясняем, что
подъезд она сама приводила в по-
рядок, да и сейчас его холит-леле-
ет. В огромном окне - 4 на 4,5 ме-
тра - новый нестандартный стек-
лопакет.

- Раньше окно находилось про-
сто в жутком состоянии, - коммен-
тирует она мимоходом. - С приоб-

ретением этого стеклопакета нам
опять-таки помог ГУП ЦПОЖ.

А еще оборудовали во дворе
стоянку для машин, поставили в
арке шлагбаум, ворота металли-
ческие восстановили. Все это по-
требовало расходов.

- Мы определились, что пока со-
бираем по 25 рублей с квадратно-
го метра жилья. Меньше никак не
получается, потому что дом ста-
рый. Все пока на честном слове -
люди сдают деньги, я выписываю
приходный ордер, потом отчиты-
ваюсь перед ними чеками.

Во внутреннем дворике по час-
ти благоустройства особо не раз-
вернешься: голый асфальт, не-
сколько парковочных мест, кото-
рых не хватает для всех обитате-
лей дома. Впрочем, такова общая
ситуация в тесных улочках и пе-
реулках центра города. Но и
здесь попытались скрасить пус-
тыню: в углу двора, у пожарной
лестницы - бетонный вазон, где
тянутся к свету побеги дикого ви-
нограда.

- Сама привезла его с дачи, - го-
ворит Людмила Левитина. - Дума-
ла, не приживется, но ошиблась.
Пока это единственный наш оа-
зис.

Но это только начало. Председа-
тель правления - человек, безус-
ловно, целеустремленный. Так что
нетрудно поверить в справедли-
вость такого ее утверждения:

- Хочу, чтобы наше ТСЖ дейст-
вительно стало Варсонофьевским
«королевством» - тихим, чистым,
уютным и удобным для жизни.
Точно знаю: чтобы жить лучше,
надо не бояться трудностей и идти
к своей цели. 

В заключение я поинтересовал-
ся, что бы она посоветовала лю-
дям, которые еще не решили, ко-
му доверят управление своим
жильем. И вот что услышал в от-
вет:

- Чего больше всего у нас боят-
ся? Удорожания коммунальных
платежей. Но надо объяснить лю-
дям, что это процесс неизбежный.
Халява кончилась! Если жильцы
сами не организуются, чтобы сле-
дить за тем, как расходуются их
деньги, государство возьмет на
себя эти функции. Оно определит
для вас управляющую компанию,
тот же ДЕЗ, например. Но ведь
ДЕЗы тоже будут акционировать-
ся. Значит, о ремонте за копейки
все равно придется забыть. Вот и
весь мой сказ.

Петр ПОЛЫНОВ

БЕЗ КОТОРОГО НЕ ОБОЙТИСЬ
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10 Свет и тени
В ДЕНЬ 860-ЛЕТИЯ МОСКВЫ СТОЛИЦЕ
БУДЕТ ПРЕПОДНЕСЕН ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ
ПОДАРОК - ЦАРИЦЫНО ПРИМЕТ 
ГОСТЕЙ ВО ВСЕЙ СВОЕЙ КРАСЕ
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- Во всех округах определены финальные
объекты благоустройства, - отметил Дмитрий
Семенов. - Но, к сожалению, объезды рабочей
группы конкурсной комиссии показали, что
далеко не на всех из них работы развернуты
должным образом.

Так, на ряде окружных объектов на момент
проверок работы практически не велись. Это
относится, в частности, к САО (горбольница
№ 81), ВАО (горбольница № 57) и ЮВАО
(Дворец борьбы им. Ивана Ярыгина).

В итоге рабочая группа внесла предложе-
ние о снятии с конкурса 1247 участников, в
том числе 386 дворников.

Конкурс плавно перетекает в следующий
этап. Число его участников остается весьма
внушительным. В разных номинациях сопер-
ничают 49 районов и 130 микрорайонов сто-
лицы, 225 дворов и 244 дворника, 103 двора
ведомственного жилищного фонда, 193 тер-
ритории школ и детских садов, 81 террито-
рия объектов здравоохранения и 61 - учреж-
дений культуры. Еще 204 территории претен-
дуют на победу в номинации «Лучший двор,
благоустроенный с активным участием жите-

лей». Впервые в этом году принимают уча-
стие в конкурсе 90 предприятий, 64 вуза и
колледжа и 72 спортивных объекта. В пер-
вый раз в этом году проводится и общего-
родской смотр на самую благоустроенную
территорию у зданий префектуры и управы
района. Число участников в этой номинации
- 62.

Председатель городской конкурсной ко-
миссии Харис Ножипов напомнил о тех при-
оритетах, которые необходимо учитывать,
проводя благоустройство.

- В каждом московском дворе, - подчерк-
нул он, - должны быть созданы максимально
комфортные условия для всех групп населе-
ния. Это означает создание безбарьерной
среды для инвалидов, наличие спортивных и
детских площадок, а также уголков для от-
дыха пожилых людей. И чтобы было без
обид: перед контролерами ОАТИ поставлена

задача более тщательно смотреть на то, как
благоустроен двор.

Затем члены конкурсной комиссии во гла-
ве с Харисом Ножиповым прошли по терри-
тории больничного комплекса. Во время об-
хода было принято решение о месте разме-
щения памятного знака, где будут отмечены
организации, участвующие в благоустройст-
ве территории больницы.

- Должна какая-то память оставаться, -
подчеркнул Харис Ножипов. - Мы и на других
объектах ставили такие знаки, например в
Филевском парке. Это имеет большое воспи-
тательное значение.

Когда мы покидали территорию больницы,
навстречу нам двигались самосвалы с грун-
том. Можно надеяться, что газоны здесь во-
время успеют привести в порядок, и к Дню
города они покроются свежей зеленью.

Петр ПОЛЫНОВ
...Вакваторию Нескуч-

ного сада вошла ях-
та с алыми паруса-

ми. С этого момента начал свою
работу III Московский фестиваль
яхт и Дни Москвы-реки. Два
этих события неделимы, потому
что проходили они с 21 по 24
июня в одно и то же время и в
одном и том же месте, которое
теперь принято называть Нес-
кучный порт. Организаторами
этого городского праздника ста-
ли Транспортно-промышленная
группа «МРП» и Департамент
транспорта и связи г. Москвы.

Главная идея этих мероприя-
тий - пропаганда яхтинга как
вида спорта и отдыха, знаком-
ство с настоящим и будущим
главной реки столицы, улучше-
ние экологической обстановки
Москвы-реки. 

Скучать в Нескучном порту
никому не давали ни на суше, ни
на воде. С Пушкинской набереж-
ной можно было увидеть насто-
ящее водное шоу. Это и парад
яхт, и гонки «Кремлевская ми-
ля», и показательные выступле-
ния пожарного корабля. Ну а на
суше гостям предлагалось озна-
комиться с выставкой «Дни Мо-
сквы-реки», полюбоваться на
ретроавтомобили. И, конечно,
взглянуть на «Сокровища со дна
Москвы-реки». Под таким назва-
нием прошла выставка предме-
тов, поднятых со дна реки: при-
емник «Альпинист», колоколь-
чик, оловянные солдатики, клю-
чи, фонарь, подкова, ложки...
Всего 100 предметов.

Свои экспозиции на выставке
«Дни Москвы-реки» представи-
ли такие организации, как ГУП
«Гормост», МЧС, Департамент
природопользования и охраны
окружающей среды, Мосводо-
сток, Москомархитектура. Все
экспонаты были «вытянуты»
вдоль аллеи сада в одну линию.
И посетители смогли заглянуть
не только в прошлое Москвы-
реки, но и в ее будущее. Сначала
зрители видят фотоочерк о том,
как развивался канал им. Моск-
вы, которому исполнилось 70
лет. В разделе «Москва-река
глазами детей» гости праздника
попали на День воды и увидели,
как проходил экопатруль с уча-
стием детей. В отдельную «гла-
ву» выделены городские пруды.
Поражает воображение ванто-
вый мост Живописный. И сме-
лее всех фантастик дома буду-
щего. Это дома-мосты в районе
Капотни!

Центральным событием фес-
тивальной субботы стал благо-
творительный аукцион фонда
«Подари жизнь», учрежденный
актрисами Чулпан Хаматовой и
Диной Корзун. Вырученные
средства от него пойдут на лече-
ние и реабилитацию детей,
больных лейкемией. 

...На площадках Нескучного
сада постоянно звучала музыка.
В рамках фестиваля яхт прошел
еще и фестиваль яхтенной му-
зыки. Как и обещали организа-
торы, скучно в Нескучном нико-
му не было.

Елена ВОЛКОВА

Скоро посетителям музея-за-
поведника «Царицыно» уже
не придется обходить всю

его огромную территорию пешком
– им на помощь придут электро-
мобили. Об этом и многом другом
рассказал на пресс-конференции,
посвященной ходу реставрацион-
но-восстановительных работ в
ГМЗ «Царицыно», префект Южно-
го округа Петр Бирюков.

Еще лет пять назад недостроен-
ные и заброшенные дворцы Цари-
цына вызывали лишь сожаление,
что пропадает такая красота, а гу-
стой и практически неблагоустро-
енный парк не вселял желания
уходить слишком далеко по его
тропинкам. Когда московские
власти впервые заговорили о воз-
можной реставрации Царицына,
тут же раздались негодующие го-
лоса: «Не трогайте историю! Ни-
кому же не приходит в голову ре-
ставрировать развалины Коли-
зея!» Но большинству москвичей
все же хотелось, чтобы Царицыно
стало одной из жемчужин мос-
ковских достопримечательностей.
Говорит П. Бирюков:

- Москвичи сделали выбор в
пользу воссоздания Царицына.
Мы прислушались к их мнению, и,
уверен, это было правильное ре-
шение. Представьте, что здание
Хлебного дома осталось бы руи-
нами. И какова была бы польза от

них? Люди посмотрели бы и уш-
ли. Сейчас же мы не только видим
красивейшее здание, но и можем
проводить здесь выставки и кон-
церты. А те, кто и сейчас ругает
реставрацию, это в основном
мелкие политические деятели,
пытающиеся, громко крича, при-
влечь к себе внимание.

Полная комплексная реставра-
ция Царицына была начата в 2005
году. Объемы предстоявших ра-
бот впечатляли: воссоздать архи-
тектурный ансамбль В. Баженова
и М. Казакова и другие памятники
культуры, привести в порядок Ца-
рицынские и Борисовские пруды,
благоустроить парк... В течение
двух лет реставраторы трудились
не покладая рук. И вот теперь ра-
боты по большей части зданий
должны быть закончены букваль-
но на днях. Воссоздание же всех
62 исторических объектов закон-
чится к 1 сентября нынешнего го-
да. К этому же сроку обещают
полностью обустроить всю тер-
риторию Царицына, а это более
650 гектаров! А уже с 15 июля

можно будет купаться в Нижнем
Царицынском и Борисовских пру-
дах.

Как уже было сказано выше, во
время осмотра Царицына посети-
тели смогут воспользоваться
электромобилями. На них будут
патрулировать территорию и ми-
лиционеры. Зимой же патрули

пересядут на мощные квадроцик-
лы. Надо также отметить, что Ца-
рицыно полностью приспособле-
но для инвалидов. Специальные
подъемники и пандусы позволят
им без помощи посторонних по-
сещать все объекты на террито-
рии музея-заповедника.

Уже сейчас в выходные дни в
Царицыне буквально не протолк-
нуться. Понятно, что после его
полной сдачи желающих прогу-
ляться по музею-заповеднику
станет еще больше. А значит,
больше станет и автомобилей...

- Проблема размещения авто-
транспорта для нас одна из важ-
нейших, - говорит П. Бирюков. –
Сейчас есть парковка на 1500
мест со стороны метро «Царицы-

но» и на тысячу мест со стороны
«Орехово». Этого мало – требует-
ся не меньше 12 тысяч! Сейчас
завершается разработка необхо-
димой документации по строи-
тельству крупных парковок. Так-
же мы полагаем, что в ближай-
шие четыре года будет проложе-
на дорога, которая пойдет из Ка-
потни, пересечет Липецкую ули-
цу, Варшавское и Каширское
шоссе и пройдет дальше, на юго-
запад. Эта дорога даст возмож-
ность беспрепятственно подъе-
хать к Царицыну.

В планах не только увеличение
числа парковок и сооружение
транспортных развязок, но и пре-
вращение Царицына в один из
лучших туристических центров
Москвы. Вблизи музея-заповед-
ника будет построен туристиче-
ский комплекс с гостиницей, рес-
тораном и прочей торгово-обслу-
живающей инфраструктурой.

Но это все позже, а пока мы
ждем 860-летия Москвы. Именно
к этому празднику столице будет
преподнесен великолепный пода-
рок – Царицыно примет гостей во
всей своей красе. Роскошные
дворцы, ажурный мост через
Средний Царицынский пруд, ве-
дущий на островок, где будет
бить светодинамический фон-
тан...

Лидия ГРОМЕКА

-Живой! - сообщили по ра-
ции спасатели поисково-
спасательной станции

(ПСС) «Крымский мост».
Из пришвартовавшегося катера вы-

лез промокший насквозь парень. Но
17-летнего подростка совершенно не
смущал безрассудный прыжок с
Крымского моста. 

- У меня второй разряд по плава-
нию! Без вас выплыл бы, - с аплом-
бом заявил он, выжимая свои крос-
совки. - Дайте лучше закурить.

За протянутую сигарету он побла-
годарил. А за свою жизнь? Ведь в
ночь с 23 на 24 июня по Москве-реке
непрерывной вереницей тянулись теп-
лоходы. Это было время прогулок вы-
пускников. Не подоспей спасательный
катер вовремя, глупый мальчишка ри-
сковал быть затянутым под винты
проходивших речных трамвайчиков.
Но бесшабашный подросток так и не
понял этого. 

- От судьбы не уйдешь, - отшутился
он. 

А мне вспомнились слова из мо-
литвы, приколотой на стене в дежурке
ПСС: «Господи, дай мне силы изме-
нить то, что я могу изменить. Дай мне
терпения смириться с тем, что я не
могу изменить. Дай мне мудрости,
чтобы отличить одно от другого». И
эту мудрость заменил спасателям их
профессионализм. 

...Еще в начале июня было известно
о намечающихся ночных водных про-
гулках. Усилиями руководителей Мос-
ковской городской поисково-спаса-
тельной службы (МГПСС) были выяв-
лены все заявленные школами марш-
руты. 

- Мы получили четкий повременной
график передвижения судов, - расска-
зал начальник ПСС «Крымский мост»

Артак Адамян. - Наша задача - обеспе-
чить катерное сопровождение каждо-
го теплохода на протяженности всего
прогулочного маршрута. Поэтому зо-
на реки поделена четко между станци-
ями, и ни один водный отрезок не ос-
тался без внимания. 

Кстати, к Крымскому мосту было
прислано дополнительное спасатель-
ное судно ПСС «Строгино». Ведь
именно сюда, в русло, проходящее
вдоль освещенных берегов центра
столицы, устремилось большинство
теплоходов. Это был самый напря-
женный водный участок. 

- «Садко» движется к вам! Прини-
майте, - сообщили по рации с сосед-
ствующей ПСС «Воробьевы горы». 

Вместе с экипажем местной стан-
ции отправляюсь на встречу судна.
Громкая музыка, яркие огни, крики и
пение танцующих на палубе выпуск-
ников. Веселье в самом разгаре. Но
вот кто-то виснет с внешней стороны
борта. Наш катер незамедлительно
выходит из кильватера и направляет-
ся к нарушителю. Заметив приближе-
ние спасателей, шалун вскарабкива-
ется на борт и ретируется подальше.
Видимо, чтобы учителя, внимание ко-
торых привлекло наше загадочное
перемещение, не заметили, что про-
изошло.

Но не только сотрудники станций
работали в ту ночь в усиленном режи-
ме. Не до отдыха было и начальнику
Московской городской поисково-спа-
сательной службы Владимиру Плясу-
нову. Он все держит под контролем и
лично решил проверить положение
дел на ПСС. Вместе с ним мне дове-
лось совершить небольшой круиз к
Воробьевым горам. Ведь там ожида-
лась жаркая пора - проведение на на-
бережной Лужников фестиваля для

выпускников «Алые паруса - паруса
мечты, паруса надежды». Но все про-
шло неожиданно спокойно. 

- План обеспечения безопасности
выпускников составлен с максималь-
ной точностью, но сбои, само собой,
случаются, - поясняет Владимир Сте-
панович. - Так, в районе Строгино по-
явился теплоход с веселящимися ре-
бятами, который не был заявлен. Свя-
зались с капитаном - оказалось, что
это выпускники школы № 1212. Ко-
нечно, катер со спасателями сразу от-
правился на сопровождение. Но, как
понимаете, предугадать все невоз-
можно.

Да и не только за выпускниками
приходилось наблюдать в ту ночь спа-
сателям. Начальник ПСС «Фили» Ста-
нислав Куранов-Антопольский пере-
дал в штаб следующую информацию:
«На причале «Киевский вокзал» ока-
зана первая медицинская помощь
женщине, которая повредила ногу на
переходном трапе. К прогулкам выпу-
скников отношения не имеет, на теп-
лоходе проходила корпоративная ве-
черинка». 

Замечу, что оперативные справки с
подробной информацией о ходе обес-
печения безопасности теплоходных
прогулок выпускников школ ежечасно
составлял и отправлял по месту нахо-
ждения своего руководителя замести-
тель начальника МГПСС по поисково-
спасательной работе Василий Марьян.

Ночные бдения спасателей принес-
ли результат - речные прогулки выпу-
скников обошлись без ЧП. Так что
ПСС свой экзамен сдали успешно. Те-
перь дело за их подопечными: боль-
шинство пассажиров тех рейсов - ны-
нешние абитуриенты вузов. Как-то
они сдадут свои экзамены?..

Ольга ПЕТРУСЕВА

Наши корреспонденты побывали в Лужниках
на финальном этапе конкурса «Московские
мастера-2007» в номинации «Водитель убо-

рочной техники».
Зрителям представили четырнадцать претен-

дентов на победу. Это представители ГУП «Благо-
устройство Кремля», ГУП «Кольцевые магистра-
ли», ГУП «Доринвест», ЗАО «Дорога» и многие
другие...

После жеребьевки участники приступили к пер-
вому этапу конкурса. Он был заявлен как теорети-
ческий. Второй этап заключался в мойке асфаль-
та, третий - в замене колеса, а четвертым стало
фигурное вождение спецмашины.

...Вот появился первый участник. Ему и его вер-
ной подруге-поливалке предстоит снять с мосто-
вой десять килограммов щебня. Причем сделать
это надо настолько ювелирно, чтобы «горошины»
размером от двух до пяти миллиметров в объеме
не попали на белую полосу бумаги. В обычных ус-
ловиях на ее месте может находиться газон или
цветник.

Жюри записывает, как промыта лотковая зона
(метровая часть дороги от бордюра), фиксирует
умение водителя трудиться, учитывая правила ох-
раны труда. Ну и конечно, фиксируется время.

Вода из двух форсунок (сопел) отечественной
техники под высоким давлением агрессивно выры-
вается на дорогу. А вот у немецкой коллеги - «боч-
ки» марки «мерседес» - почерк более спокойный.

Зрители могли наблюдать сразу три картинки.
На двух площадках конкурсанты мыли дорогу, на
третьей - меняли колесо.

Последним заданием конкурса было «фигурное
катание» поливалок. Наши шумахеры ловко ма-
неврировали между «буратинок» - полосатых фи-
шек. Водители демонстрировали умение преодо-
левать препятствия, останавливать машину при
движении передним и задним ходом в назначен-
ных точках.

По мнению Виктора Пчеловодова, заместителя
руководителя Департамента ЖКХиБ, заместителя
председателя конкурсной комиссии, самым
сложным этапом для финалистов оказался теоре-

тический. Вопросы в нем были на знание дорож-
ного движения. Он также пояснил, что конкурсан-
там было разрешено соревноваться в мойке ас-
фальта на родных машинах. А вот уже участво-
вать в «фигурном катании» - только на одинако-
вой технике, чтобы при демонстрации искусства
пилотажа были изначально равные условия.
Впрочем, как и в замене колеса. Здесь, по словам
В. Пчеловодова, перед началом работ каждого
конкурсанта специалисты проверяли степень за-
тяжки гаек на колесе.

Лучшими водителями уборочной техники при-
знаны: Игорь Якушев - первое место (ГУП «Дорин-
вест», филиал № 8 «Кремлевское кольцо»), Вла-
димир Богатищев - второе место (ЮАО, ЗАО
«Домна»), Дмитрий Завьялов - третье место
(СВАО, ОАО «Спецдормеханизация-2»), Сергей Ер-
маков - четвертое место (ГУП «Благоустройство
Кремля»).

Елена ВОЛКОВА

«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК - 2007»:
БЛИЗИТСЯ ФИНИШ

ПО ЦАРИЦЫНУ 
НА ЭЛЕКТРОМОБИЛЯХ

«БРАТЬЯ» НЕСКУЧНЫЕ

НЕДРЕМАННОЕ ОКО СПАСАТЕЛЕЙ
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Окончание. Начало на стр. 1
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ПЛЮС 5 МИЛЛИОНОВ 
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ

На коллегии прозвучала такая цифра:
часовая загрузка выхинского узла сего-
дня превышает 38 тысяч человек. Из че-
го она складывается? Почти 12,5 тыся-
чи пересаживаются здесь на другие ви-
ды транспорта, в основном на метро, с
железной дороги. Почти 14,5 тысячи
приезжают на автобусах или добирают-
ся пешком из прилегающих районов в
пределах МКАД. Более 11 тысяч прибы-
вают из столичных районов, располо-
женных за Московской кольцевой. Жу-
лебино дает здесь около 4,7 тысячи,
район Косино-Ухтомский – 1,7 тысячи.
Причем цифра эта из-за бурно заселяю-
щегося Кожухова в ближайшее время
будет увеличиваться.

По словам заместителя префекта
ЮВАО Александра Скороспелова, воп-
росы реконструкции выхинского ТПУ
нельзя рассматривать и в отрыве от Мо-
сковской области, в частности, города
Люберцы и Люберецкого района, насе-
ление которых постоянно растет и тоже
нагружает столичный транспорт на пол-
ную катушку.

Кроме того, сегодня идет массовое
строительство не только в Кожухове:
строители активно вошли в район Не-
красовки. Как о решенном вопросе на
коллегии говорилось о грядущей за-
стройке полей фильтрации Люберецкой
станции аэрации. Таким образом, в бли-
жайшей перспективе на этом направле-
нии ожидается строительство еще 5
миллионов квадратных метров жилья!
Специалисты предрекают настоящий
демографический взрыв: численность
населения в Жулебине, Новокосине, Ко-
сине-Ухтомском (вместе с Кожуховом),
Некрасовке возрастет более чем на 170
тысяч человек. Соответственно увели-
чится нагрузка на транспортную сеть,
которая свои резервы практически ис-
черпала.

Не надо быть специалистом, чтобы
понять: эта зона тяготеет именно к Та-
ганско-Краснопресненской линии мет-
рополитена, то есть к станции «Выхи-
но». Выезд населения из этих районов,
говорилось на коллегии, увеличится
примерно на 25 тысяч человек. Вот по-
чему строительство современных ТПУ в
Выхине и в районе платформы Косино –
единственная возможность избежать
транспортного коллапса на востоке и
юго-востоке столицы.

А Я - ПО ШПАЛАМ!

Характеризуя обстановку вокруг двух
будущих ТПУ, главный инженер ГУП
«НИиПИ Генплана города Москвы»
Юрий Коротков отметил, что в восточ-
ном секторе столицы сегодня нет прак-
тически ни одной транспортной комму-
никации (за исключением Калининской
линии метро), которая бы обладала
хоть каким-то потенциалом для приня-
тия дополнительных пассажиропото-
ков. Сектор этот и в пределах Москвы, и
за городской чертой интенсивно застра-
ивается, и нагрузка на линии внеулич-
ного транспорта, автодороги все время
увеличивается. Это реалии, от которых
не уйти. Значит, нужна какая-то реаль-
ная альтернатива существующим транс-
портным коммуникациям.

Когда несколько лет назад в НИиПИ
Генплана города Москвы анализирова-
ли перспективы улучшения транспорт-
ного обслуживания жителей района Ко-
сино-Ухтомский, то всякий раз прихо-
дили к выводу: ключом для решения
проблемы является повышение роли
рязанского направления Московской
железной дороги. Специалисты подня-
ли архивы и посмотрели, как работала
эта ветка в конце 70-х, когда МЖД в го-
родской черте перевозила пассажиров
в 1,5 раза больше, чем сейчас. И вот что
обнаружилось.

Если сегодня на рязанском направле-
нии МЖД в утренний час пик в направ-
лении Москвы проходят примерно 13
пар электропоездов (из них 3 скорост-
ных), то в 1979 году та же самая желез-
ная дорога ежечасно обеспечивала дви-
жение 17 пар 10-12-вагонных электри-
чек. А ее провозная способность соста-
вляла 31 тысячу человек против 23 ты-
сяч на день сегодняшний. При этом, от-
метил Юрий Коротков, условия пере-
возки пассажиров на скоростных элект-
ропоездах сейчас нормативные, а на
обычных они почти в 1,5 раза превыша-
ют нормативы. В то же время объемы
грузовых перевозок по Московскому
железнодорожному узлу снизились в
несколько раз, а объемы перевозок пас-
сажиров дальнего следования не увели-
чились. Значит, резервы на рязанском

направлении МЖД есть. И при решении
ряда технических, организационных,
управленческих вопросов можно значи-
тельно нарастить график движения
электричек, проведя мероприятия, ко-
торые бы приблизили уровень обслу-
живания на них к уровню обслуживания
на метрополитене.

ПРИТЯЖЕНИЕ МЕТРО

Специалисты НИиПИ Генплана города
Москвы однозначно констатируют: если
ничего не менять, то есть не пускать
экспресс-электрички до Комсомоль-
ской площади, не делать линию скоро-
стного трамвая в восточном секторе го-
рода, не развивать другие транспорт-
ные коммуникации, то спрос на пере-
возку на восточном участке Таганско-
Краснопресненской линии метрополи-
тена достигнет 88 тысяч человек в час.
И произойдет это уже в ближайшие го-
ды. Такой нагрузки многострадальная
ветка просто не выдержит. 

Исходя из этого, Юрий Коротков оз-
вучил несколько выводов, к которым
пришли в НИиПИ Генплана. Первый из
них, к неудовольствию жителей Жуле-
бина, состоит в том, что продлевать Та-
ганско-Краснопресненскую линию мет-
ро за пределы Выхина, увы, преждевре-
менно. Это создаст неуправляемую си-
туацию с ее загрузкой. При любых под-
ходах на МЖД, при любых новациях на
наземном транспорте население всегда
выберет метро - хотя бы потому, что,
оплатив проезд только раз, можно
сравнительно быстро оказаться в лю-
бой точке Москвы. И все увеличиваю-
щееся население Жулебина, Кожухова,
Некрасовки, Люберец и прочих насе-
ленных пунктов восточного и юго-вос-
точного направления по-прежнему бу-
дет стремиться в подземку. Во что же
мы ее превратим?

С позицией представителей НИиПИ
Генплана солидарен и начальник сто-
личного метрополитена Дмитрий Гаев.
Арифметика, по его словам, здесь пре-
дельно простая. На платформе «Выхи-
но» в час пик садится 31 тысяча пасса-
жиров. Затем к ним добавляется 19 ты-
сяч на «Кузьминках», 11 тысяч на «Тек-
стильщиках». На перегоне от «Проле-
тарской» до «Таганской» цифра зашка-
ливает уже за 77 тысяч пассажиров в
час! Тогда как нормативная провозная
способность поезда метро в 43 тысячи
мест, как правило, исчерпывается уже
после «Рязанского проспекта»…

Если на восточный участок Таганско-
Краснопресненской линии добавится
еще несколько тысяч человек (а такая
перспектива вполне реальна, поскольку

строительство станции метро в Жулеби-
не будет означать, что метрополитен
вплотную подошел к границам города
Люберцы), москвичам, живущим в пре-
делах МКАД, она станет попросту недо-
ступна. Линия эта, по словам Гаева, в
час пик не способна принять ни одного
дополнительного пассажира, как бы
ему этого ни хотелось.

Руководство подземки призывает
учитывать существующие реалии. И
разрабатывать такие схемы транспорт-
ного обслуживания столичных рай-
онов, находящихся за МКАД, которые
бы привели к оттоку пассажиров от Та-
ганско-Краснопресненской линии мет-
рополитена.

Чтобы хоть как-то разрулить ситуа-
цию, с 28 марта в межпиковый период
на Таганско-Краснопресненской линии
пущены дополнительные поезда. С 10
до 11 утра это обеспечивает в каждом
направлении еще 4,5 тысячи мест, с 11
до 16 – 9 тысяч мест ежечасно. Однако
в час пик уплотняться уже некуда: тех-

нические возможности не позволяют.
Так что проблемой надо заниматься не-
медля. Решение у нее, по мнению Дми-
трия Гаева, одно – пересаживать пасса-
жиров на наземный транспорт, то есть
на электрички.

ВОЗМОЖЕН ЛИ 
БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ?

Задача, прямо скажем, непростая.
Здесь предстоит решить целый комп-
лекс вопросов. Московская железная
дорога – структурное подразделение
ОАО РЖД. Сокращения интервалов дви-
жения электропоездов на рязанском
направлении или увеличения доли ско-
ростных электричек директивным ука-
занием не добьешься. Надо искать ба-
ланс интересов города и железной до-
роги. Кроме всего прочего организация
нового транспортно-пересадочного уз-
ла в районе платформы Косино потре-
бует подвоза туда максимального коли-
чества пассажиров на маршрутах на-
земного общественного транспорта. И
маршруты эти потребуется переориен-
тировать, причем не только городские,
но и областные.

А главное, в НИиПИ Генплана отчет-
ливо понимают, сколь трудно будет
провезти пассажиров мимо станции ме-
тро «Выхино», дабы у них не возникало
желания сделать пересадку с электрич-
ки на метро. Поэтому, по мнению Юрия
Короткова, нужны какие-то специфиче-
ские меры, которые подвигли бы моск-
вичей повернуться лицом к железной
дороге. Прежде сама МЖД должна по-
вернуться к ним лицом, предоставив

лучшие, нежели сейчас, условия пере-
возок. Тем более что помимо станции
Выхино МЖД в пределах Москвы имеет
возможность высадить пассажиров еще
на трех пересадочных узлах. И грех этой
возможностью не воспользоваться.

Вот почему НИиПИ Генплана предла-
гает разработать вместе с МЖД необхо-
димые мероприятия по превращению
рязанского направления железной до-
роги фактически в альтернативную
транспортную коммуникацию. Пример
двух столичных префектур, пытающих-
ся совместными усилиями сдвинуть с
мертвой точки наболевший «погранич-
ный» вопрос, безусловно достоин ува-
жения.

- Улучшение ситуации с транспорт-
ным обслуживанием населения в вос-
точном секторе города может обеспе-
чить только строительство новой линии
скоростного внеуличного транспорта, -
отметил Юрий Коротков. - Наши расче-
ты показали, что эта линия должна поя-
виться в зоне между рязанским направ-

лением МЖД и Таганско-Краснопрес-
ненской линией метрополитена. И на-
грузка на нее должна достигать почти
40 тысяч пассажиров в час.

ПРОДЛЕВАТЬ... НО КУДА?

Эмоциональный накал в ходе совме-
стной коллегии двух префектур не поз-
волял поддаваться соблазну простых
решений. Их, наверное, и не существу-
ет. Да, с одной стороны, мы имеем опыт
подмосковных Мытищ, жители которых
на «Спутнике» теперь добираются до
кольцевой линии метрополитена гораз-
до быстрее, чем раньше. Однако Мыти-
щи – не Москва. А то же Кожухово, жи-
телям которого предлагают пересесть
на электричку, как ни крути, считается
частью столицы. И чтобы обладатели
московской прописки не чувствовали
себя за МКАД в чем-то ущемленными,
им надо создать равные транспортные
возможности с остальными москвича-
ми. В том числе по оплате проезда.

Дмитрий Гаев уяснил эту проблему
одним из первых, предложив перевести
железнодорожную станцию Косино во
вторую зону по оплате проезда. Ведь за
проезд от Выхино до Казанского вокза-
ла сегодня приходится платить одну це-
ну, а из Косино - другую, хотя разделя-
ет их всего один железнодорожный пе-
регон. Если убрать эту разницу, желез-
ная дорога станет более притягатель-
ной. А если включить проезд на элект-
ричке в пределах Москвы в цену едино-
го проездного билета (например, путем
дотаций для МЖД), это вообще снимет
многие вопросы.

Прав Гаев и в том, что три скоростных
поезда – это мало. Их число, особенно в
утренние и вечерние часы, надо увеличи-
вать, чтобы шли они с небольшими ин-
тервалами. Подумать надо и над тем,
чтобы некоторые из электричек имели
остановки на платформах Новая (здесь
можно пересесть на станцию метро
«Авиамоторная») и Электрозаводская,
где открывается прямой путь на одно-
именную станцию метрополитена. Толь-
ко тогда эта железнодорожная ветка ста-
нет реальной альтернативой подземке.

По мнению Дмитрия Гаева, Калинин-
скую линию метро необходимо как
можно скорее продлевать в Новокоси-
но: даже в час пик имеет она резервы по
загрузке. Есть резерв и по увеличению
длины поезда, сокращению интервалов
движения. При закупке 80 вагонов на
эту линию она способна дополнительно
принять 25 тысяч человек в час, причем
не превышая нормативной загрузки.
Надо учитывать и то, что существующая
станция метро «Новогиреево» имеет
очень низкую пропускную способность
вестибюля. Вот почему необходимо вы-
водить метрополитен за кольцевую до-
рогу и создавать там такой же мощный
транспортно-пересадочный узел. Если
организовать скоростной подвоз пасса-

жиров из Кожухова и других районов
новостроек именно в Новокосино, это
снимет многие проблемы.

Высказал начальник столичной под-
земки и другое интересное предложе-
ние. Он считает, что Калининскую ли-
нию надо продлевать не только на вос-
ток, но и в противоположную сторону,
достроив всего-навсего километр - от
«Третьяковской» до «Кропоткинской».
Тогда эта линия привлечет к себе пасса-
жиров и за счет дополнительной пере-
садки на Сокольническую ветку. К тому
же они устремляются туда и с перегру-
женной Таганско-Краснопресненской.

Лишь после того, как будет снята на-
грузка с платформы Выхино0 и москви-
чи, живущие за МКАД, получат быстрый
доступ к Калининской линии метропо-
литена за счет внеуличных скоростных
видов транспорта, можно будет вести
речь о прокладке подземки в Жулеби-
но. К такому выводу пришли участники
совместной коллегии.

Необходимость строительства стан-
ции метро «Пронская» никто под сомне-
ние не ставит, отметил префект ВАО Ни-
колай Евтихиев. Но этому, по его словам,
должен предшествовать ускоренный
ввод в эксплуатацию транспортно-пере-
садочных узлов в Выхине и на платфор-
ме Косино, чтобы как минимум за два-
три года люди привыкли к скоростным
электричкам, перехватывающим пасса-
жиропоток из Жулебина и Кожухова.

Без этой временной корректировки,
считает Дмитрий Гаев, предотвратить
транспортный коллапс на сиреневой
ветке невозможно. И, похоже, он прав.
Без сомнения, прав и префект ВАО Ни-
колай Евтихиев, подвергший критике
Департамент транспорта и связи города
Москвы, где затягивают начало проект-
ных работ по пересадочному узлу на
платформе Косино.

- Только при комплексном решении
проблемы доставки пассажиров из рай-
онов, расположенных за кольцевой до-
рогой, и тех, кто прибывает из области,
можно вытянуть эту проблему, - заявил
Николай Евтихиев. – Кроме того, необ-
ходимо в быстром темпе строить еще
один въезд в Москву. Поскольку мы не
можем забывать и тех, кто ездит на ра-
боту на личном автомобиле.

Поддержав коллегу, префект ЮВАО
Владимир Зотов посетовал, что пробле-
ма выхинского узла в последние годы
решалась слишком медленно, со скри-
пом. Да, построили подземный пере-
ход. Проделали колоссальную работу
по выводу торговых точек с территории,
прилегающей к станции метро. Привле-
кли при этом к уголовной ответственно-
сти нечистых на руку руководителей,
прошли через десятки судов. Но все это
не смогло кардинально изменить транс-
портную ситуацию.

Сегодня пришло время мер серьез-
ных. Тем более на сей счет существует
поручение мэра Москвы. Остается наде-
яться, что построенный по самым сов-
ременным технологиям транспортно-
пересадочный узел «Выхино» примет
пассажиров не в самом отдаленном бу-
дущем.

Владимир МОХОВ

ОТКРЫТЬ ВЫХИНСКИЙ ЗАМОК?
КАКИМ КЛЮЧОМ 
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Недавняя совместная коллегия префектур ВАО и ЮВАО, посвященная рекон-
струкции выхинского транспортно-пересадочного узла (ТПУ), стала своего
рода мозговым штурмом. Высказывались самые разные подходы к решению
этой важнейшей для города проблемы.
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Неожиданный, хотя, впро-
чем, такой естественный
взгляд на экономическую

сторону истории Второй мировой
войны нашел продолжение в про-
екте Центрального музея Великой
Отечественной войны: вслед за
экспозицией «Деньги военного
времени» здесь на левом балконе
Гвардейских залов 14 июня от-
крылась выставка «ЛЕНД-ЛИЗ. 65
ЛЕТ. Сотрудничество во имя По-
беды». Помимо музея в ее орга-
низации приняли участие Феде-
ральное агентство по культуре и
кинематографии РФ, музей «Со-
юзники и ленд-лиз», авиацион-
ный научно-технический центр
«Алсиб».

Развернутая в период охлажде-
ния отношений между Россией, с
одной стороны, и странами Запад-
ной Европы и США - с другой, экс-
позиция, посвященная 65-летию
договора о ленд-лизе, затронула
широкий спектр проблем и собы-
тий того непростого времени. 

- Сегодня о ленд-лизе говорят
много хорошего и плохого, - рас-
сказал мне один из участников
того грандиозного события гене-

рал-майор авиации Игорь Дмит-
риев. - К примеру, приходится
слышать, что Америка поставила
нам всего 17 процентов от обще-
го числа участвовавших в войне
машин. Да, это так. Однако их са-
молеты по боевым качествам пре-
восходили наши машины начала
войны. Изучив их, мы смогли бы-
стро наладить собственное про-
изводство совершенных самоле-
тов. Важно и другое: получая тех-
нику из США, мы не чувствовали
себя в мире одинокими в борьбе
с фашизмом. Да и третьи страны
объединялись в антигитлеров-
скую коалицию, видя наше сот-
рудничество.

Генерал в годы войны работал
военным инженером, принимал
самолеты на американских заво-
дах, изучал технику и документа-
цию. На открытии выставки вы-

ступили ветераны, вспоминавшие
о сложных, трагичных, иногда за-
бавных эпизодах, связанных с до-
ставкой в страну продукции по
ленд-лизу. С естественным инте-
ресом эти рассказы слушали при-
сутствовавшие на вернисаже во-
енные дипломаты США и Велико-
британии.

Образцы той продукции и были
здесь основными экспонатами:
легендарный джип «виллис» в от-
личном состоянии, модели само-
летов, бронетехники и кораблей,
консервы, инструменты, снаряже-
ние, оружие, плакаты, журналы,
документы, фотографии, посвя-
щенные ленд-лизу. Карта мира,
испещренная стрелками, показы-
вает разветвленность маршрутов
поставок...

Высоко оценивая проект, Ста-
лин отмечал, что поставки сыг-

рали свою роль, однако опреде-
ляли исход войны другие факто-
ры. Так, на Ялтинской конферен-
ции он, по воспоминаниям сов-
ременников, сказал: «Ленд-лиз -
это замечательное изобретение,
без которого победа была бы
иной». Не без лукавства в кон-
грессе США президент Рузвельт
отмечал: «Ленд-лиз давал воз-
можность, помогая другим, оста-
новить наших врагов», чем кос-
венно также признал определяю-
щую роль воинов и народа Со-
ветского Союза в схватке с об-
щим врагом.

Что ж, политика есть политика.
Важно, что организаторы и участ-
ники выставки выполнили поста-
вленную задачу - максимально
объективно отразить вклад поста-
вок по ленд-лизу в окончатель-
ную победу Советского Союза над
гитлеровской Германией.

Продлится выставка до 31 ок-
тября 2007 года.

Владимир ПОТРЕСОВ

Ив первом  Параде Победы 24 июня 1945 года,
и затем во всех  последующих парадах на
Красной площади непременными участника-

ми были суворовцы и нахимовцы. С юных лет вы-
брав профессию защитника Родины, ребята стано-
вятся  наследниками лучших традиций кадетских
корпусов с почти трехсотлетней историей. Поэтому,
отмечая нынче эту особую для  нашей страны дату
и   глядя  на одетые с иголочки парадные батальо-
ны сегодняшних кадетов, как  не вспомнить о сы-
новьях полков, воспитанниках спецшкол, суворов-
цах и нахимовцах, гимнастерки которых еще сохра-
няли запах пороха, когда они  без скидки на возраст
маршировали на первом  Параде Победы в Москве!

«...Вот стройные колонны мальчиков в черных ту-
гих мундирах. Подбородки их подняты, воротники
упираются в щеки, лица исполнены одним торжест-
венным выражением. Ни малейшего сдвига в рядах,
ритм их точен до совершенства, ноги поднимаются,
словно смычки в оркестре, единым взмахом, и
красные лампасы на широких черных брюках - раз-
два, раз-два - размашисто, стройно колышутся взад
и вперед, почти ощутимо на слух, как мелодия. Это
идут суворовцы, дети войны. И как идут!» - восхи-
щенно писала на следующий после парада день 25
июня 1945 года  в газете «Правда»   известная писа-
тельница  Мариэтта Шагинян.

– По воспоминаниям  участников парада, право
на  марш в числе победителей на Красной площади
могли получить только те, кто  имел хорошую успе-
ваемость и отличную дисциплину, - подчеркнул
председатель действующей вот уже четвертый год
международной ассоциации «Кадетское братство»,
генерал-полковник, выпускник Киевского суворов-
ского военного училища 1951 года Александр Ва-
сильевич Ковтунов.

Он тоже в 1943 году был зачислен в суворовцы -
сразу после приказа Верховного главнокомандую-
щего о создании военных училищ по типу кадетских
корпусов для детей фронтовиков и осиротевших.
Но в параде на Красной площади киевляне участия

не принимали - они в это же время чеканили шаг на
победном параде в Харькове. Однако позже он, как
и его товарищи, во время демонстрации в училищ-
ном клубе киноленты об этом событии при появле-
нии на экране суворовцев и нахимовцев не мог
удержаться от аплодисментов. Настолько впечатля-

ли слаженность, четкость движений и стройность
рядов таких же, как он сам, детей войны. Да, были
среди них орденоносцы, а также награжденные ме-
далями, но чтобы так впечатляюще выглядеть, ка-
кие же требовались от ребятишек упорство и  труд!

Ведь им было всего от двенадцати до шестнадцати
лет!

Еще до выезда в Москву для зачисленных в па-
радные батальоны начались изнурительные строе-
вые занятия. Утром - до учебных уроков, после
обеда и вечером - до отбоя. Затем – столица, где

еще  почти месяц продолжалась строевая  подго-
товка: сначала в отдельных  батальонах, а перед
самым парадом - в составе сводного полка суво-
ровских училищ и спецшкол. По четыре часа утром
и вечером.

Наконец пришел торжественный день. «Нас под-
няли в 6 часов, хотя из-за сильного волнения и при-
поднятого настроения многие проснулись еще рань-
ше,  – признавался, делясь воспоминаниями, участ-
ник Парада Победы калининец И.Л. Крепак. – Прямо
в спальню подали какао и сдобные булочки с мас-
лом, выделили из неприкосновенного запаса по
плитке шоколада, который большинство практиче-
ски тут же и слопало: питательно и в кармане не ме-
шает. До Красной площади ехали на открытых ма-
шинах, так что смогли вволю налюбоваться празд-
ничной Москвой.

На площади выстраиваемся у храма Василия
Блаженного. Слева, ближе к Спасским воротам, -
нахимовцы и сводный батальон представителей
всех фронтов. В руках у последних трофейные стя-
ги и штандарты побежденных фашистских полчищ.
Не можем удержаться, нарушаем строй, подходим
к фронтовикам, с восхищением и мальчишеской
завистью смотрим на опаленные войной, мужест-
венные лица солдат и офицеров, на их боевые ор-
дена и медали. Встречают нас приветливо. Мы
жмем друг другу руки, стараемся прикоснуться к
наградам. В качестве сувениров на память о разгро-
ме оккупантов от трофейных знамен нам отламы-
вают изображения орлов и каких-то железных эмб-
лем...

В 9 часов 45 минут на трибунах оживление, при-
ветственный  гул, аплодисменты... В 10 звучат фан-
фары, команды, и скоро мы видим командующего
парадом маршала Советского Союза К.К. Рокоссов-
ского и принимающего парад маршала Г.К. Жуко-
ва... Чуть позже приближаются к нам. Г.К. Жуков
приветствует нас и поздравляет с праздником Побе-
ды. Мы отвечаем троекратным «ура!»... Мы – пол-
ноправные участники этого исторического события!
Незабываемый момент!»

Станислав ЧУДАКОВ,
Геннадий БЕРЕЗИН (фото),

выпускники Кавказского Краснознаменного
суворовского военного училища

КАК ИДУТ!

65лет назад, 19 мая 1942 года, с одного из военных аэродро-
мов под Москвой стартовал переоборудованный дальний
бомбардировщик «Петляков-8» с делегацией, возглавляе-

мой министром иностранных дел СССР Молотовым. Самолет взял
курс на Великобританию, а затем через океан - в США.

Полет проходил над пылающей Европой, над огромным океаном.
Однако риск был оправдан: предполагалось, что визит проложит путь
к открытию второго фронта совместной борьбы против фашизма. Ко-
мандиром экипажа, который поднял в небо тяжелый «Пе-8», был ле-
гендарный летчик Эндель Пусэп.

ЭСТОНСКИЙ ГЕРОЙ
СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Родился эстонец Эндель (или, как его называли друзья в России, -
Женька) в 1909 году в Красноярском крае: его дед, как и тысячи при-
балтов, добровольно переселился в Сибирь, чтобы получить там кусок
земли. Эстонцы строили хутора, сохраняли национальный язык и обы-
чаи.

В полярную авиацию Пусэп пришел в 1938 году сложившимся лет-
чиком, инструктором летного дела и слепого вождения - он участво-
вал в поисках пропавшего самолета Леваневского. С той поры и остал-
ся на Севере.

- Летал на ледовые разведки, отыскивал пути для судов, - вспоми-
нал о нем позже полярник Иван Папанин.

9 августа 1941-го вместе с нашим асом Михаилом Водопьяновым
он бомбил Берлин - на следующую же ночь после налета знамени-
того авиаполка полковника Преображенского. На обратном пути са-
молет Пусэпа подбили, осколок пробил бензобак. Машину кое-как
удалось посадить... в Эстонии! Мальчишка-пастушок на родном
языке Энделя (вот была неожиданность!) сообщил обстановку:
справа немцы, слева свои. Прорвались! Правда, самолет пришлось
взорвать.

...Вообще-то Молотова в Лондон и Вашингтон должен был везти
другой летчик - Сергей Асямов. Пусэпа и его команду назначили дуб-
лерами. В конце апреля 1942-го они пересекли линию фронта, само-
лет сел в Шотландии. Там на британском самолете при перелете из
Лондона Асямов с экипажем и шесть английских летчиков трагически
погибли. Операция оказалась под угрозой срыва. Спас ее Пусэп. За
этот перелет он получил звание Героя Советского Союза. Особенно тя-
жело было возвращаться: оккупированную врагом территорию пере-
секали при дневном свете. Немцы представить себе не могли такой на-
глости, что русские, объявив итоги переговоров, еще и полетят обрат-
но через линию фронта! 

Недавно в Центральном музее Великой Отечественной войны про-
шел военно-исторический круглый стол и заседание попечительского
совета проекта Центра национальной славы «Служение Отечеству: со-
бытия и имена». Участники рассказывали, что последние годы Энделя
Пусэпа оказались безрадостными. Бывший владелец дома, где жил ге-
рой, потребовал по реституции вернуть его. Из каких-то еще советских
запасов восьмидесятилетний летчик получил тогда квартиру в новом
районе. Все чаще давала знать о себе контузия. На пенсию прожить
было невозможно, сын умер, дочка уехала в Москву. Герой не знал,
что ему полагается российская военная пенсия - ее выбили друзья. На
родине его рассказы о войне никто не слушал, и жизнь, казалось, по-
теряла смысл... Умер он в 1996-м.

Эстонец Пусэп высоко поднял престиж своей родины, которая нын-
че его забыла. Мог ли он думать, рискуя жизнью, спасая людей во
льдах, что настанут времена, когда его имя будет использоваться для
компрометации в Эстонии людей, осмелившихся положить цветы на
его могилу на таллинском военном кладбище! Но цветы все равно
приносят! Венки, корзины с цветами покрыли его могилу и в недавние
майские дни.

А в Москве в торжественном вечере, организованном при поддерж-
ке правительства Москвы, ВВС РФ, МИД РФ и АНТЦ «Алсиб», приня-
ли участие ветераны Великой Отечественной, дипслужбы, эстонская
делегация ветеранов, студенты московских вузов.

Владимир ПОТРЕСОВ

Сегодня об этом мало кто знает: в нача-
ле Великой Отечественной войны были
созданы воздухоплавательные отряды

для наблюдения и корректировки артилле-
рийского огня. В Московском округе создали
шесть отрядов, еще 15 отрядов развернули
по другим военным округам. Особо тяжкие
испытания в начале войны выпали воздухо-
плавателям западного и юго-западного на-
правлений. Так, 13-й отряд АН, едва начав
работать, был окружен и разгромлен. Та же
судьба постигла 14-й и 18-й отряды, до сих
пор неизвестно, что произошло с 15-м отря-
дом...

А на базе сохранившихся 16-го и 17-го от-
рядов был создан 2-й ВДААН - воздухопла-
вательный дивизион аэростатов артилле-
рийского наблюдения. Из его состава был
выделен 6-й отдельный дивизион (позже 
6-й Краснознаменный, ордена Александра
Невского воздухоплавательный дивизион
ВДААН).

Дивизион действовал в составе Волхов-
ского, 2-го Прибалтийского и 1-го Белорус-
ского фронтов, прошел 3750 км, из них бо-
лее 2300 км - с боями. Офицеры-воздухо-
плаватели, не думая об опасности, находи-
лись под обстрелом в гондоле аэростата, вы-
полняя задачи по обнаружению огневых
средств противника, фиксации их координат,
а также других целей. Офицеры имели право
покинуть гондолу лишь при угрозе гибели в
горящем аэростате.

Однажды, когда в воздухе находились воз-
духоплаватель и командир батареи, немец-

кий самолет поджег аэростат. Артиллерист
оказался ранен в ноги. Воздухоплавателю
удалось выбросить его из гондолы, одновре-
менно выдернув кольцо его парашюта. Но
это не спасло комбата: падающий аэростат
поджег купол его парашюта.

В боевых операциях отличились воздухо-
плаватели: лейтенанты Ващенко, Соколов,
Довженко, Сельдищев, старшие лейтенанты
Митин, Симоненко, Михайлин и другие.
Особо хочется отметить единственную жен-
щину-воздухоплавателя - начальника лет-
ной службы отряда капитана Марианну Гор-
бунову. Поднималась она на самые трудные
и ответственные задания, не раз ее аэроста-
ты горели... При наступлении на Старую
Руссу ей была поставлена задача обнару-
жить эшелоны, движущиеся к станции. Гор-
бунова поднялась вместе со Смолянино-
вым, доложила координаты эшелонов и на-
блюдала, как ложатся в цель снаряды. Ув-
лекшись, она не заметила, что со стороны
солнца появился истребитель противника.
От его пулеметной очереди аэростат вспых-
нул, Горбунова приказала напарнику пры-
гать и сама покинула гондолу. Самолет сде-
лал следующий заход, пытаясь расстрелять
парашютистов. Три пули прошили комбине-
зон Горбуновой, не задев ее, а Смолянинова
ранило...

Дивизион участвовал в наступлении на
Ржев, Калинин, Вышний Волочек, помогал
освобождать Пушкинские Горы, принимал
участие в Бобруйской операции в Белорус-
сии, форсировании Вислы в Польше, прошел

через Зееловские высоты и закончил боевой
путь в Берлине.

Трудная, опасная работа была у наземного
и стартового состава: лебедочников, таке-
лажников, газодобывателей, медицинских
работников. Во время подъема фельдшер
всегда находился возле лебедки вместе с мо-
тористом, дежурил возле газодобывающей
установки - ведь водород в полевых услови-
ях получали из едких химикатов.

Лейтенант медицинской службы Любовь
Новикова-Полуэктова прошла войну от пер-
вого до последнего дня. Воевала под Моск-
вой в морской пехоте, затем попала в 6-й
ВДААН. Воспитанница детдома, в 19 лет
окончившая медучилище, первый свой орден
Красной Звезды она получила за то, что во
время одного боя вынесла с поля 34 раненых
бойца.

Дивизион, который в войсках называли
«глаза и уши артиллерии», с честью дошел
до Берлина, корректировал последние выст-
релы по Рейхстагу...

...И все же до сих пор остаются вопросы:
как так случилось, что 15-й отряд пропал
бесследно? Известно, что 14-й и 18-й отряды
воевали, но нигде в списках не числятся. Эти
и многие другие вопросы, связанные с ро-
лью воздухоплавательных отрядов в годы
Великой Отечественной войны, требуют от-
ветов.

Константин КАРНОВИЧ,
участник боевых операций 6-го

ВДААН, воздухоплаватель, 
майор в отставке

НАМ ТАК БЫЛА НУЖНА ПОБЕДА! 

ОГОНЬ ПО ВРАГУ - И САМИ В ОГНЕ

ОДНА НА ВСЕХ...



«СКВЕРНАЯ»
ЖИЗНЬ
Будний день.11 утра. Полно машин, народ спешит по

делам, кругом – утренняя бодрая суета. Мы едем на
редакционной «волге» искать  пристанища бомжей.

Бездомные выделяются  на фоне городской жизни, как
трутни в улье, не только обликом, но и тем, что никуда не
спешат. Вот стирает белье в водах Москвы-реки мужчина с
бронзовым от загара торсом. На спуске к воде сидит в позе
роденовского мыслителя еще один персонаж, смотрит на
воду. Знакомлюсь с ним и узнаю, что Коля родом из алтай-
ской глубинки. Он доверчиво отвечает на вопросы, легко
рассказывает о себе. По его словам, отслужил в армии 20
лет, приехал в Москву по делам. 

- Какие дела-то в столице, если не секрет?- интересу-
юсь я. 

- Да надо с централизацией закончить, - темнит мой со-
беседник. - По архивам еще не все ясно...

А дальше рассказывает, что в Москве легко прожить без
денег, на кусок хлеба всегда можно заработать. Рядом сто-
ит футляр от баяна, но инструмент давно продан, деньги
прожиты-проедены, а так, говорит бродяга,   кормил баян
своего владельца много лет. В футляре теперь хранятся по-
житки.

- Сколько еще в столице пробудете?
- Да все лето прогуляю, хорошо тут!!! - не скрывает ра-

дости от  встречи с главным городом страны Коля с Алтая.
Мы оставляем его на Дербеневской набережной и уезжаем
дальше на Бульварное кольцо.

На Покровском бульваре замечаем спящего «красавца».
Подложил под голову школьный рюкзачок и прикорнул на
скамеечке. Рядом шумит суетливая жизнь мегаполиса, но
она не нарушает крепкого сна. Подхожу поближе:

- Проснитесь, товарищ! Добрый день! У вас тысячу дол-
ларов украли...

Он проснулся и улыбается ясными, как у младенца, голу-
быми глазами. Никакого бомжового запаха, грязных ног-
тей, по которым узнают закоренелых бродяг...

Саша родом из Ленинградской области. Работал там на
фанерной фабрике. Дальше, по его легенде, дом сгорел,
паспорт в Москве украли, есть только копия. Живет в  Мо-
скве уже второй год.

- Летом хорошо. А как зимой ночуете, где пропитание на-
ходите?

Посмотрев на меня с удивлением, Саша говорит, что в
день можно не напрягаясь  заработать 200-400 рублей, под-
рядившись грузчиком, дворником, раздатчиком рекламок.

- На Плешке всегда работу можно найти. Вообще, в цен-
тре Москвы лучше жить, - продолжает он, - а на окраинах
местные бродяги начинают бурчать: зачем пожаловал? И
зимой находим где переночевать! У знакомых работяг в об-
щежитии можно перекантоваться или в ночлежке сунуть
купюру охраннику, и он пустит без оформления, просто так.
Если оформляться через милицию, то можно 2-3 дня по-
тратить, - объясняет он. - В ночлежке - полная взаимовы-
ручка: соседи скинутся, у  кого чай, у кого сухари.

- И помыться там можно... - подсказываю я бродяге.
- Там душ никогда не работает, - рассудительно продол-

жает бродяга. - Находим места...
Я смотрю на него и думаю: как мало мы знаем свой го-

род! Оказывается, в нем можно прожить без документов и
прописки и чувствовать себя нормально...

Вид у моего собеседника здоровый, лицо не опухшее, пе-
чали на челе не видно... Поэтому я спрашиваю: 

- А вы могли бы вернуться на родину, работать на фаб-
рике?

Он ненадолго задумывается и говорит:
- Да нет, пожалуй, мне и так хорошо. Семьи нет, родите-

ли умерли.
- Значит, вас никто не ищет и не ждет?
- Никто меня не ждет нигде, - говорит он безмятежно.
Прощаюсь, и мы едем дальше, на Каланчевку. Там, на

площади трех вокзалов, бродяг и попрошаек всегда много.
На Каланчевской улице в небольшом скверике кипит

странная «скверная» жизнь: расселись под деревом и обе-
дают цыгане, через дорожку устроили пикник на обочине
четверо приличного вида мужчин и одна женщина, а ближе
к проезжей части на чахлом газончике спит босая молодая
женщина. Около нее мнется мужичок с ноготок. 

Мы подошли к нему.
- Владимир Витальевич, - представился он. - Москвич.
Дальше он понес полный бред: дескать, очищаю город от

террористов.
- Вот сейчас проверю, что у этой спящей дамы в су-

мочке.
Но проверять не стал, закурил и отошел от меня.
Тут под своды сквера ступили сотрудники милиции. Они

двинулись к пикнику. Я подошла, представилась и узнала,
что это наряд милиции из Красносельского ОВД, только что
проверил документы у группы гастарбайтеров с Украины. С
другой стороны сквера показались парни в камуфляже. За-
метив мой удивленный взгляд, милиционер Дима (фамилию
и должность просил не называть) успокоил меня: 

- Это приданные силы, ОМОН, милиция тут одна не спра-
вляется, работать некому, зарплаты маленькие, - завел он
привычную песню. - И бомжей теперь не сажают, статью-то
отменили. Мы проверяем документы, а если клиент распи-
вает спиртное или бузит,  доставляем в отделение. Если
спит непробудным сном, вызываем «скорую», и медики за-
бирают бродягу в больницу.

При виде парней в камуфляже цыгане нехотя поднялись
и удалились. Сквер ненадолго очистился.

Мы возвращались в редакцию: на дорогах перекладыва-
ли асфальт, около стадиона имени Эдуарда Стрельцова сто-
яла очередь молодежи в кассу... Город жил, не замечая, ка-
залось бы, незваных гостей, которые ни в каких  списках не
значатся. Которых нигде никто не ищет... И не ждет.

Галина КРАСОВА
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НАЗЫВАЯ БЕЗДОМНОГО БОМЖЕМ,

МЫ ЗАСТАВЛЯЕМ ЭТОГО
ЧЕЛОВЕКА ПОВЕРИТЬ 

В СОБСТВЕННУЮ ОБРЕЧЕННОСТЬ
Болевая точка
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-Лично я категорически
возражаю против слова
«бомж», - сразу сказал

Андрей Владимирович. - Раньше,
кстати, было другое: бич. Рас-
шифровывалось оно - бывший ин-
теллигентный человек. Аббревиа-
тура «бомж» вошла в наш язык из
милицейских протоколов в начале
90-х годов. Чтобы не писать долго
«без определенного места жи-
тельства», стали пользоваться со-
кращением. Бродягами тогда за-
нимались органы внутренних дел
совместно с органами социальной
защиты и здравоохранения. До
1991 года вообще существовала
уголовная ответственность за бро-
дяжничество. И вплоть до конца
2002-го в правоохранительной си-
стеме действовали приемники-
распределители, куда доставля-
лись люди, подозреваемые в заня-
тии бродяжничеством и попро-
шайничестве.

Все это привело к тому, что по-
нятие «без определенного места
жительства» стали сопрягать ис-
ключительно с отрицательными
человеческими качествами. Это
непременно алкоголик, наркоман,
вор. Слово стало унизительной
кличкой, ругательством, призна-
ком исключенности из общества.
Да, нам не нравится это явление,
но одновременно, называя бездо-
много бомжом, мы заставляем
этих людей поверить в собствен-
ную никчемность, обреченность,
отнимаем у них последнюю надеж-
ду подняться со дна. Именно пото-
му я хотел бы говорить об этих лю-
дях как о гражданах, потерявших
свое жилье и временно живущих
на улице. О людях таких же, как мы
все, но попавших в беду, от кото-
рой никто не застрахован. Бездом-
ные граждане – юридический ста-
тус, и, если честно, мне бы хоте-
лось, чтобы он стал общественным
термином. Тогда, возможно, обще-
ство станет внимательнее и сочув-
ственнее относиться к самим этим
людям.

- Что, на ваш взгляд, лежит в ос-
нове такого явления, как бездо-
мность? 

- Социально-экономические пе-
ремены последних лет: у людей
появилась своя собственность,
возможность ею распоряжаться. А
опыта нет. Возникли мошенники и,
естественно, их жертвы.

На первом месте среди причин
утраты жилья - судимость. По со-
ветским законам, осужденные ав-
томатически выписывались из
квартиры. Впоследствии их могли
прописать, а могли и нет. Если че-
ловек до тюрьмы жил один, то
жилплощадь у него просто отни-
малась. Наказывали, получается,
дважды. В 1995 году Конституци-
онный суд признал это неконститу-
ционным. Однако вступили в силу
законы собственности. Если, на-
пример, семья в отсутствие си-

дельца приватизировала квартиру
либо совершила какую-либо сдел-
ку с ней, то могла и не принять
бывшего своего члена. Формально
у человека остается надежда. Но
мы понимаем, насколько это слож-
но - получить социальное жилье.
Кстати, когда-то бывшие заклю-
ченные имели тут привилегии, сей-
час – в порядке общей очереди.

На втором месте - пострадавшие
от квартирных мошенников.

Третья причина, по которой лю-
ди оказываются на улице, - семей-
ные коллизии. Бывает, что взрос-
лые дети – не могу говорить об
этом без негодования – выгоняют
из дому престарелых родителей.
Или так: развод, дети остаются с
матерью, а бывший муж просто
уходит… в никуда. Кстати, по ста-
тистике, среди бездомных – 85
процентов мужчин. Среди них не-
мало тех, кто оставил квартиру же-
не.

И, наконец, бездомным может
стать бизнесмен. Подвернулось
выгодное дело, надо только найти
деньги. Он продает квартиру в на-
дежде, что через месяц-другой ку-
пит новую, а пока перекантуется у
знакомых, родственников. Никаких
колебаний не испытывает – он же
опытный коммерсант. Дальше из-
вестно: ни денег, ни квартиры.

- Много ли среди бездомных
москвичей?

- Более 90 процентов - приезжие
из разных регионов России и быв-
ших союзных республик. Днем они
убирают улицы, собирают метал-
лические банки, моют вагоны по-
ездов. Некоторые занимаются
мелким воровством на вокзалах. А
на ночь уезжают в Подмосковье,
где легче найти место для ночевки.
Что же касается москвичей, утра-
тивших жилье, то практически все
они попали в поле зрения социаль-
ных служб. К их услугам центры
социальной адаптации, дома ноч-
ного пребывания, социальные гос-

тиницы. Эти дома открыты, кста-
ти, и для иногородних, оказав-
шихся в Москве в критической си-
туации. Правда, находиться там
они могут лишь месяц. Хорошо
помогают бездомным церковные
приходы, где можно получить и
еду, и одежду.

- Какова социальная политика
города в отношении бездомных? 

- Действует специальная про-
грамма. Она нацелена на то, чтобы
удовлетворить насущные потреб-
ности человека – накормить его,
дать крышу над головой, помочь с
документами и работой, если надо
- подлечить. В 2007 году город
выделяет на это порядка 130 млн.
руб. В Москве есть пункты бес-
платного питания, где предостав-
ляется горячий обед из трех блюд.
Здесь же можно получить одежду,
пройти санитарную обработку.

Это, кстати, обязательное условие
для получения обеда. Для кого-то
повинность, кому-то удовольствие.
Некоторые приезжают ежедневно,
чтобы принять душ. 

- На каких принципах се-
годня существуют учреж-
дения социальной помощи
бездомным?

- Это неизмеримо более
комфортные заведения,
чем те, в которых обитали
герои Горького. Первое
было открыто в 1993 году
на 24 места. А теперь в
разных округах Москвы
восемь домов, которые в
общей сложности могут
принять полторы тысячи
человек. Этого вполне до-
статочно. Летом они за-
полнены на 70 процентов,
зимой – на 90. Там можно
переночевать, получить
необходимую консульта-
цию, пройти обследование
в поликлинике – что, кста-
ти, также обязательно для
каждого прибывшего. Вра-
чи при необходимости
окажут первую помощь, а
если надо, направят в про-
филированное медицин-
ское учреждение. Кстати,
уже более двух лет в Мо-
скве открыт специальный
здравпункт именно для бездом-
ных. Кроме того, в некоторых до-
мах ухаживают за инвалидами и
престарелыми - теми, кто не мо-
жет обслужить себя сам. 

- Ставят ли органы социальной
защиты в отношении этих людей
задачи реабилитации?

- Это главная наша задача – воз-
вращение людей в активную обще-
ственную жизнь, в том числе путем
трудовой реабилитации. Наш са-
мый крупный центр социальной
адаптации «Люблино» имеет сог-
лашения с рядом городских пред-
приятий, где бездомным предоста-
вляют работу. Днем они трудятся,
на ночь возвращаются в центр.
Уже через год – таков по положе-
нию крайний срок пребывания в
нашем учреждении, хотя на прак-

тике значительно больше – люди
могут вполне обеспечить себя. Они
покидают ночлежку, но живут уже
не на улице, ведь у них появляются
средства снять жилье. Необяза-
тельно в Москве, можно и в Под-
московье, где аренда намного
дешевле.

- Что нужно, чтобы попасть в
этот дом?

- Во-первых, личное желание. А
оно есть не у всех. Иногда прихо-
дит человек, и мы пытаемся выяс-
нить, тот ли он, за которого себя
выдает. Спрашиваем, где жил, что
заставило уйти из дома. Если гово-
рит, что раньше жил в Москве,
просим привезти выписку из домо-
вой книги, подтверждающую его
слова.

- Не слишком ли усложненная
процедура?

- На эту тему мы даже поспори-
ли с французами. У них человеку
достаточно позвонить в социаль-
ную службу и попросить о ночевке,
как ее тут же предоставят. При
этом не зададут никаких вопросов,
не потребуют документов. Но ведь
тем самым они поощряют неле-
гальную миграцию! Получается,
без всякого разрешения приезжай
в Париж и живи на всем готовом.
Неудивительно, что среди тех, кто

воспользовался социальной под-
держкой во Франции, 70 процен-
тов нелегалов. Сейчас там над
всем этим задумываются и в пос-
леднее время ужесточили мигра-
ционное законодательство. Теперь
французы говорят, что наша сис-
тема хорошо продумана, четко вы-
строена, а московские бездомные
получают не меньшую помощь от
властей, чем их парижские собра-
тья. И на достаточно высоком
уровне. Я вовсе не хвалю наши со-
циальные службы, мы сами видим
их недостатки. На мой взгляд,
главное отличие России и Европы
– отношение общества к бездом-
ным. К сожалению, в той же Фран-
ции оно все-таки человечнее, гу-
маннее.

Исаак ГЛАН

НА ЗАМЕТКУ
Социальная гостиница «Марфино». Гостиничный пр.,

8-А. Тел.: 482-33-59
Социальная гостиница «Востряково». Ул. Матросова,

4. Тел.: 439-19-95
Центр социальной адаптации «Люблино». Ул. Ило-

вайская, 2. Тел.: 357-10-65
Социальная гостиница ЮЗАО. Новоясневский пр-т,

1, стр. 3. Тел.: 427-95-70
Дом ночного пребывания СЗАО. 3-й Силикатный

проезд, 4, стр.1. Тел.: 191-75-90
Дом ночного пребывания «Косино-Ухтомский».

Ул. Михельсона, 6. Тел.: 700-52-35
Госучреждение для иностранных граждан с детьми

«Канатчиково». Канатчиковский пр-д, 7. Тел.: 952-38-40

Центр социальной адаптации «Филимонки» – для
престарелых, инвалидов, лиц с несовершеннолетними
детьми. Московская обл., Ленинский р-н, пос. Фили-
монки. Тел.: 777-70-00 доб. 57-32

Пункты бесплатного питания (ежедневно, кроме
воскресенья)

Ижорская ул., 21 (с 10.30 до 12.30)
Ярославское ш., 9 (с 13 до 15)
Санобработка, предоставление одежды, обуви: дез-

станции № 1, 2, 6, 4 (Красногвардейский б-р,17, Ижор-
ская ул., 21, Ярославское ш., 9, Нижний Сусальный
пер., 4-А)

Городской медпункт для бездомных – Нижний Су-
сальный пер., 4-А

Телефоны «горячей линии» для помощи бездомным
Департамента социальной защиты населения города
Москвы: 291-34-78 и 207-26-89.

Грязные, дурно пахнущие, ночующие где
придется... Эти люди вызывают одновремен-
но брезгливость и жалость. Но они стали та-
кой же частью города, как и те, кто имеет
крышу над головой. Вы, конечно, догада-
лись, что речь идет о бомжах. Что может сде-

лать город для них? Об этом мы решили по-
беседовать с начальником отдела социаль-
ной помощи бездомным гражданам Департа-
мента социальной защиты населения Моск-
вы Андреем ПЕНТЮХОВЫМ. Начался разго-
вор неожиданно…

К ПАДШИМ...
И МИЛОСТЬ 
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ЗАГОТОВКА РАСТЕНИЙ -
ЭТО НЕ БИТВА 
ЗА УРОЖАЙ. И ПОСЛЕ НЕЕ
ДОЛЖНА РАСТИ ТРАВА

Количество ядовитых веществ в дарах природы
зависит от многих факторов, одним из кото-
рых является место их обитания. К примеру,

ЧЕМЕРИЦА Лобеля известна в Белоруссии как ядо-
витая, хотя на Алтае слывет хорошей кормовой тра-
вой. Также важный фактор - освещение. Растение,
выросшее в тени, обладает большей токсичностью.
Опасные растения можно встретить в лесах, на бо-
лотах, по берегам рек, на лугах и полях, а также
вблизи жилищ.

Почти по всей Европейской части России на влаж-
ных и сырых лесных лугах, топких берегах рек и пру-
дов встречается сильно ядовитый многолетник ВЕХ
ЯДОВИТЫЙ. Высота его достигает 120 см. Корневи-
ще имеет толстое, а внутри - полое с перегородками.
Нижняя часть стебля обычно красноватая. Белые
цветки собраны в сложные зонтичные соцветия, а
трижды перистые листочки на вид тонкие и ажурные.
Цветет с июня до сентября. Яд цикуты действует на
мозг. Смерть наступает от паралича дыхания. От не-
го чаще всего погибают дети, принимающие сладкое
корневище цикуты за сельдерей.

По преданию, ядом цикуты отравился древнегре-
ческий философ Сократ. Приговоренный к смерт-
ной казни, «мудрейший из греков» отклонил пред-
ложение Критона помочь ему спастись бегством.
Он со спокойствием выпил яд цикуты, добровольно
уйдя в мир иной приблизительно 70 лет от роду.

Давно было доказано, что в экваториальных стра-
нах ядовитых растений распространено значительно
больше, чем в странах умеренного климата, а яды,
содержащиеся в них, обладают более сильным дей-
ствием. На севере у таких ядовитых южных растений,
как аконит, лавровишня и другие, ядовитые свойства
становятся слабее.

Кстати, об АКОНИТЕ. В России не случайно закре-
пились за ним названия борец, трава прикрыш, вол-
кобой, омег. В стародавние времена аконит называ-
ли «мать - королева ядов». Древние галлы и герман-

цы натирали экстрактом корней этого растения нако-
нечники стрел и копий, предназначенных для охоты
на волков и других хищников.

Свидетелем отравления людей на Сахалине был
А.П. Чехов. Они употребили в пищу печень свиней,
съевших аконит. В Древнем Риме из-за ярко окра-
шенных цветков аконит пользовался успехом как де-
коративное растение и широко культивировался в са-
дах. Однако римский император в 117 г. запретил вы-
ращивать это растение из-за частых случаев подоз-
рительных смертей.

Распространена повсеместно как сорное растение
БЕЛЕНА ЧЕРНАЯ (куриная слепота), которая иногда
может появиться нежданно-негаданно и в садовом
товариществе. С глубокой древности белена считает-
ся одним из самых ядовитых растений: все части у
нее ядовитые. Причем свойства эти сохраняются при
высушивании, а также в вареном и печеном виде.
Особенно опасны мелкие семена, которые по внеш-
нему виду практически не отличаются от семян мака,
поэтому часто соблазняют детей. Всем известно вы-
ражение «белены объелся», употребляемое при поя-
влении симптомов, сходных с умопомешательством. 

У древних балтов была особая группа воинов -
слуг бога-волка, которые шли в бой, выпив напиток
белены. Во время сражения такие воины в своей гал-
люцинации считали себя волками. По преданию, во-
ины-волки были так свирепы, что не нуждались в
оружии и убивали врагов своими щитами. 

В лесах Европейской части России и Северного
Кавказа можно встретить очень красивый кустарник
с настораживающим названием ВОЛЧЬЕ ЛЫКО. Вы-
сота кустарника составляет от 50 до 120 см. Цветет
он ранней весной, в апреле, до появления листьев с
лилово-розовыми цветками, напоминающими си-
рень, с приятным запахом ванили. Плоды волчьего
лыка представляют собой ярко-оранжевые костянки,
которые способны привести к гибели того, кто про-
глотит 5-6 ягод, а 30 г листьев могут убить даже ло-
шадь. От прикосновения к коре коварного растения
на руке появляются волдыри. Название волчье лыко
связано с корой, которая сдирается, как лыко.

Сейчас стало модным выращивать возле беседок
ЖИМОЛОСТЬ ВЬЮЩУЮСЯ, или ВОЛЧЬИ ЯГОДЫ,
благодаря ее декоративности. Но к этой красоте нуж-
но относиться с особой осторожностью: темно-крас-

ные ягоды, расположенные попарно на общем цве-
тоносе, тоже являются ядовитыми.

Оригинально смотрится в саду КУПЕНА ЛЕКАРСТ-
ВЕННАЯ, которая имеет беловатое корневище с хара-
ктерными рубцами от стеблей предыдущих лет, напо-
минающих печать. Именно поэтому купена получила
свое второе название СОЛОМОНОВА ПЕЧАТЬ. Расте-
ние имеет ядовитый плод в виде сине-черной ягоды и
цветки, напоминающие колокольчики ландышей.

В последние времена большую популярность сре-
ди дачников завоевали АНЕМОНЫ (морозник красно-
ватый, чемерица черная, зимовник). Этому растению
приписывалась способность защищать от колдовст-
ва. Собранные корни вымачивали в воде и опрыски-
вали ею комнаты. Сами же корни собирали с молит-
вами, при этом следили, чтобы сверху не пролетел
орел (полагали, если орел увидит морозник подко-
панным, но не вырванным, то сборщика ждет неми-
нуемая смерть). Запах корня вызывает тяжесть в го-
лове. Чтобы защититься от его вредоносного дейст-
вия, считалось полезным перед сбором поесть чес-
нока и выпить вина.

Много ядовитых растений находится среди сорня-
ков. Они тем более опасны, что произрастают вбли-
зи домов, на пустырях и огородах. 

Для самого растения ядовитые вещества имеют
большое значение: защищают своего владельца от
животных, которые могли бы съесть его стебли, ли-
стья, семена и корни. Останавливают вредоносную
деятельность человека, способного бездумно погу-
бить творения природы. Кроме того, растительные
яды в малых дозах часто используются как лекарст-
ва, необходимые человеку и животному.

Уже в глубокой древности люди научились распо-
знавать среди множества трав целебные и использо-
вать их для лечения. Однако нужно точно знать не
только, какие следует заготовлять растения, но и ко-
гда, где их можно собирать.

Татьяна ЧИРКОВА

СОЛОМОНОВА ПЕЧАТЬ В САДУ
Летом с расцветом природы обычно развивается и смертельно
опасная для человека растительность. На первый взгляд аппе-
титные ягоды и привлекательные цветы могут иметь отравляю-
щие свойства из-за присутствия в них алкалоидов. Они влияют
на центральную нервную систему, в результате чего наступает
«опьянение», выражающееся в болтливости и галлюцинациях.
Иногда состояние чрезмерного возбуждения сменяется полным
упадком сил. Дети, а также молодняк животных, более чувстви-
тельные к ядам, чаще становятся жертвами этих растений.

За раз нужно собирать столь-
ко листьев, сколько можно
разместить для просушки в

помещении. Листья требуются
только хорошей формы, вполне
развитые, здоровые, нежухлые, с
черешками или без них. За один
прием с растения можно собрать
только третью часть всех листьев,
в противном случае оно просто по-
гибнет. Не следует сдавливать
пальцами листовую пластинку, так
как в этом месте при сушке обра-
зуются темные пятна, свидетельст-
вующие о разрушении вместе с
тканями лекарственных веществ.

Листья, не уминая, укладывают
в корзинку (а не в полиэтилено-
вый пакет!). На месте сушки рас-
кладывают их тонким слоем не бо-
лее 2 сантиметров на бумаге, тка-
ни, деревянной поверхности в теп-
лом сухом помещении или под на-
весами на улице. Высыхают ли-
стья обычно за 3 - 6 дней. Не за-
бывайте несколько раз в день их
переворачивать. Если лист при
сгибании ломается - значит, он
высох. Применяя для сушки нагре-
вание, нужно помнить, что темпе-
ратура листьев не должна превы-
шать 60 градусов.

Цветки всегда собирают во вре-
мя начала или максимального цве-
тения, но никогда в конце или тем
более после их увядания. Цветки в
соцветиях, расцветающие посте-
пенно, собирают несколько раз с
одного и того же растения по мере
зацветания. Сбор надо проводить в
послеполуденное время и в хоро-
шую сухую погоду.

Если лекарственным сырьем
служат лепестки, например, ва-
силька, их аккуратно, не сдавливая
собирают руками. Одиночные
цветки и мелкие соцветия, напри-
мер, липы, ромашки, осторожно
обрывают каждый в отдельности у
основания ножки или вместе с ней.
Крупные соцветия, такие, как зон-
тик и щиток (у пижмы или бузины
черной), срезают целиком.

Цветки раскладывают для про-
сушки с учетом, чтобы на квадрат-
ном метре поверхности оказалось
250 - 500 граммов свежих цветков.
Если их бережно перемешивать 2-
3 раза в день, то через 3-8 дней
они обязательно высохнут.

Травы и побеги с тонкими не од-

ревесневшими стеблями срезают
ножом, ножницами или секатором
на уровне нижних листьев. У расте-
ний с толстыми грубыми стеблями
или ветками срезают только цвету-
щие верхушки длиной 15-40 санти-
метров или боковые цветущие ве-
точки.

Нельзя рвать растение руками,
так как его можно выдернуть с
корнем либо повредить корневую
систему.

Собранную траву нельзя мять,
плотно утрамбовывать и склады-
вать в пучки. Быстро доставив к
месту сушки, ее раскладывают
тонким слоем в 2-3 сантиметра и
обязательно 2-3 раза в день пере-
ворачивают. Травы полностью вы-
сыхают в помещениях или под на-
весом за 3-10 дней в зависимости
от размера и сочности.

Листья на ветках высыхают бы-
стрее, чем стебли, и поэтому, когда
это произошло, траву не следует
больше ворошить, а дождаться,
пока высохнут стебли.

ВНИМАНИЕ!
Лекарственные растения нельзя

заготавливать:
если они запылены, загрязнены,

повреждены механически или вре-
дителями, болезнями, утратили
нормальную окраску;

растут вблизи автомобильных и
железных дорог, химических или
металлургических предприятий и
заводов, предприятий военно-про-
мышленного комплекса, воинских
частей и гарнизонов, водоемов,
вода которых используется техни-
ческим объектом, вблизи дачных
поселков и садово-огородных уча-
стков, на полях, подвергшихся хи-
мической обработке;

на территориях с экстремальной
экологической обстановкой, воз-
никшей в результате радиационно-
го, химического, промышленного
или бытового загрязнения.

Заготавливая лекарственные
растения, всегда оставляйте нетро-
нутыми примерно треть их для вос-
произведения. Рассчитайте также,
сколько примерно вам понадобит-
ся высушенных растений до следу-
ющего урожая, потому что хранить
их можно всего лишь год.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических

наук

Т акая страшная беда, как
алкоголизм, не имеет про-
стого решения. И все же

кому-то в обретении трезвости
помогают средства народной
медицины.

Утром выпить стакан воды с
растворенной в ней лесной пау-
тиной (1/4 круга паутины на
0,5 л воды). Днем перед обедом
- 30 г настойки родиолы розо-
вой (золотого корня}: 50 г сухо-
го измельченного корня насто-
ять в темном месте в 1 л конья-
ка в течение трех недель (пери-
одически встряхивая содержи-
мое), процедить. Или 100 г кор-
ней залить 1 л водки, настоять в
темном месте две недели (пери-
одически встряхивая содержи-
мое), процедить. Пить по 30 г
один раз перед обедом. Курс
лечения - месяц. А чтобы не
происходило отравления алко-
голем и быстро наступало от-
резвление, надо надавить на пе-
чень указательным пальцем 50

раз. Кстати, это и профилактика
цирроза печени, который, как
правило, венчает алкоголизм.

На одну чашку натурального
кофе (50 г) бросить (еще при
варке) 1/4 чайной ложки порош-
ка корней копытеня европей-
ского. Давать пить утром нато-
щак.

При остром опьянении (когда
человек мертвецки пьян) дать
больному очень крепкий горя-
чий кофе без сахара, добавив в
него, если есть возможность, 15
капель нашатыря, чтобы нейт-
рализовать алкоголь.

Измельченных листьев капу-
сты белокочанной (100 г) и 30 г
плодов петрушки залить 1 л ки-
пятка, настоять (укутав) 15 ми-
нут, процедить. Пить по 3 стака-
на в день.

Алкоголизму сопутствуют не-
мало заболеваний. В их числе

неврозы, психические рас-
стройства, полиневриты. Как
оказалось, эффективно бо-
роться с этими патологиями
можно с помощью витамина В1.
Именно его нехватке специали-
сты в области питания припи-
сывают интоксикацию, вызыва-
емую алкоголем. Это можно
проверить, не давая алкоголи-
кам некоторое время спиртных
напитков, но вводя в их рацион
большое количество витами-
нов, особенно тиамина в виде
дрожжей и концентратов вита-
мина В1. Уже через две недели
снижаются паралитические
симптомы и психические рас-
стройства.

Очень легко увеличить содер-
жание В1 простым добавлением
в рацион небольшого количест-
ва пивных дрожжей, сухих или
влажных (аптечный препарат):

одна-две столовые ложки
дрожжей два раза в день перед
едой или во время еды дают от
3 до 6 мг витамина (это очень
полезно при лечении и профи-
лактике алкоголизма).

Если пивные дрожжи противо-
показаны по состоянию здоро-
вья (гипертония, болезни пече-
ни или почек), можно удовле-
творить потребности организма
в этом витамине орехами, мин-
далем, соей, горохом, фасолью,
чечевицей и другими бобовыми,
а также внутренними органами
животных (сердце, печень, поч-
ки), яичным желтком, различ-
ными блюдами из цельной пше-
ничной и ржаной муки, карто-
феля, проросшей пшеницы,
гречихи, зеленого горошка. К
счастью, большинство продук-
тов, богатых ВI, относится к чис-
лу самых дешевых.

Николай ДАНИКОВ,
кандидат медицинских

наук, фитотерапевт

ЛЕКАРСТВЕННАЯ СТРАДА

Для любителей заготавливать впрок лекар-
ственные растения примерно с середины
июня наступает страдная пора. В это время
зацветает большинство растений и многие в
прямом смысле становятся лекарственны-
ми, так как содержат максимальное количе-
ство целебных веществ.

ПОХМЕЛЬЕ ОТ БЕДЫ

Сегодня во всем мире
насчитывается 130
миллионов больных

диабетом - население крупно-
го государства. Пугающая
картина, однако специальные
меры помогают эффективно
противодействовать этому
заболеванию.

Различают две формы диа-
бета. Диабет типа 1 развива-
ется до 20 лет и представляет
собой аутоиммунное заболе-
вание, при котором поджелу-
дочная железа вырабатывает
недостаточно гормона - инсу-
лина и больные диабетом
этого типа должны получать
инъекции инсулина в течение
всей жизни.

Диабет типа 2 проявляется
в немолодом возрасте, как
правило,  у людей с избыточ-
ной массой тела, когда под-
желудочная железа при по-
стоянном переедании испы-
тывает повышенные нагрузки
и не способна производить
достаточно инсулина.

Все больные диабетом
склонны к сердечным заболе-
ваниям, болезням почек, ате-
росклерозу, повреждению
нервов, инфекции, слепоте и
медленному заживлению
ран.

При диабете типа 2 сни-
зить сахар крови, нормали-
зовать обмен веществ в ор-
ганизме и продлить свою
жизнь на многие годы можно
без помощи инсулина, если

соблюдать следующие реко-
мендации:

1. Снизить массу тела.
80% диабетиков типа 2 име-
ют избыточную массу тела. В
основном они ведут сидячий
образ жизни и много едят.
Диета и физические упраж-
нения помогут похудеть и
вернуть уровень сахара в
крови к норме.

2. Активно двигаться. Луч-

шее упражнение для больных
диабетом - это быстрая ходь-
ба. 

3. Избегать стресса.
Стресс и беспокойство могут
дестабилизировать состоя-
ние диабетика в двух направ-
лениях. У некоторых резко
подскакивает уровень сахара
в крови, а у других он резко
падает.

4. Придерживаться низко-

жировой диеты в сочетании с
дополнительным приемом ви-
таминов и минеральных ве-
ществ.

Рекомендуется есть: зерно-
вой хлеб, неочищенный рис,
бобовые (фасоль, горох, че-
чевицу), сырые овощи и фру-
кты, продукты, богатые рас-
тительным белком (соя, кар-
тофель), растительные мас-
ла, морскую рыбу.

Исключаются или ограни-
чиваются: сахар, белая мука
и хлебобулочные изделия из
нее,  сливочное масло и дру-
гие животные жиры, соль,  ал-
коголь.

Чтобы быть здоровыми,
мы нуждаемся в большом
наборе различных витами-
нов и минеральных ве-
ществ. Они играют огром-
ную роль в обмене веществ
в организме. Высокий уро-
вень сахара в крови боль-
ного диабетом постоянно
вызывает повышенный
расход витаминов и мине-
ральных веществ.

Получить необходимые
питательные вещества с
пищей сложно. Поэтому
больному диабетом, чтобы
поддержать сахар крови на
нормальном уровне, а так-
же избежать многих ослож-
нений диабета, необходим
дополнительный прием ви-
таминов и минеральных ве-
ществ.
Татьяна МИРОНОВА

УРОВЕНЬ САХАРА ПРИДЕТ В НОРМУ

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содержащий ряд
жизненно важных для больного диабетом витаминов в комбинации
с цинком, хромом, магнием, таурином: для нормализации углевод-
ного обмена  присутствуют витамин В1, аскорбиновая и фолиевая
кислоты, магний; витамины В2, В6, В12 полезны при нарушении жи-
рового обмена и препятствуют развитию атеросклероза коронар-
ных сосудов; таурин помогает защищать нервные клетки от воз-
действия высокого уровня сахара, подавлять состояние беспокой-
ства и создавать спокойный сон; хром понижает сахар в крови; цинк
необходим для поддержания иммунитета и восстановления клеток
тканей. 

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии
ПРИМЕНИМ: 

  при метаболическом синдроме, нарушении жирового обме-
на 

  при развитии сердечно-сосудистых осложнений 
  при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии 
  при поражении сосудов нижних конечностей.

СПОСОБСТВУЕТ:
улучшению капиллярного кровообращения
снижению уровня липидов и холестерина в крови

Более подробная информация и справки 
по телефону (495) 642-57-16.

Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом.



НЕДОРОСЛИ НА ОТДЫХЕ
Пятнадцатилетний Артем и девяти-

летний Кирилл, не став терять времени
на каникулах, решили освоить «про-
фессию» угонщиков автомобилей.
Придя ночью на неорганизованную сто-
янку, они выбрали подходящую маши-
ну, разбили стекло и без особых проб-
лем завели двигатель. Неизвестно, ку-
да и зачем отправлялись подростки,
когда автомобиль остановил сотрудник
госавтоинспекции, заметивший за ру-
лем слишком уж молодого водителя.

- Артем уже попадал в поле зрения
правоохранительных органов, - пояс-
нил начальник службы криминальной
милиции УВД Зеленограда Сергей Гу-
щин. – Теперь придется разбираться с
родителями подростков и выяснять, по-
чему дети остались без присмотра в
поздний час.  Не сразу удалось найти и
владельца угнанной машины. Хозяин
был в командировке, и пока он отсутст-
вовал, автомобиль пришлось поста-
вить на территорию отделения мили-
ции. 

Возбуждено уголовное дело, в отно-
шении подростков избрана мерой пре-
сечения подписка о невыезде. Решает-
ся вопрос о привлечении к администра-
тивной ответственности родителей
«заигравшихся» недорослей.

БОЕВИКОВ 
НАСМОТРЕЛИСЬ?

Тяжелую травму головы получил при
задержании хулиганов сотрудник эки-
пажа патрульно-постовой службы ми-
лиции ОВД района Южное Бутово Сер-
гей Потолков. Поначалу ничто не пред-
вещало такого поворота событий. Пат-
руль, объезжавший маршрут по улице
Ливанской, заметил дерущихся муж-
чин. Милиционеры подъехали ближе и
решили разнять драчунов. Потолков
направился к дерущимся.

- На требования прекратить драку
парни никак не прореагировали, - рас-
сказала руководитель пресс-службы
УВД ЮЗАО Марина Молокова. – Тогда
старший экипажа оттащил в сторону
самого активного драчуна. В этот мо-
мент один из хулиганов подкрался к
милиционеру сзади и ударил его бу-
тылкой по голове. От полученного уда-
ра сотрудник милиции потерял созна-
ние и упал. Хулиган попытался отнять у
стража порядка табельное оружие, но
в это время второй милиционер бро-
сился на помощь товарищу, обезвре-
дил хулигана, а затем задержал и дру-
гих участников драки.

Получившему травму милиционеру
пришлось оказывать помощь. Сейчас
его жизни опасность не угрожает. Все
участники инцидента задержаны. Рас-
сматривается вопрос о возбуждении
уголовного дела по статье 317 УК РФ –
посягательство на жизнь сотрудника
милиции. 

НЕ СПИТЕ НА ОСТАНОВКАХ
Участковые уполномоченные мили-

ции ОВД района Щукино заметили по-
дозрительного человека, быстро иду-
щего от автобусной остановки. Муж-
чина озирался по сторонам и прятал
что-то под ветровкой. На просьбу
предъявить документы прохожий от-
реагировал нервно – бросился наутек.
Потом понял, что бежать бессмыслен-
но, и заявил, что паспорт оставил до-
ма.

- Когда для установления личности
мужчину доставили в отделение ми-
лиции, - вспоминает дознаватель Ги-
ляна Киликова, - документы у него
все же нашлись. Однако каково же
было удивление сотрудников мили-
ции, когда они поняли, что держат в
руках паспорт с фотографией другого
человека. Загадка разъяснилась про-
сто. Задержанный не был резидентом
иностранных спецслужб - он оказался
банальным крадуном. Вор стащил у
заснувшего на остановке человека
сумку, в которой и лежали паспорт,
деньги, мобильный телефон, другие
личные вещи.

Вызванный в отделение милиции по-
терпевший долго благодарил милицио-
неров и очень ругал крепкий коктейль,
который «пригубил» в тот день. Свои
вещи потерпевший опознал. В отноше-
нии вора, который оказался гостем из
Тверской области, возбуждено уголов-
ное дело.
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СЛУЧАЕВ ИЗДЕВАТЕЛЬСТВА
НАД ПРИРОДОЙ - ИНАЧЕ 

ОНА ОТОМСТИТ ВСЕМ НАМ
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КРИМИНАЛ-Т имур Авенирович, в каком же
состоянии находится природа
столицы? 

- Если оценивать ситуацию эмоцио-
нально, то, конечно, нужно бить трево-
гу. Ведь по существу многомиллион-
ный город – фабрика по производству
бытовых отходов и загрязняющих вы-
бросов. Но это с позиции яростного
противника урбанизации. Мнение та-
ких людей однозначно: изгнать всю
промышленность за черту города, ав-
томобили перевести на биологическое
топливо и запретить любое производ-
ство, имеющее хоть какое-нибудь воз-
действие на окружающую среду. 

Есть и другой взгляд на вещи. На-
пример, бытует мнение, что город есть
город, и те, кто очень хочет общаться с
природой, могут уехать из Москвы и
жить в лесу. Пытаться остановить про-
цессы, связанные с развитием города
и его структур, - то же самое, что ло-
житься под каток...

- А вы на чьей стороне?
- Думаю, что положение дел не так

угрожающе, как его представляют эко-
логи. Но и идти  на поводу у тех, кто
отмахивается от природоохранных во-
просов, категорически нельзя. Накоп-
ленные десятилетиями проблемы ре-
шить одним махом невозможно. Нуж-
на оценка ситуации, перспектив ее раз-
вития и постепенное плановое разре-
шение самых острых и сложных ситуа-
ций. В этом направлении мы и работа-
ем. 

- Можно привести конкретные при-
меры?

- Во время проверки природно-ис-
торического парка «Москворецкий»
выяснилось, что гаражно-строитель-
ный кооператив «Новогодуново» раз-
местил в границах особо охраняемой
природной территории автостоянку. В
марте 2006 года межрайонная приро-
доохранная прокуратура направила в
суд заявление с требованием прекра-
тить деятельность, ведущуюся с нару-
шением природоохранного законода-
тельства. В конце прошлого года суд
удовлетворил наши требования. Опре-
делением судебной коллегии по граж-
данским делам Московского городско-
го суда решение оставлено без изме-
нений, а кассационная жалоба ответ-
чика – без удовлетворения. В результа-
те принятых мер уже демонтировано и
освобождено более 300 машиномест.

- Не прошло и полугода!..
- А что вы удивляетесь? Мы ведь

имеем дело не с нарушителями правил
дорожного движения: выписал штраф,
оплатил - и все довольны. Тут речь
идет о капитальных сооружениях,
больших деньгах, а значит, и тех, кто
их имеет. Можете представить себе,
какое противодействие вызвало требо-
вание прокуратуры, решение суда! Ав-
товладельцы лишились солидно обо-
рудованных, комфортных парковоч-
ных мест. Кому это понравится?  И во-
обще, быстро решения в наших делах
не принимаются. Можно, конечно, за-
ниматься показухой: разослать преду-
преждения, потом отчитаться количе-
ством писем и предписаний. Но что это
даст? Кампанейщиной природу не за-
щитишь.

Впрочем, есть примеры достаточно
убедительные, в том числе и по срокам
их решения. Около месяца назад меж-

районной природоохранной прокура-
турой проведена проверка соблюдения
законности предприятиями и органи-
зациями при внесении платежей в
бюджет за негативное воздействие на
окружающую среду. Совместно с упра-
влением Федеральной службы по эко-
логическому, технологическому и
атомному  надзору по городу Москве
установлено, что десятки производст-
венных предприятий и организаций в
нарушение Федерального закона «Об
охране окружающей среды» своевре-
менно не вносят указанные платежи,
из которых в последующем формиру-
ется расходная часть экологического

бюджета. В отношении ОАО «Механи-
ческий завод № 2», ОАО «Завод имени
Лихачева», ООО «Грундфос» и других
предприятий возбуждены дела об ад-
министративном правонарушении. В
результате соответствующие юридиче-
ские лица оштрафованы. Руководите-
лям всех предприятий-нарушителей
вынесено предостережение о недопус-
тимости нарушения закона. 

- А как выглядит статистика нару-
шений с позиций природоохранного
законодательства? 

- В 2006 году выявлено 1553 таких
нарушения. Принесено 311 протестов.
Все они удовлетворены. Для сравне-
ния: в 2005 году было принесено 43
протеста, и только 37 из них удовле-
творены. В прошлом году в суд напра-
влено 237 исков, 220 человек привле-
чены к административной ответствен-
ности, возбуждено пять уголовных
дел. В рамках расследования уголов-
ных дел направлено семь исковых зая-
влений о возмещении ущерба на сум-
му 3287 тысяч рублей.

За три месяца нынешнего года нами
проведена 71 проверка по заданиям
прокуратуры города Москвы, обраще-
ниям граждан и организаций. Межрай-
онной природоохранной прокуратурой
подготовлено и направлено в суд 10
исковых заявлений в защиту прав, сво-
бод и законных интересов граждан,
интересов Российской Федерации и ее
субъектов. По постановлению проку-
рора к административной ответствен-
ности привлечены четыре человека.
Помощником межрайонного природо-
охранного прокурора поддержаны ис-
ковые требования по 36 гражданским
делам, находящимся в производстве
судов Москвы с 2006 года.

- Расшифруйте, пожалуйста, эту
статистику.

- В полном объеме удовлетворены
наши требования о демонтаже строе-
ния, возведенного с нарушением дейст-
вующего законодательства в границах
резервного природного комплекса «До-
лина реки Яузы между Игарским проез-
дом и Окружной железной дорогой».
Савеловским районным судом удовле-
творены требования прокурора о пре-
кращении деятельности автозаправоч-
ной станции с комплексом услуг ООО
«Нафтал Л», которая велась с наруше-
нием законодательства на территории
природно-исторического парка «Моск-
ворецкий». Кстати, стоимость автоза-
правочной станции - не один миллион
долларов. Представляете, с какой «охо-
той» собственники выполняют наши
требования и решения суда?!

Серьезные проблемы возникли при
проверке соблюдения законодательст-

ва на территории того же парка «Моск-
ворецкий». По решению суда, вступив-
шему в законную силу в прошлом го-
ду, службой судебных приставов в Се-
веро-Западном округе Москвы в марте
- апреле нынешнего года возбуждены
исполнительные производства в отно-
шении семи организаций. Прокуратура
контролирует исполнение решений су-
да.

- С какими нарушениями вам прихо-
дится сталкиваться чаще всего?

- Самое распространенное наруше-
ние - незаконная застройка. Исполнять
закон в таких случаях бывает очень
сложно. Представьте, что кто-то вы-

строил роскошный особняк в природо-
охранной зоне. Собственник вложил в
объект миллионы, привык к этому ме-
сту и расставаться с ним не хочет.

- Как же быть в таком случае? 
- Приходится набраться терпения и

дожимать нарушителей, используя
все предусмотренные законом рыча-
ги. Вот, например, участок Карамы-
шевской набережной, владение 13.
Установлено, что по вышеуказанному
адресу расположены три земельных
участка. На одном из них ведется
строительство пяти коттеджей. Каж-
дый - за высоченным забором, у каж-
дого соответствующая охрана, собач-
ки бегают... Причем кроме незаконно
огороженного участка по соседству
обосновались ЗАО «Водно-спортив-
ный клуб «Вираж» и база МЧС. Строи-

тельство вышеупомянутых коттеджей
ведется на самовольном участке с
2005 года. Однако в органы прокура-
туры информация из префектуры
СЗАО и Департамента природопользо-
вания и охраны окружающей среды
города Москвы своевременно не по-
ступила.

- Не могу поверить, что такие собы-
тия происходили без ведома префек-
туры.

- Почему нет? Разве префект может
за всем уследить? У него просто не
хватает времени контролировать все
происходящее в округе. Тем не менее
руководителю Департамента природо-
пользования и охраны окружающей
среды Леониду Бочину и префекту
СЗАО Виктору Козлову внесены пред-
ставления об устранении нарушений и

наказании виновных должностных
лиц. Сейчас на уровне руководства
правительства Москвы решается воп-
рос о сносе незаконно возведенных
строений.

Вообще парк «Москворецкий» для
нас самая больная точка. Это отдель-
ный долгий разговор. В «Москворец-
ком» наибольшее число сторонних
пользователей, то есть тех, кто распо-
лагается в природоохранной зоне не-
законно. Эта территория дает массу
обращений граждан, общественных
организаций по поводу освоения,
уничтожения, деградации природных
объектов. Здесь Серебряный Бор, пля-
жи, излюбленные места отдыха моск-
вичей.

Борьба за соблюдение закона в этой
части столицы идет давно, но до побе-
ды еще далеко. Когда мы проверили
«Москворецкий», по факту там оказа-
лись и автостоянки, и гаражи, и за-
правки, и оптовые базы, и даже три бе-
тонных завода! Это никак не вяжется с
назначением и статусом природоох-
ранной зоны. Например, только по од-
ной улице Нижние Мневники мы на-
правили 26 исков о прекращении дея-
тельности организаций и предприятий.

Результаты работы вполне осязае-
мы. Мы выявили серьезные наруше-
ния природоохранного законодатель-
ства в парке «Фили». Итоги нашей
проверки были доложены правитель-
ству Москвы. В результате директор
парка «Фили» Касабуцкий снят с
должности. Уверен, это станет предо-
стережением другим руководителям,
которые закрывают глаза на очевид-
ные нарушения закона «Об охране

окружающей среды», законов и под-
законных актов. Кроме того, сложные
для нас территории – Останкинский
парк, Кузьминки, Люблино и Тушин-
ский парк. Везде мы сталкиваемся с
желанием коммерческих структур
разместить там объекты мелкороз-
ничной торговли и общественного
питания с нарушением элементарных
норм, предусмотренных законода-
тельством.

- Тимур Авенирович, как относятся к
природоохранной прокуратуре? Когда
вы начинаете борьбу за соблюдение
закона, телефон не беспокоит?

- Не только телефон! Стоит задеть
кого-нибудь из серьезных коммерсан-
тов, как начинаются депутатские за-
просы, звонки, встречи... Но могу вам
сказать, что наша последовательная

работа в области защиты природы,
твердая позиция уже изменила отно-
шение. С нами не только считаются, но
и советуются, консультируются в слу-
чае сложных ситуаций.

Я далек от мысли, что природоох-
ранные вопросы в Москве в одночасье
будут нормализованы. Проблем очень
много, и решить их, как я уже говорил,
можно только совместными усилиями.
Я обращаюсь к москвичам, тем, кому
дорого будущее столицы, кто заботит-
ся о том, что мы оставим детям: не
проходите мимо нарушений природно-
го законодательства, сообщайте обо
всех тревожных фактах в префектуру,
экологическую милицию и природоох-
ранную прокуратуру. Порядок можно
навести только осознанными общими
усилиями.

В любом мегаполисе состояние окружающей
среды не может вызывать большого оптимизма.
Москва в этом смысле не исключение. Деятель-
ность человека постоянно ставит под угрозу те
островки природы, которые еще сохранились в
столице и на ее границах. Что делается для за-
щиты парков и водоемов, как бороться с теми,
кто безжалостно вырубает деревья, ставит за-
правочные станции и гаражи в парках, загрязня-
ет окружающую среду бытовыми и промышлен-
ными отходами? Об этом беседа с межрайонным
природоохранным прокурором города Москвы
Тимуром БРУДАСТОВЫМ.

ПРИРОДУ НЕ ЗАЩИТИТЬ
КАМПАНЕЙЩИНОЙ 

Яблоневый сад на ул. Ак. Арцимовича (ЮЗАО)
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ВОЙНА И ГОРОД 
В рамках из-

дательской про-
граммы прави-
тельства Моск-
вы издательст-
вом «Голден-
Би» выпущена
книга Родрика
Б р е й т в е й т а
«Москва 1941».
Автор - бывший
чрезвычайный и
полномочный
посол Великоб-
ритании в Рос-
сийской Феде-
рации. Книга

посвящена 65-летию разгрома немецко-фа-
шистских захватчиков под Москвой в декаб-
ре 1941 года. Это взгляд на известные собы-
тия гражданина Великобритании – страны,
которая в годы Второй мировой войны была
нашим союзником по антигитлеровской коа-
лиции. Автор собрал и творчески освоил ог-
ромный массив редких документов, храня-
щихся в семьях ветеранов и государствен-
ных архивах.

И ВЗОШЛО СОЛНЦЕ
Книга Фреде-

рика Луи «Пов-
с е д н е в н а я
жизнь Японии в
эпоху Мэйдзи»
(издательство
«Молодая гвар-
дия») раскрыва-
ет многие загад-
ки Страны вос-
ходящего солн-
ца. В период с
1868 по 1912
год Япония со-
вершила такой
стремительный
прорыв во всех
областях жизни,

какого не знает ни одно государство. О том,
как был совершен этот прорыв, чем жила и
живет страна, какие черты повседневной
жизни сложились в тот период, рассказыва-
ется в книге известного французского исто-
рика-востоковеда.

НА СУШЕ И НА МОРЕ
Впервые на

русском языке
дебютный ро-
ман известней-
шего американ-
ского писателя
XX века Трумена
Капоте «Летний
круиз» (изда-
тельство «Азбу-
ка»). В этой кни-
ге автор с уди-
вительным сти-
л и с т и ч е с к и м
и з я щ е с т в о м
описывает дра-
матические со-

бытия из жизни великосветской дебютантки
Грейди Макнил, остающейся на лето в Нью-
Йорке. Она влюбляется в служащего авто-
мобильной парковки и флиртует со своим
другом детства, вспоминает былые увлече-
ния и танцует в модных дансингах...

ТАКИЕ РАЗНЫЕ КРАСКИ
Книга Абрама

Эфроса «Профи-
ли» (издательст-
во «Азбука»)
впервые увиде-
ла свет в 1930
году. С тех пор
эти эссе о рус-
ских художни-
ках неизменно
привлекают вни-
мание всех, кто
интересуется
отечественным
искусством. Ав-
тор предлагает
читателю прой-

ти вместе с ним по воображаемой выставке
работ Серова, Бенуа, Шагала, Чехонина, Са-
пунова, Нарбута и многих других. Субъектив-
ная, прихотливая, эмоциональная оценка их
творчества, обусловленная глубоким художе-
ственным знанием, - главное достоинство
этой книги. Она будет интересна не только
знатокам живописи, но и тем, кто только на-
чинает познавать мир красок на холсте.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ГРАН-ПРИ «КИНОТАВРА» ПОЛУЧИЛА
КИНОПОВЕСТЬ ОБ ОБЫКНОВЕННОМ
ЧЕЛОВЕКЕ. ОН ВДРУГ ПОНЯЛ, 
ЧТО СОВЕСТЬ ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 23 (226), 27 июня - 3 июля 2007

На программке «Игроков»
в театре «ОКОЛО» – жест-
кие абрисы участников за

карточным столом. Смутное
пространство вокруг рябит теми
же штрихами, которыми обри-
сованы персонажи: словно пос-
ледние материализовались из
этой среды, сгустки рассеянной
в воздухе жажды удачи. Напря-
женность спин, жесткость лиц,
тяжесть взглядов...

А в углу программки куча
символов мастей: ромбики бу-
бен, сердечки червей, крестики
трефов - как осколки разбитого
вдребезги.

Глубина малой сцены «La
Stalla» (основные подмостки те-
атру еще не удалось восстано-
вить после памятного поджога)
скрыта глухой стеной. Впрочем,
почти в самом финале ее край
отодвинется, дав возможность
появиться – рука в руке, тройка
триумфаторов – компании, ко-
торая по фабуле уже далеко ум-
чалась от места происшествия,
комнаты, строго очищенной
сценографом Виктором Архи-
повым от всего случайного,
лишнего, уютного. Будто взят
девиз «Служенье игр не терпит
тесноты» – и центром становит-
ся огромный стол, на котором,

как положено, пишут мелками:
когда его опрокинут на бок,
можно проверить верность за-
писей (говорят, актеры специ-
ально изучали запечатленные
Гоголем коны). Стулья вокруг,
да еще схожий с основным сто-
лик, что послужит для игры-
приманки при появлении Глова-
старшего, – вся обстановка.

Стерильный кубометраж лабо-
ратории, в которой проводится
максимально чистый экспери-
мент.

Здесь работают мастера экст-
ра-класса. Графичность движе-
ний завораживает. Ловкость рук
– как доказательство трениро-
ванности тела, артистичной
праздничности, с которой –
внешне внезапно, внутренне ор-
ганично – действующие лица
отбивают чечетку. Недаром имя
балетмейстера Евгения Зернова
стоит рядом с фамилиями ху-
дожника и постановщика.

Последний, Алексей Левин-
ский, всегда пристрастен к раз-
реженной, точно горной атмо-

сфере, он непременно в своих
работах стремится к ажурной
(но прочной, точно кованой),
прозрачной конструкции. Здесь
режиссер, кажется, превзошел
самого себя. «Игроки» наступа-
ют на публику неотвязным мо-
роком, неясным, но всепрони-
кающим миражом, что разрас-
тается властно и неумолимо.

У исполнителей - эконом-
ность жестов, скупость слов,
строгость мимики. Сдержан-
ность, доходящая до бесстра-
стности. В азартной игре вол-
нение – непозволительная
роскошь, так что эмоции из-
гнаны напрочь. Ихарев у Ана-
толия Егорова потому так лег-
ко и поддался на немудреную
инсценировку с упрямым от-
цом и разгульным сыном, что
не сумел остаться холодным.
Расчувствовался, встретив
соратников по искусству ос-
тавлять в дураках, и сам очу-
тился в лагере одураченных. 

Все здесь подчинено дости-
жению куша, и можно только

изумляться, как разнообразны
актеры при единой и слажен-
ной манере. Импульсивность
Швохнева у Владимира Богда-
нова дополняется осторожно-
стью барственного Утешитель-
ного Алексея Мишакова; слов-
но отражение господ, иронич-
ность Алексея у Никиты Логи-
нова сочетается с исполнитель-

ностью Гаврюшки Александра
Кулакова. Анатолий Неронов
строит своего Замухрышкина
на контрастах вальяжности и
нетерпения.

Роль Кругеля отдана сарка-
стичной Наталье Поздняко-
вой: шаг радикальный, но
вполне в гоголевском духе -
в игре нет различий между
полами, как нет и возраста.
Вертлявый Глов-старший
Ивана Сигорских, как и смур-
ной Глов-юниор у Сергея Кап-
лунова, равно грамотно про-
водят свои части интриги (не-
опытность младшего прояв-
ляется лишь в том, что тот не
предусмотрел вероятность

подвоха со стороны сообщни-
ков).

Столичные подмостки ино-
гда дают сразу несколько ва-
риантов одной истории. Пару
лет назад на четырех сценах
зашагала «Смерть Тарелкина»;
теперь настал черед скорого
юбиляра (в 2009-м будет отме-
чаться 200-летие со дня рож-

дения Николая Васильевича)
– ту же драму сыграли и в
Студии театрального искусст-
ва С. Женовача. В преддверии
политической предвыборной
гонки совпадение выглядит
предупреждением. А на сцене 
«ОКОЛО» свершается и преоб-
ражение: асы-игроки пьесы
обращаются в мастеров теат-
ральных игр. Страсть низкая
преображается в благород-
ную.

Если бы еще дельцы, поли-
тики и прочие второстепенные
лица российской действитель-
ности могли следовать приме-
ру артистов!..

Геннадий ДЕМИН

В ТИСКАХ ХОЛОДНОГО АЗАРТА

Уанестезиолога Маслова все, как у
людей. Дочка ушла из дома с каким-
то балбесом. Жена вознамерилась

рожать второго – это при жизни в комму-
налке-то. Водительские права гаишник
отобрал. Вообще-то было за что, но все
равно обидно. На работе привычная рути-
на, подготовка больных, операции…
Деньги, конечно, платят, но негусто. Коро-
че, приходится иногда намекать, дескать,
какой наркоз предпочитаете… Любите ли
вы головную боль, тошноту и головокру-
жение или не очень? В общем, предложе-
ние подработать пришлось как нельзя
кстати. Тем более что и дел немного. При-
ходить к старому актеру, укольчик обез-
боливающий делать. Последить за его со-
стоянием. Такие вот вещи. Простые.

Лет десять назад из этой серой повсе-
дневности киношники вылепили бы не-
слабую чернуху. С раздраженной женой-
фурией, с обличением беспринципных
врачей, с юным поколением, которое вы-
бирает наркотики, и с умирающими в заб-
вении звездами советского кино. Спаси-
бо, если своей смертью.

Алексей Попогребский не делает ни
триллера, ни драмы. Скорее комедию.
Лирическую комедию, вроде тех, что Ан-
тон Павлович любил. Его имя, кстати, в
фильме всплывает мельком. Когда в от-

вет на обидную реплику об иногородних
наш врач, который родом из Ростова, за-
мечает находчиво, что и Чехов ростов-
ский. Мол, от Таганрога до Ростова ру-
кой подать. Чехов, к слову сказать,
«Вишневый сад» комедией назвал. Хотя,
если вспомнить, чего там смешного?
Разве то, что персонажи на героев не тя-
нут – они не то что с судьбой, с собст-
венными страстями справиться не мо-
гут. Вот и в фильме «Простые вещи» ге-
рой вроде ни с собой, ни с жизнью не
справляется. Она сама по себе, а его по-
пытки ею рулить – отдельно. Но, согла-
ситесь, это не повод делать далеко иду-
щие выводы о несправедливом устрой-
стве мироздания. Опять же нелишне за-
думаться: туда ли рулим?

«Чего же тут лирического?», - спроси-
те вы. Пока вы Сергея Пускепалиса в ро-
ли этого самого анестезиолога не увиди-
те, трудно объяснить. Могучего обаяния
человек. На пресс-конференции потря-

сенные критики даже сравнивали его с
харизматическим испанцем Хавьером
Бардемом. Жюри «Кинотавра» тоже
впечатлено было: его и Леонида Сергее-
вича Броневого наградили призом и ди-
пломом за лучшее исполнение мужских
ролей. Леонида Сергеевича, слава богу,
представлять не надо. А Пускепалис сей-
час главный режиссер Магнитогорского
театра, а лет десять назад играл в Сара-
товском театре. Стал заслуженным арти-
стом РФ. А потом круто развернул
жизнь и пошел учиться режиссуре у Пе-
тра Наумовича Фоменко. Короче, в кино
у него это первая большая роль. Роль и
вообще сценарий, между прочим, Попо-
гребский под него писал.

Так вот, о сценарии. Все знают фразу
Чехова о ружье, которое должно выстре-
лить в финале, если в первом акте оно ви-
сит на стене. В фильме вместо ружья на
стене висит картина Репина. Хотя, если
честно, Репина ли точно, неизвестно. Но

«стреляет» картина не хуже ружья. Слава
богу, все живы остались. Но суть не в изя-
ществе драматургического парафраза. А в
том, что с «Простыми вещами» в наше ки-
но вернулся нормальный человек. Не оли-
гарх, не бандюган, не звезда шоу-бизне-
са… А обычный мужик, который так жи-
вет себе живет, а потом – бац! – и получа-
ется вдруг, что надо ответить на вопрос:
человек ты или сволочь последняя.

Алексей Попогребский сказал на одной
из пресс-конференций, что ему «хотелось
сделать кино, в котором не видно кино».
Ну, чтобы условности, искусственности
игры и постановки не было заметно. По-
тому и оператором пригласил Павла Кос-
томарова, классного документалиста. Са-
мое удивительное, что у них получилось.
Они смогли сохранить обаяние, юмор, ат-
мосферу естественной жизни. И показать
простые вещи – счастье и горечь жизни
без пафоса и фальши.

Жанна ВАСИЛЬЕВА

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА
Гран-при «Кинотавра» и приз за режиссуру получила картина
«Простые вещи» Алексея Попогребского.

Небольшой зал в Геологи-
ческом музее имени В.И.
Вернадского Российской

академии наук, в котором про-
шла презентация выставки «Се-
верные маршруты Станислава
Лисенкова», был заполнен.
Большинство пришедших –
«полевики»-геологи. Эти люди
собрались на выставке С. Ли-
сенкова, чтобы вновь пережить
те чувства, которые они испы-
тывали, встречаясь с красотой
еще нетронутых мест россий-
ского Севера, которые смог ото-
бразить художник.

«Полевиком» Станислав Ли-
сенков стал случайно: как-то раз
поехал на Чукотку, пробыл там
почти полгода и, вернувшись,
непрерывно рассказывал друзь-
ям о необыкновенных красках,
которые увидел на краю земли.

Лисенков учился в Студии во-
енных художников имени М.Б.
Грекова, в Художественном учи-
лище 1905 года, но был слиш-
ком самобытен. «Выставлялся»
на Старом Арбате, где любители
живописи сразу же обратили
внимание на картины неизвест-
ного художника.

Профессор Всеволод Бори-
сович Степанов вспоминает:
«Среди многих картин я сразу
же выделил полотна Лисенкова.
Это был художник Божьей ми-

лостью. Не выученный, а при-
родный талант. Притом он пора-
зительный колорист, у него по-
трясающее чувство цвета. Ли-
сенков – певец природы Севера.
Но в каждой из картин есть и
тревога: он болезненно пережи-
вал уничтожение этой красоты
людьми. Возвращаясь из экспе-
диции, он часто говорил мне:
«Ужас, что делается с тайгой, с
тундрой! Все безжалостно ис-
требляется!..»

«Это был открытый человек,
очень цельная натура, – вспоми-
нает один из геологов, пришед-
ших на открытие выставки. – Он
всегда помнил не только о при-
роде, которую рисовал каждую
свободную минуту, но и о лю-
дях, с которыми работал».

О воздействии картин худож-
ника на зрителей много говорил
один из устроителей выставки
«Северные маршруты» искусст-
вовед Анатолий Акимов: «Ли-
сенков мастерски передает мер-
цание белых ночей. На его кар-
тинах осязаемо ощущается ис-
крящийся под солнцем снег за-
полярного мая, бурное полово-
дье могучих рек».

Каждый художник мечтает
отобразить не только действи-
тельность, но и то, что за ней
скрыто. Лисенкову это удалось.

Михаил БУРЛЕШИН

ЧТОБЫ ЖИТЬ 
КИЛОМЕТРАМИ...

От Баха и Вивальди до Щед-
рина и Рыбникова – репер-
туарный диапазон Москов-

ского камерного хора под управ-
лением народного артиста СССР,
лауреата Государственной пре-
мии России В.Н. Минина не знает
пределов. Недавно коллективу
исполнилось тридцать пять лет.
Юбилей отмечался концертом в
Большом зале Московской кон-
серватории. В концерте приняли
участие оркестры «Виртуозы Мо-
сквы» и «Musica Viva». Слушате-
ли восторженно аплодировали
великолепному ансамблю, соче-
тающему яркий артистизм с мас-
терством хорового искусства и
безупречным чувством стиля.

Организованный Владими-
ром Николаевичем Мининым в

1972 году из студентов и аспи-
рантов Гнесинского института,
хор и по сей день отвечает глав-
ной идее своего руководителя:
быть живым «ансамблем соли-
стов», способным следовать не
букве, но смыслу исполняемой
музыки. Это не просто хор, а
своего рода хоровой театр. За
высокий профессионализм Ка-
мерному хору доверяли пре-
мьеры своих сочинений Григо-
рий Свиридов, Валерий Гаври-
лин, Родион Щедрин. Вклад
В.Н. Минина в возрождение за-
прещенных ранее духовных
произведений русских компо-
зиторов был отмечен Патриар-
хом всея Руси Алексием II, вру-
чившим ему в 1997 году орден
Святого князя Владимира.

Именно хором Минина бы-
ли впервые исполнены, ра-
нее «не рекомендованные
к исполнению» произведе-
ния Чайковского, Гречани-
нова, Чеснокова, Танеева и
других русских композито-
ров.

На протяжении всей ис-
тории коллектива с ним сот-
рудничали и сотрудничают
выдающиеся исполнители -
И. Архипова, Е. Образцова,
Е. Нестеренко, З. Соткилава,
А. Ведерников, а также ди-
рижеры Е. Светланов, В. Фе-
досеев, Ю. Темирканов, М.
Плетнев, В. Спиваков, Ю.
Башмет. Среди значитель-
ных событий в жизни хора

за последнее время – эталонная
запись Гимна Российской Феде-
рации совместно с Большим
симфоническим оркестром име-
ни П.И. Чайковского, участие в
пасхальных фестивалях.

Сегодня Камерный хор – кол-
лектив с мировым именем, вы-
ступающий на ведущих миро-
вых концертных площадках. В
2003 году всемирно известная
звукозаписывающая фирма
«Deutsche Grammophone» выпу-
стила дискографию хора, вклю-
чающую более 30 наименова-
ний. Английская компания NVC
выпустила видеокассеты с за-
писью русской духовной музы-
ки в исполнении Камерного хо-
ра. Ну а мы, московские слуша-
тели, имеем счастливую воз-
можность регулярно слышать
живое многоголосие хора в за-
лах столицы.

Евгения АРТЕМОВА

ЛУЧШЕ - ХОРОМ!
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В ИКОНОПИСИ ЕСТЬ СВОИ
КАНОНЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ

УЙТИ ОТ ВРЕМЕННОГО 
И ПРИЙТИ К ВЕЧНОМУ

Место встречи
-О тец Лука, даже верующие люди

относятся к иконам по-разному.
Некоторые, к примеру, считают

их совершенно лишними в отношениях че-
ловека с Богом. Неверующему же и вовсе
трудно понять, может ли, скажем, портрет
святого сделать молитву убедительнее.
Что вы думаете по этому поводу?

- Для человека естественно обращаться
через изображение, предмет - к человеку.
Перебирая старые фотографии, мы вспо-
минаем о дорогих для нас людях. Святой
для нас невидим и как бы недоступен, но,
находясь рядом с его иконой или связан-
ными с ним святынями, нам проще обра-
титься к нему с просьбой. Икона подвига-
ет нас на внутренний разговор и молитву. 

Как немыслим влюбленный, который
не хочет увидеть предмет своей любви,
так и человек, по-настоящему любящий
Христа, желает видеть его изображение.
Недаром на одном из Вселенских соборов
было сказано, что нам нужно как можно
чаще созерцать икону - это окно в мир
иной. 

Но икона - не просто напоминание о
первообразе и тем более не портрет. В ней
нет ощущений мира здешнего, нет харак-
тера, настроения человека. Она показыва-
ет нам небожителя, пребывающего у пре-
стола Божия. Поэтому и язык у нее свой,
отличный от светской живописи. В иконо-
писи есть свои каноны, которые помогают
уйти от земного, временного и прийти к
вечному. В результате икона действует на
нас даже на уровне подсознания, помога-
ет идти к Богу, преображаться, изменять
свою падшую природу, отказываться от
гордыни, самовлюбленности, нетерпимо-
сти к чужим недостаткам.

- Обычно иконописец пишет то, чего он
никогда не видел - ни святого, ни тем бо-
лее преображенного мира. Насколько его
творчество соответствует потусторонним
реалиям? 

- Человек, пишущий иконы, тем и отли-
чается от обычного художника, что дол-
жен реально переживать то, что пишет,
ощущать особенный небесный мир. Это
лучше всех удается людям, посвятившим
себя Богу и молитве, и потому идеал ико-
нописца - монахи, святые, их работы осо-
бенно выделяются. Святой евангелист Лу-
ка, например, написал икону Божьей Ма-
тери. На Руси почитают как одно из его
творений Владимирскую икону, которая
долгое время хранилась в Успенском со-
боре Кремля. Преподобный Лазарь, по
преданию, создал мозаику в храме Софии
в Константинополе. Были святые иконо-
писцы и на Руси: особо почитаются, на-
пример, преподобный Андрей Рублев и
Даниил Черный.

Художник же пытается изобразить свя-
того на основе этюдов с конкретных лю-
дей, привнося в его образ случайное, а то
и чуждое. Не напрасно многие богословы
выступали против такой живописной ико-
ны. Более того: они требовали не изобра-
жать того, чего невозможно увидеть. На-
пример, очень долго в православии было
немыслимым изображение Бога-Отца, ко-
торого никто не видел, потому что Он от-
крывает нам себя через явления в
мире Христа Спасителя и благо-
датные дары святого Духа. Потом
запрет был нарушен под влияни-
ем западного искусства, антич-
ных аллегорических образов.

- А что, шестикрылых серафимов или
ангелов в виде упитанных крылатых мла-
денцев кто-то видел?

- Что касается младенцев, то они при-
шли в православие тоже с Запада. На Ру-
си ангелов никогда не изображали в виде
игривых крылатых существ, потому что
ангелы и архангелы - это прекрасные
юноши. Такие образы основаны на кон-
кретных видениях святых людей, когда по
воле Божьей бесплотные силы, причем
далеко не все, обретали некий видимый
образ. 

Иконописец не может и не волен приду-
мывать что-то от себя. Он анонимен, пото-
му что создает произведения, которые яв-
ляются творением не его личности, а вы-
ражают мнение Церкви, Ее вероучение.
Конечно, он привносит свое художествен-
ное восприятие, но иконография, сюжет
не могут отклоняться от традиций, выра-
ботанных святыми отцами.

- Но вот, к примеру, и Рафаэль, и Лео-
нардо да Винчи писали именно земные
образы - и люди до сих пор восхищаются.

- Смотря с чем сравнивать. Отец Сергий
Булгаков, который был одно время марк-

систом, а потом стал священником, вспо-
минал, как, будучи еще неверующим, он
побывал в Дрездене и долго любовался
«Сикстинской мадонной» Рафаэля. А че-

рез четверть века, уже протоиереем, сно-
ва посетил ту галерею и, к своему удивле-
нию, увидел лишь «серое полотно», ниче-
го ему не сказавшее. Дело в том, что он
уже хорошо знал православную икону.

- А что скажете о наших художниках?
Васнецов, например, на иконе Богоматери
образ младенца писал со своего сына...

- Художники были разные, результаты
их трудов - тоже. В ХVIII - ХIХ веках многие
живописцы Москвы и Петербурга наряду
с произведениями светского искусства
писали иконы, расписывали храмы, зачас-
тую не очень учитывая особенности пись-
ма. Но если икона предназначена для мо-
литвы, то роспись больше поучает. Брюл-

лов писал образы для храма Святителя
Николая в Риме, Семирадский написал
«Тайную вечерю» для храма Христа Спа-
сителя. Работы Бруни можно увидеть в
Исаакиевском соборе. Даже Рерих потру-
дился для православия, но его настроение
не всегда было созвучно церкви, и потому
не все его работы принимали. Например,
храм, расписанный им под Смоленском в
Талашкине, до сих пор стоит неосвящен-
ный. 

- Выпускники вашей школы участвова-
ли в росписи храма Христа Спасителя. До-
вольны ли результатом?

- Мы писали иконы для нижнего, Прео-
браженского храма. Наверху же преобла-
дает живописная икона, которая в силу
своего языка не дает ощутить жизнь в Бо-
ге. Однако она способна привлечь в храм,
так как своей душевностью возвышается
над суетой жизни. 

- Как бы вы оценили уровень сегод-
няшней иконописи?

- Он очень разный. Мы видим и шедев-
ры православного искусства, но немало и
полуплакатных, упрощенных произведе-
ний, которые порой отталкивают от ико-
ны. К счастью, старая школа сохранялась

на Руси всегда, и провинции
удалось избежать моды на жи-
вопись. На какое-то время из-
вестные промыслы - Палех,
Мстёра, Холуй - прекратили су-

ществование как иконописные центры, но
все же пытались сохранить многовековой
опыт и сумели выжить. Сейчас там снова
пишут иконы.

В начале прошлого века монахиня Иу-
лиания (Соколова) восприняла древнюю
традицию. После того как открылась лав-
ра, здесь восстанавливали убранство хра-
мов, и она писала фрески, иконы. Потом
основала при Духовной академии иконо-
писный кружок. Начиная с 90-го, когда от-
крылась школа, ее последователи учат
здесь мастерству создания глубоких и
одухотворенных произведений. Порой че-
рез такие образы совершаются чудеса, а
иконы источают миро, а то и кровь. Свя-
тые отцы подчеркивали, что таким обра-
зом Господь творит особую милость лю-
дям, указывая на святыни православия, к
которым можно прибегать и получать
просимое. 

- Сегодня ценится древняя икона. Но
пройдут века - и нынешние работы тоже
станут древними. Чем определяется их
качество?

- Настоящая ценность иконы - в глуби-
не постижения православной святыни,
чем и отличались иконописцы рублевских
времен. Потом Византийская империя па-

ла, богословие тоже пришло в упадок. К
тому же были утрачены и некоторые тра-
диции реставрации: олифа со временем
темнеет, после чего о подлинной работе
мастера можно только догадываться. А
тут еще увлечение западным иконописа-
нием... Когда угасла религиозность и не
было видения мира иного, западные ху-
дожники начали писать святых с натуры,
заменяя их современниками. Только в
прошлом веке реставраторы наконец от-
крыли нам древнюю икону во всей ее глу-
бине и красоте. 

- Копия картины известного автора
стоит немного по сравнению с подлинни-
ком. А что можно сказать об иконе, где ху-
дожник, как правило, анонимен?

- Если не касаться рыночной стороны
дела, то хорошая копия мало чем отлича-
ется от подлинника. С другой стороны,
предмет, с которым работал святой чело-
век, - это что-то особенное. Помните, как
Иаков целовал одежды Иосифа, которого
братья продали в Египет? Эта одежда мог-
ла быть совершенно похожа на другие, но
из-за принадлежности близкому человеку
была особенно дорога. Конечно, не всякая

копия может хорошо передать религиоз-
ную суть оригинала, какие-то стороны все
равно упустит. Но копия рублевской «Тро-
ицы», что хранится в нашем Троицком со-
боре, - удачная. В этом легко убе-
диться, сравнив с оригиналом в
Третьяковской галерее.

- Подлинник - в музее, в храме
- копия... Это нормально?

- Нет, конечно. Место святыни - в хра-
ме. Мне непонятна, например, позиция
Третьяковской галереи по поводу Влади-
мирской иконы Божией Матери. Эта икона
- спасительница Москвы, перед нею мо-
лились русские люди об избавлении от
нашествия Орды. Владимирцы скорбели,
что эту икону у них забрали, но Андрей
Рублев написал им список с нее, который
хранился в их кафедральном соборе.
Впрочем, сейчас он во Владимирском му-
зее. А подлинник - в храме при Третьяков-
ской галерее, хотя его законное место -
Успенский собор Московского Кремля.
Тем более что этот собор - не только храм,
но и музей, где служат крайне редко. 

Было бы очень желатель-
но вернуть святыни в те хра-
мы, где есть возможность
предоставить им хорошие
условия. Но говорить сегод-
ня о возвращении всех икон -

и преждевременно, и нереально.
- Как вообще иконы попали в музеи?
- В позапрошлом веке при епархиях на-

чали организовываться древлехранили-
ща. По сути, это ризницы, где можно бы-
ло и посмотреть на древние иконы, и вре-
мя от времени брать нужную утварь для
службы. В советское время самое ценное
частично снесли в музеи, остальное раз-
грабили или уничтожили. Но нет худа без
добра: созерцая уцелевшие шедевры в
музее, многие ощутили мир православия

и даже пришли к вере. Здесь состоялось
первое знакомство с ней. 

- Как правильно выбрать икону не
очень искушенному верующему? С чего
начать?

- Во-первых, сначала следует приобре-
сти иконы Спасителя и Богородицы, а уж
потом - почитаемых святых. При выборе
очень важно почувствовать настроение

иконописца - было ли оно возвышенно,
поможет ли его труд в совершенствова-
нии вашего духа. Если икона по-настоя-
щему тронула вас, то ее можно брать, она
будет помогать в домашней молитве, на-
поминать о духовном, о Боге.

- В современной квартире порой нелег-
ко найти свободное место: в углу - телеви-
зор, у стены - музыкальный центр или
шкаф... Вот и оказывается она на книжной
полке.

- В древности икону помещали на вос-
точной стороне, в красном углу, противо-
положном входу. Если это невозможно -
ставьте в любом удобном месте, лишь бы
это был видный, почетный угол, а не за-
дворки наряду с чем-то обыденным. Ико-
на не должна теряться среди вещей, поэ-
тому нужно избегать соседства с телеви-
зором, магнитофоном, бытовой техникой.
Неуместно смешивать ее со статуэтками,
кашпо, настенными календарями... Все
это низводит священное изображение,
ставит в один ряд с идолами современно-
го мира. 

Если нашлось место в книжном шкафу
- этот центр следует выделить, очистить
от соседних картинок и сувениров. Сло-
вом, к иконе нужно относиться благого-
вейно, это святыня. Но и не божество, а
лишь изображение Бога, через которое
нам проще и удобнее обращать свои мо-
литвы. И все же старую, даже не освящен-
ную икону, нужно не выбрасывать, а отне-
сти в церковь, где ее сожгут в церковной
печи. Или сжечь самому, а пепел закопать
в месте, которое не будет осквернено, -
например, на кладбище или в саду.

- Предположим, с иконой обошлись без
достаточного почтения. Возможны какие-
то неприятности?

- Всякое может быть. Конечно, многое
зависит от ситуации: в советские времена
иконы нередко приходилось прятать - в
шкаф, ящик стола... Понятно, что дела-
лось это вынужденно. Но бывало и по-
другому. Вот характерная история, кото-
рая случилась полвека назад в Куйбыше-
ве. Некая Зоя, работница завода, в дни
Рождественского поста решила устроить
вечер с танцами по случаю приезда своего
жениха Николая. Пришли гости, стали
танцевать, а Зоин жених задерживался, и
танцевать ей было не с кем. Тогда она сня-
ла с божницы образ святителя и чудотвор-
ца Николая и сказала: «Пойду с ним тан-
цевать». Подруги попытались ее отгово-
рить, но девушка ответила: «Если есть
Бог, пусть он меня накажет». 

Танцы продолжились, Зоя прошла два
круга с иконой, и тут поднялся шум, нале-

тел вихрь, вспышки яркого света... Гости в
страхе выбежали из комнаты, а Зоя оста-
лась стоять с иконой в руках, окаменев-
шая и холодная. Вызвали «скорую», но
медики так и не смогли сделать укол: иг-
лы ломались. На следующий день в дом
хлынули любопытные, и власти выстави-
ли у дома круглосуточную милицейскую
охрану. Врачи продолжали наблюдать за
девушкой, ее сердце по-прежнему билось,
однако ни взять икону из ее рук, ни саму
ее сдвинуть с места не удавалось. Пыта-
лись даже вырубить ее вместе с частью
пола, но тщетно. Не помог и Куйбышев-
ский горком КПСС, не придумавший ниче-
го лучшего, как поставить новую стену в
комнате, закрыв девушку, чтобы убедить
людей, будто ничего необычного там нет.
В общем, документов и свидетелей тех со-
бытий немало. А девушка стояла так четы-
ре месяца, пока не появился некий благо-
образный старец, который просил пропу-
стить его к ней. Несколько дней милицио-
неры ему отказывали, потом все-таки ус-
тупили. Назад он не вышел, но зато случи-
лось еще одно чудо: девушка ожила. На
вопрос, где старик, Зоя показала на икону
святителя Николая...

Что же касается самого Святителя, то с
его именем связано гораздо больше исто-
рий, когда он помогал людям: спасал, ис-
целял, вразумлял. Впрочем, здесь ведь
тоже, по сути, вразумление.

- Бывает, к иконам приспосабливают
некие шторки, чтобы закрывать
святые лики, если в комнате
происходит что-то неподобаю-
щее... 

- Действительно, в народном
быту иконный угол порой заве-

шивали, когда совершали нечто недостой-
ное. Но это совсем не христианское вос-
приятие Бога. Он и так знает, что мы тво-
рим, причем безо всякой иконы, поэтому
никакое завешивание тут не спасет. Про-
сто нужно всегда жить должным образом,
помня, что Господь видит нас всегда. 

Беседу вел
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ЗАПОВЕДЬ ИКОНОПИСЦА - 
НЕ РИСУЙ ЧЕГО НЕ ВИДЕЛ

«Дело в руках, а молитва в устах»,
«молитва для души что пища для
тела» - издавна говорили на Руси.
А где молитва - там обычно и икона,
одна из нитей, соединяющих пра-
вославного человека с Богом. Да-
леко не всегда эти нити прочны, и
были времена, когда иконы стара-
лись извести, избавляя народ от

«опиумной зависимости». Потом
старые доски принялись развеши-
вать в музеях, восхищаясь мастер-
ством художников. Но у заведую-
щего иконописной школой при Мо-
сковской духовной академии игу-
мена Луки свой взгляд на это ис-
кусство. Он уверен, что место ико-
ны - в храме.

Отец Лука: 

При выборе иконы очень важно почувствовать на-
строение ее автора - возвышенно ли оно, поможет ли
совершенствованию вашего духа.

Через глубокие, одухотворенные образы совер-
шаются чудеса. Так Господь указывает на святы-
ни православия.

Настоящая ценность иконы - в глубине постиже-
ния святыни.

Иконописец не волен придумывать что-то от себя.
Его образы основаны на конкретных видениях
святых людей. 

Гости в страхе выбежали из комнаты, а Зоя оста-
лась стоять с иконой в руках, окаменевшая и хо-
лодная...
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Хомячков мне дарили часто. Но
последний - джунгарский - ока-
зался не только красивым, но и

кусачим, к тому же очень коварным.
Если не заниматься с ним каждый
день, не брать на руки и  не разгова-
ривать, он быстро начинает дичать.

Однажды  подружка, увидев мое-
го хомяка, похожего на бурундучка,
решила его погладить. Опустила ру-
ку в террариум, где жил полосатень-
кий «постоялец», а он взял да и цап-
нул ее за палец. От неожиданности
гостья с силой отдернула руку, хо-

мяк резко взлетел под потолок и, ко-
нечно, сильно ушибся. Приземлив-
шись прямо на ладонь в обалдев-
шем состоянии, он, похоже, даже по-
забыл, как надо кусаться. В резуль-
тате зверек получил сотрясение
мозга, а подружка еще долго вспо-
минала свой испуг. После этого слу-
чая мой хомяк сбежал и уже не вер-
нулся.

Дарья ВЛАСОВА
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НЕЛЕГАЛЬНАЯ ТОРГОВЛЯ
НАШИМИ МЕНЬШИМИ
БРАТЬЯМИ ПРЕВРАЩАЕТ
ЧЕЛОВЕКА В ЖИВОТНОЕ

Зооград
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Люди не случайно обзаво-
дятся аквариумами: подвод-
ный мир в доме создает уют,
успокаивает, настраивает
на романтичный лад. Но при
этом надо осознавать, что
обитатели этого мира - жи-
вые существа, будь то рыб-
ки, растения или моллюски.
И ухаживать за ними необ-
ходимо грамотно.

Размер аквариума зависит от пространст-
ва, которое вы готовы выделить ему в своей
квартире. Начинающие, как правило, покупа-
ют небольшие аквариумы, но рыбкам не
должно быть тесно, их свобода и без того ог-
раничена. Так что гуманнее приобрести для
них просторное жилище.

Аквариум может быть самой неожиданной
формы, сейчас в продаже их великое мно-
жество. Но если импортные комплектуются
всем необходимым, чтобы вода постоянно
была чистой и поддерживался ее темпера-
турный и химический режим, то отечествен-
ные приходится оснащать дополнительно.

Существует немало разновидностей аква-
риумов: общие, биотопные, возрастные, ка-
рантинные и т.д. Новички обычно выбирают
общий - это когда в один сосуд подбираются
наиболее совместимые виды рыб.

Где разместить аквариум? Во всяком
случае не на подоконнике или возле окна,
где трудно избежать температурных пере-
падов в холодное время года и переизбыт-
ка освещенности летом, вызывающего цве-

тение воды. Лучше всего установить его
вдоль стены, которая примыкает к окну,
выходящему на восток или на запад.

Если в декоре аквариума чего-нибудь не
будет хватать, это не страшно, но вот отсут-
ствие необходимых приборов для нормаль-
ной жизнедеятельности подводного мира
может закончиться гибелью его обитателей.

Чтобы этого не допустить, вам понадобят-
ся: набор сачков для ловли рыбок, скребок
для отчистки стекол, грязеочистители для
удаления со дна нечистот и остатков корма.
Это могут быть тонкие трубки (но с ними
больше хлопот, так как в них забиваются ка-
мешки и могут попасть мальки рыбок) и
специальные сифоны, которые забирают
только легкую грязь.

Из оборудования потребуется: кормуш-
ка, которая крепится на присоске к стеклу и
имеет съемную воронку с отверстиями: ту-
да закладывается живой корм. В зоомага-
зинах есть также кормушки и корма, пред-
назначенные поддерживать питание рыб в
то время, когда хозяева отсутствуют. Если
владельцы аквариума уезжают в отпуск,
имеют плотный рабочий график или просто
хотят облегчить себе заботы о питомцах, то
есть смысл приобрести автоматические
кормушки.

Понадобятся термометр, но только не
ртутный, специальные осветительные при-
боры, помпа или компрессор для насыще-
ния воды кислородом. Помпа предпочти-
тельней: она выполняет и функцию фильт-
ра.

Терморегулятор или нагреватель подогре-
вает воду, если это необходимо. Последний
хорош тем, что удерживает температуру на
заданном вами уровне.

ПРИДОННЫЙ САД
Аквариумные растения играют важ-

нейшую роль в жизни рыбок, обеспе-
чивая биологический баланс и являясь
одним из основных источников кисло-
рода. Они делятся на три группы: пла-
вающие на поверхности воды, в ее
толще и укореняющиеся в грунте.

Те, что плавают на поверхности, нуж-
даются в ярком освещении. Питаются
растворенными в воде минеральными
веществами почти исключительно че-
рез листья, а некоторые - через ма-
ленькие корни, не достающие до грун-
та. Листья у таких растений нежные,
рассеченные, имеют большую поверх-
ность, с маленьким стеблем, который
иногда вообще отсутствует.

Растения, плавающие в толще воды,
- самая многочисленная группа разво-
димых в аквариумах. Их роль в очище-
нии воды от продуктов распада очень
велика. Однако очистить грунт могут
только укореняющиеся растения.

...Итак, все приборы, обеспечиваю-
щие жизнедеятельность аквариума, ра-
ботают, вода залита, растения высаже-
ны. Но запускать рыбок еще рано, надо
подождать несколько дней. Сначала во-
да станет мутной, в ней разведутся ба-
ктерии, потом просветлеет: в ней поя-
вились инфузории, которые уничтожи-
ли бактерии. И только когда аквариум
выстоялся, в него помещают несколько
партий рыб. Каких именно?

Вот основные факторы, которые не-

обходимо иметь в виду: во-первых,
уживаемость тех или иных видов рыб
друг  с другом, во-вторых, подходящий
для каждого вида температурный ре-
жим, и в-третьих, что наиболее акту-
ально, - химический состав воды, при
котором живут данные рыбы.

Для общего аквариума можно поре-
комендовать такое сочетание рыб: ог-
ненный барбус, боце клоун, данио ре-
рео, красные неоны, лялиусы. Из харо-
циновых: тернеции, неоны, тетра фона-
рики,  вапио, диколор. Ну а новичку луч-
ше всего завести гуппи - они очень не-
прихотливы, кроме того, у них множе-
ство окрасок и форм - например вуале-
вые.

Ирина ОАМАН ЯНКСЕ

ВОДА НА ПОДМЕНУ
Ни в коем случае не заливайте воду в аквариум из-под

крана. Сначала заполняется любой стеклянный сосуд, туда
опускается компрессор или фильтр, и при непрерывном
перемешивании вода отстаивается сутки или двое. Это не-
обходимо, чтобы из нее вышел хлор. Если компрессора
или фильтра нет, можно наполнить емкость водой на два-
три дня - хлор улетучится. Существуют и специальные пре-
параты, с помощью которых процесс сокращается до 5 -10
минут.

Кстати, вода в аквариуме периодически должна под-
мениваться (а не меняться!). Часть ее (от одной третьей
до одной пятой - в зависимости от объема и времени)
сливается и столько же добавляется свежей. Для рыб и
растений это как глоток чистого воздуха: они буквально
оживают.

Теперь необходимо выбрать и подготовить грунт.
Есть несколько основных видов грунта: галечный, песча-

ный или стеклянный. Лучше всего использовать темные
цвета: они естественны в основной среде обитания рыб.
Частицы грунта не должны быть слишком мелкими (пе-
сок), поскольку это сдерживает свободное развитие кор-
ней растений. Очень крупный грунт может повредить кор-
ни. Самое подходящее - речная галька: она освобождена
от всяких примесей. Любой грунт необходимо тщательно
промыть в проточной воде, пока она не станет прозрачной,
а потом прокипятить в течение 15 - 20 минут и вновь про-
мыть. 

После такой обработки грунт обычно теряет свои пита-
тельные свойства, поэтому, если вы хотите завести укореня-
ющиеся растения, то грунт нужно подкормить. Можно ис-
пользовать маленькие глиняные шарики: наилучшей являет-
ся голубая глина, далее - серая, а самая плохая - желтая.
Древесный уголь тоже годится в качестве подкормки. А вот
перегной и прочие средства использовать нежелательно: в
маленьких аквариумах это может привести к гибели всех
обитателей.

Начнем с собак. Есть среди них одиночки, кото-
рых периодически подкармливают сердо-
больные жители и работники общепита. И

есть стаи, состоящие из 5-15 особей, обитающие на
одной территории. Иерархия здесь соблюдается
строго: один кобель отвечает за прокорм, второй -
за охрану территории, другие - за разметку и отно-
шения с себе подобными... Самых сильных кобелей
предводительница стаи выбирает в качестве про-
должателей рода.

Драки случаются при захвате чужих владений. Лю-
дей на своей территории стая обычно знает и отно-
сится к ним миролюбиво. Конфликт может разра-
зиться во время собачьих свадеб или выращивания
щенков, причем, как правило, из-за того, что боль-
шинство из нас не имеет представления о взаимоот-
ношениях с синантропными (городскими) животны-
ми. Хотя могли бы иметь, если бы кто-то взял на себя
труд это объяснить.

А вот кошки - они, как говорится, сами по себе. Со-
братьев на своей территории, конечно, потерпят, од-
нако «дружить семьями» не будут. Каждая по жизни
рассчитывает только на себя. Даже кавалер не броса-
ется на защиту подруги, да она на это и не рассчиты-
вает. К слову сказать, котов в городах обычно боль-
ше, чем кошек. До «междусобойных» драк дело дохо-
дит редко, чаще обходятся превентивными мерами:
шипят, принимают угрожающие позы. Людей, как

правило, кошки любят, видя в них потенциальных
кормильцев, у которых хоть кусочек да выманишь. С
собаками же, за редким исключением, ведут войну.
Сами предпочитают забираться от них повыше - на
дерево, крышу, «ракушку». Стай ворон боятся, а во-
роненка могут и съесть. Ну а крысы и мыши - их при-
вычное лакомство.

Кстати, о серых разбойниках. Живут они своим
коллективом, численность которого определить не-
возможно. В этой стае все, как у собак, только во гла-
ве - самец. Крысы способны объединяться для борь-
бы с общим врагом. Человека могут укусить и без ви-

димой причины, от собак чаще убегают, с воронами -
сложившийся нейтралитет, видимо, из-за отсутствия
общения, с кошками - сами знаете. Так что призыв за-
щитников бездомных кошек - пустить их подопечных
в подвалы - не лишен здравого смысла. Даже коша-
чий запах не способствует размножению грызунов.
Да и мурки в подвал отправляются чаще всего имен-
но на охоту: там у них больше шансов раздобыть еду,
чем на городской помойке.

У голубей своя история. То они символ мира, то
«летающие крысы». Кто-то не любит их как источник
орнитоза, кто-то - за помет, который они оставляют в

самых неподходящих местах. Но, как утверждают
специалисты, вероятность заражения человека от
больной птицы очень мала - надо только не брать ее
в руки и тем более не подносить к лицу.

В Союзе охраны птиц России мне сказали, что в
столице обитают десятки тысяч сизарей, но их чис-
ленность в городе никто не знает и не регулирует.
Впрочем, это и не нужно: все происходит естествен-
ным путем - природа позаботилась. Происходят го-
родские голуби не от диких предков, а от одичавших
домашних сородичей. Как, собственно, и бездомные
собаки и кошки.

Таковы в общих чертах основные «группировки»
городских животных и птиц. Нравится нам такое со-
седство или нет, но без него не обойтись, иначе насе-
ленные пункты точно превратились бы в свалки отхо-
дов. Мало того, что эти сообщества убирают почти
все отбросы, так собаки, к примеру, регулируют чис-
ленность крыс и ворон. А если их самих уничтожают,
то оставшиеся начинают активно размножаться, тем
самым сохраняя и омолаживая популяцию.

А еще бродячие псы не позволяют проникнуть на
территорию города диким лисам и прочим перенос-
чикам бешенства. Виновниками единичных случаев
этой заразы, к слову, были домашние собаки, про-
водившие лето в обществе своих хозяев в Подмо-
сковье...

Надежда ГРИНЕВА

Раньше, пока родители были
на работе, я приводила с
улицы разных кошек и со-

бак. Кормила и ухаживала за ни-
ми. В конце концов ко мне приби-
лась только одна уличная кошеч-
ка, но очень интеллигентная. Глаза
у нее были изумрудного цвета,
шкурка - переливчато-серая.

Котов она выбирала сама. Под-
ходит, например, к ней пушистый
красавец, а она ему – бац по мор-
де. А плешивого хромого – в под-
вал. Но котята рождались очень
симпатичные. Ни одного не утопи-
ли. А когда решили оставить ко-
тенка и себе, назвали его Кузей.

Наши друзья всегда спрашива-
ли: когда Кузькина мать придет?
За 15 лет она родила 64 котенка и
ни одного полосатого. Получались
только сиамские, голубые русские
или черные.

...Орнелла оказалась по счету

третьей кошкой, которую мы оста-
вили себе. Была она абиссинской
породы, очень ревнивой, не выно-
сила моих ласк с другими домаш-
ними животными. Из ревности и
вредности могла игнорировать ме-
ня на протяжении нескольких
дней.

Кошки-абиссинки отличаются
наивностью и доверчивостью. По-
этому свою любимицу на дачу мы
не вывозили. Но на ее инстинкты
это все равно не повлияло.

Однажды на балконе Орнелла
поймала синицу. Как же она рыча-
ла на бабушку, которая пыталась
вырвать из ее зубов птицу! Заби-
лась в дальний угол, пытаясь до-
бычу съесть. Синица, к счастью,
осталась жива, но наша абиссинка
долго не могла смириться с таким
позором и целую неделю к бабуш-
ке не подходила.

Мария НЕГОДАЙЛОВА

Согласитесь, кому охота случайно в
своем городе встретиться с кроко-
дилом, крупной обезьяной или

удавом? Но в наше неспокойное время
и это, как показывает жизнь, не исклю-
чено.

Не так давно в одном из офисов мос-
ковского филиала крупной компании
был украден... молодой крокодил. Ни
хозяевам экзотического животного, ни
сыщикам, ведущим расследование, не
удалось установить, каким образом
могло быть похищено полутораметро-
вое чудище из охраняемого здания.

В выходной день, когда на рабочем
месте находилась только охрана, кроко-
дил, приобретенный для офиса как не-
обычное украшение, пропал. Полагают,
что либо крокодила украл кто-то из
причастных к данной организации, либо
он почему-то погиб, но об этом боятся
сказать начальству - ведь стоимость
«экзота» тоже экзотическая.

В Московском зоопарке считают, что
кражи редких животных, птиц и репти-
лий совершаются, как правило, по зака-
зу тех, кто хотел бы приобрести дико-
винку за половину, а то и треть цены. В
самом деле, кто станет похищать полу-
тораметровую хищную рептилию, а по-
том мучиться с ней в поисках покупате-
ля? И потому не исключено, что кроко-

дилий подросток уже обрел новое мес-
тожительство в другом офисе или заго-
родном коттедже. Однако совсем не
факт, что его российские приключения
на этом благополучно закончатся.

Подобные случаи, увы, не редкость,
потому что «невольничий» рынок экзо-
тических животных практически никем
не контролируется. И раньше на Птичь-
ем рынке столицы, и теперь, когда тор-
говля переместилась на окраину, можно
легко - только плати! - купить репти-
лию, животное или птицу, занесенных в
Конвенцию о международной торговле
редкими и исчезающими видами фло-
ры и фауны (СИТЕС). Более того, есть
возможность приобрести живую экзо-
тику и через интернет. А ведь междуна-
родный защитный документ действует
уже более тридцати лет...

В торговле говорят: есть спрос - бу-
дет предложение. А поскольку такой
спрос не только не уменьшается, но
растет, то объем незаконного оборота
животного рынка сам по себе снижать-
ся не будет. Сегодня он уже занимает
второе место в мире после контрабан-
ды наркотиков. По оценкам экспертов,
его оборот достигает 10 миллиардов
долларов в год. А кто этому препятст-
вует?

Надежда СЛАВИНА

КВАРТИРА ДЛЯ РЫБКИ

...А УКУСИТЬ ЗАБЫЛ

ОПЯТЬ УКРАЛИ КРОКОДИЛА

ТЫ ТРОГАТЬ ИХ НЕ МОГИ...
Животные, оказывается, тоже служат городскому хозяйству

Искать населенный пункт, в котором бы не обитали бродячие соба-
ки и кошки, крысы и мыши, вороны и голуби, бессмысленно: таковых
попросту нет. Тем не менее горожане - кто по причине элементарной
неосведомленности, кто в силу собственного характера - пытаются
вести с ними борьбу. Борьбу жестокую, но безрезультатную. Приро-
да все-таки умнее нас. Поселив в городе все названные сообщест-
ва, она довольно четко распределила между ними «обязанности».

КУЗЬКИНА МАТЬ Никогда раньше экзотических животных так актив-
но не ввозили контрабандой, не похищали и не про-
давали на черных рынках всего мира.

БЛАГОУСТРОЙСТВО... АКВАРИУМА



Сначала показалось, что мы
приехали в откровенно
«спальный» район - на

первой же «коробке» возле до-
ма 11, корпус 1 по Харьковско-
му проезду ни души. Хотя сама
арена неплоха - с крепко сбиты-
ми бортиками, воротами не то
футбольными, не то гандболь-
ными. Смущает, правда, ас-
фальтовое покрытие, ровнень-
кое такое, но коленки во время
баталий точно сдерешь в кровь
при падении. С металлических
штанг ворот краска сошла, ви-
димо, от времени. Восстановить
бы ее - и «коробка» заиграла бы
всеми красками.

Чуть дальше, у дома 9, корпус
3 замечаем площадку из совре-
менных металлических конст-
рукций. Только пенсионеры бе-
седуют на лавочке у входа на
арену, самих футболистов или

баскетболистов снова не видать.
Впрочем, оранжевый мяч и не-
возможно побросать, так как са-
ми кольца вырваны из щита с
корнем - картина, увы, характер-
ная для некоторых наших дво-
ров. Куда только смотрит адми-
нистрация ДЕЗа, которая по ло-
гике вещей должна отвечать за
состояние этого двора, площад-
ки? Да и сотрудникам отдела
физической культуры и спорта
муниципалитета района Бирю-
лево Западное стоило бы поча-
ще наведываться на подшеф-
ные «коробки». Чтобы посмот-
реть, все ли там в порядке.

А то вроде бы хороша пло-
щадка во дворе дома 2, корпус
1 по Медынской улице: бортики
арены хоть и старенькие, дере-
вянные, но сделаны, сразу вид-
но, добротно. На песочке побе-
гать вполне можно - слава богу,

не асфальт. Однако при входе
вдребезги разбита информаци-
онная дощечка, на которой, как
мы полагаем, должны быть ука-
заны фамилия спортивного ор-
ганизатора, название секций и
расписание занятий на данном
поле. Сразу подумалось, что
она, информация, давно не об-
новлялась, если так все запуще-
но.

Наконец-то в одном из дво-
риков знакомимся с мальчиш-
ками в футболках, но они поче-
му-то в таких шикарных майках
просиживают на лавочке, а пес-
чаная площадка буквально в не-
скольких метрах.

- Почему мяч-то не гоняем? -
интересуемся у новых знако-
мых, братьев Анара и Араса
Юсуповых.

- Скоро пацаны подойдут, и
начнем играть, - не смущаясь,
отвечают ребята. - Мы не но-
вички какие-то, а победители
районных турниров. И клуб у
нас хороший, «Добрыней» на-

зывается, тренирует команду
Евгений Борисович Глушаков.

Пока беседовали с братьями,
подъехал на велосипеде их друг
по спортивным интересам -
Акакий Пацури.

- У нас любимая команда -
ЦСКА, - не без нотки гордости
говорит Акакий, когда мы спро-
сили его о кумирах в большом
футболе. - А за «Спартак» пусть
болеют старички...

Едем дальше по просторам
Бирюлева Западного. На сосед-
ней от ребят из клуба «Добры-
ня» площадке увидели парниш-
ку в майке с характерной надпи-
сью на спине: Жо. Юный по-
клонник армейцев бил по мячу
в одиночестве, пока не подошли
на арену его ровесники.

- Жо, Карвалью, Лав (все
футболисты ЦСКА) мои люби-
мые игроки, - признается Димка

Цой. - Из наших нравятся Акин-
феев, братья Березуцкие, Жир-
ков, но все равно бразильцы
лучше!

Н-да, услышав это, становит-
ся обидно за наш футбол. Но,
видимо, справедливо, что маль-
чишки берут пример с лучших
мастеров. Еще наши юные со-
беседники заметили, что просто
мечтают поиграть на поле с ис-
кусственной травкой.

А вот, кстати, и подарок
им. Адресок подсказали сами
ребята. Между двумя обще-
образовательными школами
по Востряковскому проезду
развернулась нешуточная
стройка. Старые деревянные
бортики хоккейной «короб-
ки» заменяют современны-
ми, пластиковыми. И дре-
нажную систему скоро обо-
рудуют на новеньком фут-
больном поле, сам газон бу-
дет с той самой искусствен-
ной травкой, которую спят и
видят наши будущие Стрель-
цовы и Воронины. В планах
строителей - теннисный корт
и площадка для турников, где
можно заняться гимнасти-
кой, штангу и гирьку потол-
кать. Чем не отличный спор-
тивный комплекс? 

Все это великолепие плани-
руется сдать в августе текущего
года. Что ж, видимо, не зря Юж-
ный округ столицы считается
одним из лидеров по развитию
спортивной инфраструктуры.
Важно еще выдержать нелегкое
бремя лидерства...

ЛЕТОМ - 
НА ЛЫЖЕРОЛЛЕРАХ

Асфальтовые дорожки Олимпийского про-
спекта в Москве привлекли немало любителей
легкой атлетики. Они поучаствовали в стартах
всероссийского олимпийского Дня бега. Одним
из самых увлекательных и зрелищных видов
программы стали гонки на лыжероллерах. В
разгар лета это смотрится весьма экзотично, да
и скорости атлеты развивали приличные. Гонка
на 10 километров прошла с преимуществом
Алексея Подругина, правда, незадолго до фини-
ша его едва не настигли соперники. Все-таки
Алексей «привез» им 30 секунд отрыва, став по-
бедителем соревнований.

В «ОЛИМПИЙСКОМ» 
ЕЩЕ И ПЛАВАЛИ

А по соседству, под крышей спорткомплекса
«Олимпийский», разыгрывали свои награды
пловцы в рамках первенства столицы. Это была
своего рода генеральная репетиция накануне
чемпионата страны, в котором наши земляки,
как правило, занимают места в призовой трой-
ке. Однако тренеры, специалисты, да и сами
спортсмены не совсем довольны результатами,
показанными на плавательных дорожках. На-
пример, победитель заплыва на 800 метров
вольным стилем Александр Селин критически
оценил свое выступление, заметив, что надо
еще прибавить в мощи и скорости. Иначе меда-
ли на более представительном форуме ему не
видать...

КУБОК ПРЕЗИДЕНТА
ОСТАЛСЯ ДОМА

Отечественные самбисты не позволили пре-
стижному трофею покинуть границы нашей
страны. В универсальном спортзале «Дружба» в
Лужниках при организационной поддержке пра-
вительства Москвы и столичного Департамента
по физической культуре и спорту состоялись
зрелищные поединки самбистов ближнего и
дальнего зарубежья. И в финальном матче ат-
леты российской сборной, можно сказать, раз-
громили оппонентов из Грузии с общекоманд-
ным счетом 8:1. Победы в своих схватках одер-
жали Шаров, Рахматуллин, Черноскулов, Галя-
мов, Хлыбов, Хасанов, Исаев и Симанов.

СТАЛИ-ТАКИ 
ЧЕМПИОНАМИ МИРА!

Но не в хоккее с шайбой на льду, а в настоль-
ной забаве. Первенство планеты по этому виду
спорта прошло не где-нибудь, а на специально
подготовленных по такому случаю столиках
спорткомплекса «Крылатское». Кстати, в нашей
столице подобный турнир состоялся впервые,
тем приятнее успех. Правда, лидерами россияне
стали не во всех номинациях. Вот девушки заво-
евали командное «золото», а мужская сборная
выиграла, опять же впервые в своей истории,
«бронзу». В личном первенстве студентка кол-
леджа культуры и искусств Алексия Белавина в
финальном поединке одолела финскую хоккеи-
стку, став чемпионкой мира. Алексей Захаров
стал серебряным призером, уступив в решаю-
щем матче фавориту турнира из Финляндии
Нуттунену, - все равно отличный результат.

КОМУ НЕ НРАВИТСЯ
ФЛОРБОЛ?

Воробьевы горы... Там сейчас замечательно.
Наверное, никто из зрителей и самих участни-
ков не пожалел, что пришел в минувшие выход-
ные на Воробьевку. В рамках спортивно-развле-
кательной программы «Земля-воздух-3» каж-
дый желающий мог найти себе занятие по душе,
сразу 20 дисциплин было представлено. Чудеса
творили мастера и любители велотриала, скало-
лазания, восточных единоборств - ушу и ку-ду.
Еще ребята лихо жонглировали едва примет-
ным мячиком, который раз в сто меньше разме-
ром футбольного собрата. Во флорбол играли
очень азартно. Этот вид несколько схож с хок-
кеем на траве, только клюшки у игроков и сами
ворота значительно меньше. В общем, было
спортивное пиршество, а флорбол обрел новых
сторонников.

ШТАНГУ ШКОЛЬНИКИ
ТОЛКАЛИ

Начались старты 3-й летней спартакиады уча-
щихся России. Первый вид - тяжелая атлетика,
и здесь юные москвичи заняли командой чет-
вертое место. Однако есть и локальные успехи.
«Золото» у Игоря Самородова, «серебро» взяли
Заир Шамсудинов и Артем Сусликов, «бронза»
у Николая Васильева. Дальше ждем медалей от
легкоатлетов, гимнастов, пловцов, шахмати-
стов...

21Стадион для всех
ОТ УРОВНЯ КОМФОРТА В НАШИХ ДВОРАХ

ЗАВИСИТ И УРОВЕНЬ СПОРТИВНОГО ДОСУГА:
ЧЕМ РАЗНООБРАЗНЕЕ ОН, ТЕМ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ

ДЛЯ ПОДРОСТКОВ И ВЗРОСЛЫХ

ТАБЛО
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Так получилось, что в последние
дни в центре внимания оказа-
лись футболисты и тренеры
«Спартака». И по причине своей
невыразительной игры, и по по-
воду достаточно громкой отстав-
ки со своего поста Владимира
Федотова, которую предсказала
в свое время «МС».

Еще за день до своего ухода Федотов отнюдь не
намеревался, по его же словам, покидать коман-
ду. Но фактически «силовое» решение членов

совета директоров клуба вынудило Владимира Гри-
горьевича все-таки оставить коллектив. Считаю, да
извинит меня известный специалист, поделом. Пото-
му что такую чехарду с составом не припомнит, пожа-
луй, никто. Полагаю, ни один клуб мира не смог бы
выйти на высокий уровень (а от спартаковцев иного и
не ждут), если бы тренер буквально на каждый матч
тасовал состав, будто карточную колоду.

Говорят еще, что при Федотове дисциплина стала
хромать. Видимо, кроме упущений в предсезонной
подготовке игроки нынче несколько распустились, к
обязанностям своим стали относиться с прохладцей,
как следствие, зрители наблюдают вялую, невнятную,
разбалансированную игру во всех линиях. Перемены
назрели.

И пришел на смену тренеру-ветерану наставник но-
вой формации, в недавнем прошлом голкипер этой же
команды Станислав Черчесов (минувший год Стас ра-
ботал в должности спортивного директора ФК «Спар-
так». - Прим. ред.). Я немножко предвосхищу события
и скажу, что столько коллег-репортеров не всегда ви-
дел даже на матчах европейской Лиги чемпионов. Во
время дебютного поединка Черчесова в качестве глав-
ного тренера «Спартака» ложа прессы Лужников бук-
вально ломилась от журналистов. И по окончании мат-
ча с «Сатурном» свободных кресел в достаточно вме-
стительном зале для пресс-конференций тоже не ока-
залось.

Между тем сама игра спартаковцев под руководст-
вом нового главного тренера, мягко говоря, не впе-
чатляла. В первом тайме объективно она была про-
вальной с обеих сторон - скучнейшие 40 минут. Фут-
болисты, словно сонные мухи, пешочком передвига-
лись по газону, особенно это относится, по-моему, к
Титову, Павлюченко, Жедеру. Подумалось даже: и к
чему тогда все эти сотрясения воздуха по поводу
смены наставника? Но последнюю пятиминутку пер-
вого тайма команды выдали на ура, задвигались на-
конец. Тем не менее сначала Чеснаускис при счете
0:0 мог похоронить надежды москвичей на возмож-
ную победу, не реализовав выход один на один с
вратарем. Затем Павлюченко бездарно пробил пе-
нальти...

Во втором тайме хозяева арены несколько преобра-
зились, но слаженных, командных действий (они, по-
нятно, на ровном месте, с места в карьер не появятся)
по-прежнему кот наплакал, слишком много брака для
претендента на медали. Однако проявления игровой
страсти, нешуточного напора не остались незамечен-
ными публикой, болельщики принялись бурно поддер-
живать любимцев. Сначала защитник Штранцль, позд-
нее форвард Павлюченко приносят-таки своей коман-
де долгожданную победу - 2:0 («красно-белые» не вы-
игрывали пять встреч кряду).

- Ну что, будем «рвать»?! - увидев меня в толпе ре-
портеров, сказал явно довольный результатом Черче-
сов. Со Станиславом мы знакомы давно и потому об-
щаемся полушутя, полусерьезно.

- Не будете «рвать», - оппонирую я. - Потому что нет
исполнителей или, во всяком случае, их слишком ма-
ло, надо усиливать состав.

Стас посерьезнел:
- Мне надо понять, сколько бойцов есть, кто выбыл,

на кого, в общем, рассчитывать. Тогда и решу, стоит ли
кого-то звать со стороны.

Об ошибках своих футболистов по ходу матча с «Са-
турном» Черчесов вообще предпочел не распростра-
няться, пусть, мол, они останутся внутри клуба, а тре-
неры, когда придет время, будут их анализировать. За-
тем новый главный спартач, пообщавшись с репорте-
рами, пошел в самую гущу болельщиков - фотографи-
роваться на память. Невольно извиняюсь перед по-
клонниками других столичных команд, много внима-
ния на сей раз уделил «Спартаку». Но ситуация, сами
понимаете, вынуждает...

Между тем чемпион страны ЦСКА снова терпит
неудачу, теперь в Самаре от местных «Крыльев Со-
ветов» - 0:1. Признаться, столь беззубыми в атаке и
даже в какие-то эпизоды беспомощными я уже дав-
но армейцев не видел. Неужели фактор отсутствия в
команде бразильских легионеров - Жо, Лава (они
призваны в национальную сборную), травмирован-
ных Карвалью, Дуду так больно ударил по команде и
ее болельщикам? Видимо, да. Игры у ЦСКА почти
что нет никакой, во всяком случае, на данный мо-
мент.

А вот динамовцы радуют. После крупной гостевой
победы над «Кубанью» (4:0), «бело-голубые» разгро-
мили дома аутсайдера из Ростова - 3:0. Дубль на счету
португальца Данни. 

Увы, «Локомотив» почти разгромлен «Томью» - 4:2,
притормозила и «Москва», сыгравшая вничью на вы-
езде с «Амкаром» - 1:1.

Наверху столпотворение. У единоличного лидера -
«Зенита» после победы над нальчикским «Спартаком»
(4:3) стало 24 очка. «Спартак» набрал 23, у «Динамо»
и «Крыльев» по 22 очка, у ЦСКА и «Москвы» (матч в
запасе) по 21 баллу.

Результаты еще двух матчей: «Луч» - «Химки» - 1:1,
«Кубань» - «Рубин» - 0:1.

ШАНС СТАНИСЛАВА ЧЕРЧЕСОВА

Харьковский проезд, Харьковская улица... Словно попали
мы в небольшой украинский оазис на юге нашей столицы.
Вместе с водителем и фотокорреспондентом «МС» объез-
жаем дворики района Бирюлево Западное. Хотелось по-
смотреть, как проводят спортивный досуг подростки, ведь
лето в разгаре, каникулы. А может, им на спортивных пло-
щадках составляют компанию и взрослые? 

ЗДЕСЬ ВЫРАСТУТ 
ЧУДО-АРЕНЫ Брак в работе: щит без кольца - что игра без мяча...
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Именно во дворах пестуются
будущие Стрельцовы и Жирковы
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Дренажная система футбольного поля скоро заработает
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Смена караула. Поможет ли это
спартаковцам выйти из кризиса?



Корни хрена быстро высыхают и вянут, поэтому
перед использованием их следует опустить на 5 - 6
часов в воду.

Корень хрена лучше всего выбирать длиной 20 -
25 см и толщиной 2 - 3 см. Поверхность его должна
быть ровной и светлой, мякоть - белой.

Петрушку и сельдерей (коренья) можно сохра-
нить в течение четырех месяцев. Корни уложить в
ящик, пересыпать сухим песком и поставить в тем-
ное прохладное место.

Зелень петрушки останется свежей на протяже-
нии нескольких дней, если сбрызнуть ее водой, по-
ложить в полиэтиленовый пакет и держать в холо-
дильнике.

Чем мельче и тоньше нарезать коренья петруш-
ки и сельдерея, тем больше ароматических ве-
ществ они выделяют при тушении.

Чтобы очищенные корнеплоды не потемнели и

не потеряли вида, их следует натереть лимонным
соком или сбрызнуть уксусом.

Начатая луковица остается свежей, если поло-
жить ее срезом на тарелочку, посыпанной солью.

Хранить пряности, за исключением смесей, луч-
ше в недробленном и помытом виде, так как они
при этом меньше выдыхаются.

Важно не пересушивать пряную траву. В случае
пересушивания она теряет аромат и цвет, становит-
ся желтоватой.

Для получения тонкого аромата сдабривайте
пряностями только свежий, хорошо отмытый от
других запахов и примесей продукт.

Смеси пряностей заготавливают впрок и хранят в
молотом виде в стеклянной посуде. При этом необ-
ходимо, чтобы помол всех частей смеси был одина-
ковым, а также чтобы все компоненты смеси были
бы хорошо высушены.

Многие огородники берутся за
семеноводство самостоя-
тельно. Если вы хотите пос-

ледовать их примеру, то надо уяс-
нить себе основные правила.

Для первоначального разведения
необходимо приобрести лучшие се-
мена подлинных сортов и культур
(чтобы избежать путаницы, не поку-
пайте семена у случайных продав-
цов).

Садовод-селекционер должен
сначала получить отличные плоды,
соответствующие признакам данно-
го сорта.

Обязательно оставьте некоторое
количество контрольных семян. Это
необходимо для проверки того, что
получилось, какие отклонения поя-
вились.

По сроку выращивания семенники
разделяются на однолетние, двулет-
ние и многолетние.

У однолетних растений семена по-
лучают в первый год выращивания
(огурец, томаты, тыквенные, одно-
летние цветы).

У двулетников семена появляются
на второй год (свекла, морковь, пет-

рушка, двулетние цветы - колоколь-
чик, гвоздика турецкая и т.д.).

Многолетние дают семена еже-
годно без пересадки растений (ща-
вель, ревень, эстрагон, любисток и
многолетние цветы).

Огурец на семена (во избежание
переопыления, что приводит к поте-
ре сорта) надо выбирать, начиная со
второго плода, самого красивого,

ровного, и держать до полного со-
зревания (до августа), подложив под
него дощечку. Проверьте огуречную
мочку, она должна засохнуть. Далее
плод снимают и кладут на подокон-
ник, желательно с южной стороны,
держать до полного размягчения мя-
коти (около месяца). Ложкой вы-
скребают семена с мякотью в мисоч-
ку, на 3-4 дня оставляют для броже-
ния. Потом надо промыть, снять
слизь и только после этого помес-
тить в воду. Всплывшие семена вы-
бросить. Помните, в перележавших
огурцах, томатах нередко семена
прорастают и, разумеется, теряют
свою ценность.

Получение семян томатов схоже с
вышеописанным способом. Только
отбирать плоды нужно с первых трех
кистей. Конечно, идеально получить
семена от томатов, которые созрева-
ют на корню, но хороший материал
можно собрать и из бурых плодов.
При этом необходимо дозаривать их
до полного размягчения мякоти, за-
тем выпустить семена и обязательно
оставить на 3-4 дня для брожения.

Твердокорую тыкву, кабачки необ-
ходимо сажать далеко друг от друга,
чтобы не переопылились. Выбирают
первый плод, подкладывают дощеч-
ку и держат до созревания, которое
можно определить по полному засы-
ханию мочки. В течение роста пасын-
куются лишние листья, побеги, цве-
ты, чтобы от густоты при сырой по-
годе не загнивали плоды.

Семенники держат еще около 1-
1,5 месяца в темном сухом месте
(подальше от отопительных прибо-
ров). Можно и дольше, но есть риск,
что семена начнут прорастать внутри,
и тогда мякоть плода будет горчить.
Если вы хотите держать плоды до
нового урожая, то необходимо снять
раньше семенников, тогда в них ока-
жутся недозрелые семена, что поз-
волит долго хранить мякоть с хоро-
шими вкусовыми качествами. Семе-
на сушить на бумаге, переворачивая
их, но не мыть в воде.

Патиссоны нельзя выращивать ря-
дом с кабачками, твердокорой тык-
вой, если вы хотите получить от них
семена. Способ получения семян та-
кой же, как у тыквы.

Редис. Первые корнеплоды нужно
вырастить как можно раньше, ис-
пользуя для этого пленку. Как только
диаметр корнеплодов достигнет 1,5-
2 см, отобрать самые красивые из
них, с корнем извлечь из земли, об-
резать листья, оставив только че-
решки длиной 4-5 см и два централь-
ных молоденьких листочка. Переса-

живать корнеплоды не позже 20-25
апреля. Семенники редиса убирают,
когда стручки приобретут светло-
желтую окраску, а семена - коричне-
вую. Созревание наступает через
160-170 дней после посадки.

Корнеплод свеклы должен быть с
необрезанной (1-2 см) верхушкой
листьев и целым хвостиком.

У моркови нужно оставить 1-2 см
ботвы. Созревают семена долго, поэ-
тому необходимо доращивание. В
начале февраля корнеплоды-семен-
ники сажают целиком до плечиков во
влажную почвенную смесь, а в мае -
в грунт. Регулярно поливают, под-
кармливают. И свекла, и морковь об-
разуют пышные кусты, которые не-
обходимо регулярно (обязательно)
пасынковать, оставив самые первые
3-4 цветоноса. Перед заморозками
кусты осторожно извлечь из земли,
корнями вверх подвесить в теплое,
сухое место и так дозаривать 1-1,5
месяца. По мере созревания семена
будут осыпаться.

Капуста должна быть с корнем и с
верхушкой листьев. Боковые листья
срезать. Такую кочерыгу с корнем и
верхушкой посадить в марте в емко-
сти с почвой, а в мае - в грунт. Регу-
лярно поливать, подкармливать. Се-
мена капусты созревают через 60
дней после цветения. 

Петрушка. Осенью оставляем в зе-
мле под зиму один-два корня с 1-2
см зеленью. Рано весной следующе-
го года появится нежная зелень к
столу, а вскоре - и стрелка с зонти-
ком. Не давайте разрастись кусту, ос-
тавьте 3-4 цветоноса, остальное об-
режьте, используя для стола и суш-
ки. Зимой пригодится.

Главное в июле – вовремя со-
брать и заготовить впрок урожай
ягодных культур. Еще остаются яго-
ды поздних сортов земляники, в
полном разгаре сбор малины, ран-
них сортов смородины, подошло и
время крыжовника...

Во время созревания ягод часто
идут дожди, интенсивно развива-
ются болезни, ведущие к загнива-
нию. Поэтому, если урожай земля-
ники убран полностью, то незамед-
лительно проводят весь комплекс
оздоровительных мер, включая
скашивание листвы. Нет резона за-
тягивать с вырезкой отплодоносив-
ших стеблей, а также побегов сла-
бых, больных, с местами зимовок
вредителей малины. Имеет смысл
удалить и ветви с еще не покинув-

шими их вредителями - до ухода их
на зимовку в почву. Это относится и
к малине, и к смородине, и к кры-
жовнику.

Думая о замене сортов и старых
плантаций, сажают на новые ухо-
женные гряды землянику. При та-
ком сроке закладки уже в следую-
щем году можете получить первый
ощутимый урожай, особенно если
использовать новые скороплодные
сорта.

Если удалось достать всего одну
розеточку желанного сорта, можно
успеть (пополивать, подкормить,
порыхлить, замульчировать, а свер-
ху еще и накрыть агрилом) полу-
чить от нее рассаду для поздне-
осенней, а лучше - весенней посад-
ки на постоянное место.

Если вы готовите почву под но-
вые закладки ягодников, используя
для повышения плодородия почвы
сидеральные культуры, настало
время измельчить выросшую зеле-
ную массу и заделать ее в почву.

До июля можно спокойно сеять
редисы. А также салат - небольши-
ми порциями.

Редька высаживается в конце
июня на глубину 2 - 3 см. После по-
явления 3-го листа необходимо
прореживать всходы, оставляя рас-
стояние между ними 13 - 15 см. По-
ливать надо  раз в неделю и обяза-
тельно рыхлить почву. Если появи-
лись блошки, то против них исполь-
зуют однопроцентный бикол.

Есть резон также посеять укроп,
высадить лук-севок.
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ОБНОВКА 
ДЛЯ ФАЗЕНДЫ
Наряду с «импортными» опасными сло-

вечками типа рэкетир, хакер, киллер и
т.д. в СМИ появилось созидательное

слово – сайдинг. Этот материал уже широко
применяется в дачном строительстве, но еще
далеко не все дачники обновили свои дачи,
считая сайдинг трудным в работе. 

Установка же сайдинга не требует особых
строительных навыков. Этому способствует
сама конструкция материала. Она представ-
ляет собой полимерную панель длиной от 1
до 4 м, шириной 25-50 см и толщиной около
1 мм. По обоим ребрам ее имеются замки-за-
щелки, которые позволяют последовательно
скреплять панели между собой. Отверстия
под гвозди имеют овальную форму, что поз-
воляет компенсировать тепловое расшире-
ние материала. В нижней части панели име-
ются отверстия для вентиляции и отвода кон-
денсата. Помимо самой панели из того же
материала изготавливаются внутренние и
наружные уголки, водосточные трубы и же-
лоба, а также наличники, ставни, колонны.

Немаловажным достоинством сайдинга яв-
ляется его чрезвычайная легкость. При работе
с ним важна не сила, а аккуратность. Сайдинг
монтируется не прямо на стену, а на обрешет-
ку из вертикально закрепленных деревянных
брусков. Панели можно устанавливать практи-
чески в любое время года. Сайдинговая обли-
цовка достаточно долговечна - срок ее службы
не менее 50 лет. В течение этого времени не
придется думать ни о покраске наружных стен,
ни о текущем ремонте дома.

Если вы решили строить дачу,
есть смысл присмотреться к
клееным несущим конструкци-
ям, клееным балкам и стеново-
му клееному брусу.

ДАЧА НА ВЕК
При их изготовлении из древесины вы-

пиливается сучковая часть. Таким об-
разом, стены, собранные из клееного

бруса, имеют вид сплошного, ровного по-
крытия и не требуют дополнительной отдел-
ки. К тому же они прочнее обычных.

Известно, что при пожаре температура
достигает 300оС и выше, тогда прогорают и
рушатся даже металлические несущие кон-
струкции. Клееная же балка стоит почти до
полного прогорания. 

Профилированный стеновой брус удобен
для сборки. Венцы просто кладут друг на
друга без утеплителей и дополнительной
изоляции, профили соединяются, и стена
готова. Требуется лишь выпилить чашки-уг-
лубления для угловых соединений. Брус и
балки изготавливают из сибирской ели.
Они имеют сечение от 75х140 до
190х140 мм (брус) и до 1100х140 мм (балка)
и длину до 12 метров.

Вместо ели можно использовать листвен-
ницу. Это дерево очень смолистое, твердое
и крепкое. Правда, лиственничная древеси-
на трудно поддается обработке и почти
вдвое тяжелее сосновой. В силу этого дом
из лиственницы стоит значительно дороже.

Кроме бруса и балок выпускаются окон-
ный клееный брус, клееная половая доска
и клееная вагонка. Существуют также «са-
довый паркет»: плитки 50х50 см из обрабо-
танных лиственничных дощечек, которые
укладывают прямо на грунт или на тонкую
гравийную подушку, лиственничные забо-
ры, решетки, арки для вьющихся растений
и т.д.

ГРИБЫ 
В ЗОНЕ
На земной поверхности име-

ются так называемые геопа-
тогенные зоны. В лесу, на

его опушках, на полях эти зоны
влияют на растительность.

Ширина их составляет от 3 до 5
метров, длина - до нескольких ки-
лометров. Зоны идут параллельно,
но иногда пересекаются под пря-
мыми углами, образуя своего рода
сетку. Если «окна» в таких зонах
(их называют отрицательными)
превышают 6-7 километров в дли-
ну, то лес там вообще не растет,
хотя почвы обычно вполне пригод-
ны для растений. На отрицатель-
ных зонах хорошо приживаются
клен, ясень, иногда липа. Грибов
там обычно нет; исключение соста-
вляют желтые сыроежки.

Но на земле имеются и зоны с
положительным зарядом. В таких
зонах деревья почти всегда мощ-
ные и высокие. Трава буйная, она
остается зеленой до поздней осе-
ни. Под такими деревьями нахо-
дятся, как правило, и грибные ме-
ста (хотя и не всегда). Грибы рас-
тут «благородные»: белые, подо-
синовики и подберезовики. При
этом белые редко бывают черви-
выми. И обязательными спутника-
ми благородных грибов выступа-
ют красные мухоморы. В этих же
зонах следует искать опята, кото-
рые располагаются на пнях и по-
валенных деревьях. Места пересе-
чений положительных и отрица-
тельных зон любят грузди.

САМ НЕ ПЛОШАЙ

ДЛЯ ВКУСА И АРОМАТА

Департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоуст-
ройства города Москвы объявля-
ет об открытом конкурсе на заме-
щение вакантных государствен-
ных должностей государственной
гражданской службы города Мо-
сквы:

1. Начальника отдела городской
фауны Управления благоустройст-
ва и озеленения городских терри-
торий.

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе

имеют граждане, достигшие 18 лет,
владеющие государственным язы-
ком Российской Федерации и отве-
чающие квалификационным требо-
ваниям:

1.1. Наличие высшего професси-
онального образования в области
жилищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства;   

1.2. Стаж гражданской службы

(государственной службы иных
видов) для должности начальника
отдела городской фауны Управле-
ния благоустройства и озелене-
ния городских территорий  – не
менее двух лет или стаж работы
по специальности не менее четы-
рех лет.

2. Конкурс заключается в оценке
профессионального уровня канди-
датов, их соответствия квалифика-
ционным требованиям к должно-
стям. При проведении конкурса
конкурсная комиссия оценивает
кандидатов на основании представ-
ленных ими документов об образо-
вании, прохождении гражданской
или иной государственной службы,
осуществлении другой трудовой
деятельности, а также в ходе инди-
видуального собеседования.

3. Гражданин, изъявивший жела-
ние участвовать в конкурсе, пред-
ставляет в Департамент жилищно-

коммунального хозяйства и благо-
устройства города Москвы:

а) личное заявление на имя пред-
седателя конкурсной комиссии;

б) собственноручно заполнен-
ную и подписанную анкету, форма
которой утверждена Правительст-
вом РФ, с приложением фотогра-
фии 5 х 6 см.

в) копию паспорта или заменяю-
щего его документа (соответствую-
щий документ предъявляется лич-
но по прибытии на конкурс);

г) копии документов о профес-
сиональном образовании, а также

по желанию гражданина о допол-
нительном образовании, о присво-
ении ученой степени, ученого зва-
ния, заверенные нотариально или
кадровыми службами по месту ра-
боты;

д) копию трудовой книжки или
иные документы, подтверждающие
трудовую (служебную) деятель-
ность;

е) медицинское заключение об
отсутствии у гражданина заболева-
ния, препятствующего поступле-
нию на гражданскую службу или ее
прохождению;

ж) справку из налоговых органов
о доходах и принадлежащем иму-
ществе.

4. Документы, указанные в пунк-
те 3, принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объяв-
ления.

5. Документы представляются
лично соискателем в Департа-
мент жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства го-
рода Москвы (в отдел государст-
венной службы и кадров, по ад-
ресу: Богоявленский пер., д. 2
стр. 6,  каб. 212,  тел. 957-01-12,
957-95-24, 957-95-29).

6. Документы принимаются
только у лиц, отвечающих квали-
фикационным требованиям.

По прибытии на конкурс предъя-
вить документ, удостоверяющий
личность (паспорт).

Должностные регламенты по на-
правлению сферы деятельности по

замещению кандидаты получают в
кадровой службе Департамента по-
сле сдачи документов для участия в
конкурсе.

При представлении документов
в кадровую службу необходимо
иметь при себе подлинники: трудо-
вой книжки, военного билета, ди-
пломов об образовании.

Перечень документов, знание
которых необходимо кандидатам
для участия в конкурсе:

1. Конституция РФ.
2. Федеральный закон от

27.07.2004 № 79-ФЗ «О государст-
венной гражданской службе РФ».

3. Структура государственной
власти.

4. Устав города Москвы.
5. Закон города Москвы от

26.01.2005 № 3 «О государственной
гражданской службе города Моск-
вы».

КОНКУРС
на замещение государственных должностей

государственной гражданской службы
Департамента жилищно-коммунального хозяйства и

благоустройства города Москвы



ПО ДОЛИНАМ 
И ПО ВЗГОРЬЯМ...

А вот и горы! Косолапов почувство-
вал, как горный воздух ударил ему в ноз-
дри, и ноги сами понесли его по горным
тропам, перевалам и долинам, мимо гор-
ных речек с бриллиантовой водой, мимо
садов с цветущими мандариновыми де-
ревьями, мимо мирно пасущихся овечь-
их отар...

А вот и морское побережье! В нос Ко-
солапову ударил пахнущий йодом ветер,
и ноги сами понесли его по кромке при-
боя, мимо волн с резвящимися в них ди-
ковинными рыбами, мимо плывущих в
открытом море белых кораблей, мимо да-
леко уводящих в море дамб и причалов...

А вот и пустыня Сахара! Косолапов
вдохнул горячий воздух раскаленных пе-
сков, и ноги сами понесли его мимо ве-
личественных пирамид, мимо длинных
верблюжьих караванов, мимо реальных
и мнимых оазисов...

Пройдя пустыню, Косолапов щелкнул
пультом, переключив телевизор на дру-
гой канал, сунул уставшие ноги в дыря-
вые тапочки, и ноги сами понесли его на
кухню - как следует подкрепиться. Ведь
всего через полчаса его ждали новые пу-
тешествия. Только уже не с «Записками
путешественника», а вместе с програм-
мой «По странам и континентам».

Александр АГАНОВ,
телетурист

Каждый обалдуевец - любитель путешест-
вий, круизов и прочих вояжей. Особенно
летом. Правда, на Канары попадают едини-
цы, большинство путешествует в пределах
дачи, а некоторые по телевизору. Что ж, ка-
ждый выбирает свою дорогу - в зависимо-

сти от эмоционального и материального со-
стояния.
Нам же остается только пожелать всем до-
брого пути и хорошего отдыха. И еще одно
напоминание: тише едешь - дальше бу-
дешь!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 27  июня по 3 июля 2007 года

Подходит к концу  первый  летний месяц, ко-
торый знаменит  солнцеворотом: с 23 июня
солнце поворачивает вспять - день начинает
убавляться. А впереди   июль - самый  жаркий
месяц.  Ведь не зря у народа на устах: «Солн-
це на зиму, а лето на жару».

Подходящий к концу июнь, по предваритель-
ным  расчетам, оказался скупым  на дожди.
За истекшие дни месяца  выпало всего 15 мм
осадков, что составляет 20 процентов от ме-
сячной нормы (75 мм).  Недостаток дождей
привел  к  дефициту  влаги в верхнем пахот-
ном слое, и корни растений  испытывают  дис-
комфорт. При этом  на  северо-западе  и  юге
Подмосковья наиболее сухо, а  на северо-вос-
токе и востоке влаги  в  почвенном слое пока
побольше. Поэтому дачникам без  обильного
регулярного полива своих угодий не обойтись.
К  тому же  и  в  предстоящий  период ожида-
емые редкие дожди ситуацию существенно не
улучшат.

В среду с приближением  атмосферного
фронта атлантического  циклона соберутся об-
лака, пройдут кратковременные дожди, грозы,
ветер может усилиться до 15 м/с,  но  из-за
южного  ветра  тепло,  ночью 12..17, днем
21..26 градусов.  А с четверга по воскресенье
вновь установится  период преимущественно
сухой погоды.  И  температура  существенно не
изменится.  По ночам  от 10 до 16, в субботу до
18 градусов тепла, а днем 21..27. Лишь  в пят-
ницу чуть прохладнее: 19-24. Не обещает су-
щественных перемен в погоде и понедельник.
По-прежнему дожди маловероятны, темпера-
тура ночью 13..18, днем 22..27 тепла. И лишь
во вторник  возможен  небольшой дождь, а из-
за более плотных облаков  станет немного про-
хладнее.

В предстоящий  период  геомагнитная  об-
становка прогнозируется  спокойной. Лишь 29
июня  небольшие колебания геомагнитного
фона могут стать причиной недомогания ме-
теозависимых людей, особенно страдающих
сердечно-сосудистыми заболеваниями.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО

23
ТОТ, КТО СМЕЁТСЯ

НАД СОБОЙ, 
РЕДКО БЫВАЕТ
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23. «В театре показывали убийства, из-
насилования, разные виды безумия,
пытки, выколотые глаза, вспоротые

животы, короче – все, что могло дать встряску нер-
вам и удовлетворить скрытые варварские инстин-
кты ультрацивилизованной верхушки общества»...
О каком времени и какой стране написаны эти
строки? Не правда ли, возникают очень уж близ-
кие ассоциации. Между тем это сказано о Фран-
ции начала прошлого века. И то, что спустя сто лет
для нас так узнаваемы эти картинки, свидетельст-
вует не столько о проницательности автора, сколь-
ко о глубине его раздумий о человеке и человече-
стве, о силе его литературного таланта.

Он родился в Бургундии, и с ранней юности им
владели две страсти – любовь к музыке и любовь
к литературе. Сначала, будучи на студенческой
скамье, он и специализировался на истории и тео-
рии музыки. Он даже защитил диссертацию по ис-
тории оперы, читал лекции в Сорбонне. Задыхаясь
от продажности и умственного разврата общест-
ва, он обращается к Льву Толстому  с письмом о
цели и назначении искусства. А после этого, в по-
исках нравственного идеала, создает литератур-
ный цикл «Героические жизни»: «Жизнь Бетхове-
на», «Жизнь Микеланджело», «Жизнь Толстого».
Слова Бетховена «Через страдания – к радости»
он избирает своим жизненным девизом. И  герои
его последующих книг стали воплощением луч-
ших черт народного характера в самых разных об-
стоятельствах.

Его жена была сестрой Лилии Брик, музы В. Ма-
яковского. Сам он дружил с М. Горьким. И хотя с
известными сомнениями относился к русской ре-
волюции, все же надеялся на то, что социалисти-
ческие идеалы могут быть воплощены в жизнь. В
годы Второй мировой войны он оказался в зоне
фашистской оккупации. Истощенный голодом и
болезнью, 74-летний писатель жил мечтой об ос-
вобождении Франции. И он увидел счастливый
летний день 1944 года, когда эта мечта осущест-
вилась. Умер он в декабре того же года.

А в Москве, в Западном административном ок-
руге, его именем названа площадь.

Ответ на предыдущее задание: улица Брюл-
лова.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
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Отправляясь в какую-нибудь
поездку - по делам или на от-
дых, - женщина собирает ве-

щи. И когда мужчина видит напол-
ненный женщиной чемодан, он ин-
тересуется:

- Ты что, уезжаешь от меня на-
всегда?

Мужчина совсем не желает на-
смешничать, но женщина улавли-
вает в его вопросе именно насмеш-
ку и гневно заявляет, что такого
счастья - уехать навсегда - она ему
никогда не доставит, а что касается
чемодана, то в нем только самое
необходимое, просто минимум, без
которого ей никак не обойтись.
Мужчина, конечно, умолкает. Но в
душе таит недоумение: зачем, уез-
жая на курорт, женщина берет вся-
кую муру, которая может приго-
диться лишь в командировке, а от-
правляясь в командировку, берет
легкомысленные наряды, словно
едет на курорт?

Начиная собирать чемодан,
женщина руководствуется самы-
ми благими намерениями - взять
как можно меньше. А закончив
собирать чемодан, женщина об-
наруживает, что вопреки благим

намерениям взяла как можно
больше.

Процесс сбора женщиной чемо-
дана выглядит как бесконечное ук-
ладывание, выбрасывание и снова
укладывание различных вещей и
предметов. Но самое смешное или,
наоборот, печальное заключается в
том, что, набрав кучу ненужного,
женщина все равно забывает что-
нибудь необходимое. И потом, при-
быв на место, она лихорадочно
ищет недостающее, расшвыривая
вещи и жалобно причитая:

- Ну я же это клала, ну точно по-
мню, ну я это клала!

Кстати, у женского чемодана еще
одна беда: невероятная тяжесть.
Основу этой тяжести составляет ко-
сметика: склянки, банки, бутылоч-
ки, тюбики - небольшой косметиче-
ский салон. Поэтому женщина
предпочитает чемоданы на колеси-
ках. Но колесики от тяжести лома-
ются. И тут женщине не обойтись
без помощи мужчины. Или носиль-
щика. Что вообще-то одно и то же.

А если женщина выезжает куда-
нибудь вместе с мужчиной, то пос-
ледний терпеливо дожидается сво-
его торжества. И лишь по возвра-
щении домой интересуется:

- Ну и зачем ты тащила эти пла-
тья, эти юбки, эти шляпки? Ты их
ни разу не надела!

На что женщина небрежно пари-
рует:

- Да, не надела. Но зато я была
спокойна. А если бы их не было, я
бы мучилась, что они могут пона-
добиться, а я их не взяла.

И еще одна интересная подроб-
ность чемоданной жизни. Амери-
канский юморист Роберт Орбен
сказал про свою жену: «Я бы ушел
от нее хоть завтра, если бы она на-
учила меня, как паковать чемода-
ны». Сказано это юмористом, но
очень всерьез. Действительно,
умение женщины паковать чемода-
ны - фантастично!

Я наполняюсь совершенным
восторгом, когда жена перед ка-
кой-нибудь моей поездкой собира-

ет мне чемодан. Как хитроумно она
использует каждый миллиметр че-
моданного пространства, как вир-
туозно она стыкует поверхности
различных предметов, как изобре-
тательно она прокладывает мягки-
ми вещами те вещи, которые могут
разбиться...

Самое загадочное то, что, когда
потом в поездке я освобождаюсь
от части содержимого и пытаюсь
вновь уложить оставшееся, я этого
сделать не могу. Все топорщится,
выпирает, торчит, и крышка чемо-
дана ни за что не закрывается.

Вот почему умение женщины
уложить чемодан я называю гени-
альным умением - запихать неза-
пихуемое.

А покончить с этой темой я хочу
одни изречением. Изречено оно не
мной - пламенным женолюбом, а
каким-то явным женофобом. Я ка-
тегорически не разделяю такой
взгляд, но уж очень это утвержде-
ние созвучно нашему разговору.

Вот оно: «Женщина для мужчи-
ны - как чемодан без ручки: нести
тяжело, а бросить жалко».

Аркадий ИНИН,
носильщик

ЖЕНЩИНА И ЧЕМОДАН

КРУТЫЕ МЫСЛИ
Правду в ногах ищет тот, кто боится смотреть ей в

глаза.
У нас на каждую букву закона есть свои три буквы.
Ничто так не затрудняет поиски виноватых, как нали-

чие стрелочников.
Если будущее за нами, значит, прошлое - впереди.
Труднее всего выбирать, когда посылают на все четы-

ре стороны.
Наши иллюзии - самые сытные!
Все хотят добра. Отсюда и злоупотребления.
Среди творцов Истории не последнее место принадле-

жит тем, кто ее переписывает.
Из всех искусств больше всего поклонников у кули-

нарного...
Время работает на нас, но не за нас.
У голодного на крик души первым отзывается желу-

док.
Конец света - это когда всем все до лампочки.
Не каждому орлу хватает мужества быть белой воро-

ной.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

Путешествуют в наше
время многие. А очень
многие собираются это

делать. Предлагаемые советы
помогут начинающим тури-
стам в путешествиях, турах и
экскурсиях как по родным
просторам, так и по зарубеж-
ным.

Путешествовать лучше, ес-
тественно, не в одиночку. Пос-
кольку одиночка может по-
пасть в беду, и вытаскивать
его из горной расщелины или
из лап иностранной порнома-
фии будет просто некому. По-
этому путешествовать лучше
группой численностью как ми-
нимум из двух человек.

Если вы путешествуете с
женой, то любовницу с собой
лучше не брать. Будут финан-
совые проблемы. Если же вы
путешествуете с любовницей,
то жену брать еще опаснее.
Возможны не только финан-
совые проблемы, но и телес-
ные повреждения.

Деньги в путешествие необ-

ходимо брать те, что ходят в
этой стране: в Россию - долла-
ры, в Европу - евро, в Монго-
лию - тугрики, в страны Океа-
нии - бусы.

При посещении иностран-
ных городов лучше больше
времени проводить в людных
местах - в барах, ресторанах и
кафе. Причем во избежание
быть ограбленным в каком-ни-
будь темном парижском пере-
улке желательно вообще не
покидать бара. Там, даже не-
смотря на предельную степень
опьянения, вы будете в гораз-
до большей безопасности, чем
в пустынных залах Лувра или
Дрезденской галереи.

Лекарств с собой берите по
минимуму - только самые-са-
мые необходимые средства,
годные на все случаи жизни.
Скорее всего, пара литров
водки будет для вас идеаль-
ной аптечкой в любом клима-
те и на любой параллели.

Брать с собой националь-
ные флаги, а особенно разма-

хивать ими в общественных
местах не рекомендуется.
Представьте себе, если гости
из-за рубежа приедут к вам и
будут делать то же самое, кри-
ча при этом дурными голоса-
ми на английском или другом
иностранном языке что-то не-
нормативно-анатомическое.
Пожалейте соседей по плане-
те! Исключением может быть
лишь чемпионат по футболу,
хоккею или другим спортив-
ным играм, когда можно ото-
рваться по полной, отрывая у
болельщиков соперника пуго-
вицы, воротники и будучи, ко-
нечно, готовым к тому, что вам
оторвут то же самое, а может
быть, даже и больше.

В заключение хочется посо-
ветовать - в поездках не слиш-
ком любопытничайте, по-
скольку, как выяснилось, рус-
ская поговорка «любопытной
Варваре нос оторвали» имеет
аналогии практически на всех
языках и наречиях.

Всюду будьте как дома! Ес-
тественно, не забывая о том,
что вы все-таки в гостях...

Антон МАКУНИ,
туроператор

ПАРИ
Время на вокзале всегда тянется медленно.

Чтобы скоротать его, я заглянул в буфет. Взял
кофе, две котлеты в тесте и расположился за

столиком напротив мужчины средних лет.
- А спорим, – обратился он ко мне, – что в одной

из этих котлет запечена пуговица!
- Чушь какая-то! – пожал я плечами.
- А спорим на доллар! – продолжал настаивать

мужчина.
Мы ударили по рукам, и я принялся за дело. Пу-

говица оказалась во второй котлете. С долларом
пришлось расстаться.

- А спорим на доллар, что электричка Дундуки -
Бундуки опоздает на пять часов!

- Спорим, спорим, – засмеялся я, зная, что от
Дундуков до Бундуков – два часа езды на велосипе-
де.

Мы ударили по рукам, и в это время послышался
голос диктора: «Граждане пассажиры, электропоезд
Дундуки - Бундуки опаздывает на пять часов». Тяже-
ло вздохнув, я простился со вторым баксом.

- А спорим на доллар, что сейчас на перроне дра-
ка, а местный ловелас целует урну!

Я только что был на перроне и поэтому спорил
наверняка. Мы ударили по рукам и вышли из буфе-
та. Нетрезвая толпа махала кулаками, а какой-то
субъект лобызал урну и просил ее руки. Я молча
протянул грабителю деньги.

- А спорим на доллар, что сегодня опять угонят
самолет!

- Ну уж дудки! – возразил я, – Дураки давно уже
налетались!

Мы ударили по рукам, и тут заговорил по радио
криминальный канал: «Сегодня совершен угон пас-
сажирского авиалайнера. Угонщик потребовал дос-
тавить его в деревню Дядьково, где воздушного пи-
рата ожидают блины и теща». Я скрипнул зубами и
отдал дармоеду бакс.

- А спорим... – начал он, но я его перебил.
- А спорим на сто евро, что я подойду вон к той

даме, отдам ей все свои деньги, а она ударит меня
сумкой по голове!

Удачливый спорщик даже заскулил от радости.
Мы ударили по рукам. Я подошел к даме и молча
протянул ей деньги. Она пересчитала их и молча
ударила меня сумкой.

Да, бедняга погорел крепко! Наверное, он не стал
бы спорить, если бы знал, что дама – моя жена, ко-
торая не любит, когда получку я ей отдаю не полно-
стью. Знай об этом мой визави, он бы от пари отка-
зался. Зато теперь, я думаю, он на деньги спорить
не будет! Есть желающие поспорить?

Александр КОСТЮШИН,
спорщик
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Алдана

Часть
хомута
Тропич.

плод

Подобие

Кураре

Система
действий
Штат
США

Игрушка
ретро

Кольцевой
остров
Птица
отряда

голенастых

Село
в

Киргизии

Проступок,
причина

Польская
река,

японский
город

Малая
планета

Башмаки из
дерева

Дачный
кустарник

"У вас ...
отклеился"

Житель
Северной
Африки

В домино

Крупная
жаба
Три

фута

Северный
лосось

Народный
духовой

инструмент

Предки
осетин

Толстое
дерево

тропиков

Самолет

Город-порт
в Японии
(о. Хонсю)

Металл
или

минерал
в камне

ЕСЛИ БЫ МЫ 
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
145 лет назад, 1 июля 1862

года, в Москве открылась пуб-
личная библиотека. Ныне Госу-
дарственная библиотека им. Ле-
нина - крупнейшее библиотеч-
ное учреждение России и явля-
ется одной из самых богатых и
уникальных библиотек мира.

130 лет назад, 27 июля 1877
года, русская армия успешно
форсировала Дунай, вступив
на территорию Болгарии. На
следующий день толпы вос-
торженных болгар заваливали
цветами русского императора
Александра II в Систово - пер-
вом отбитом у турок болгар-
ском городе. Началась великая
русская миссия по освобожде-
нию братьев - южных славян
из-под турецкого ига.

120 лет назад, 30 июня 1887
года, российский министр про-
свещения И. Делянов издал
циркуляр, ставивший препоны
на пути поступления в гимна-
зии «кухаркиным детям». Ны-
нешние реформаторы средней
школы ушли от господина Де-
лянова недалеко: поступить в
«приличную» школу, то есть
туда, где еще чему-то учат и
осталось подобие дисципли-
ны, детям из бедных семей се-
годня не по карману...

100 лет назад, 1 июля 1907
года, родился знаменитый рус-
ский писатель Варлам Шала-
мов («Колымские рассказы»,
«Дорога и судьба», «Москов-
ские облака»). В его книгах яр-
ким, самобытным языком рас-
сказывается об испытаниях,
выпавших на долю людей в
сталинских лагерях.

95 лет назад, 27 июня 1912
года, в России был восстанов-
лен институт мировых судей. В
компетенцию их, как и сегод-
ня, входило рассмотрение не-
сложных административных и
гражданских дел.

90 лет назад, 29 июня 1917
года, специальным постанов-
лением российского прави-
тельства на 30 процентов уве-
личивался налог на прибыли
крупного капитала. Мера, в об-
щем-то, объяснимая и спра-
ведливая: чтобы не было «ко-
му война - а кому мать род-
ная»...

85 лет назад, 29 июня 1922
года, великий русский певец,
так и не сумевший принять то-
го, что произошло в стране,
Федор Иванович Шаляпин на-
всегда покинул Россию. Его
прах был перевезен из Парижа
в Москву только в 1984 году.

70 лет назад, 1 июля 1937
года, были расстреляны сразу
несколько высших командиров
РККА: комдив Савицкий, ком-
коры Гаркавый, Геккер, Туров-
ский и Василенко. Вскоре кор-
пусами и общевойсковыми ар-
миями начнут командовать
вчерашние комбаты. К чему
это привело летом сорок пер-
вого, хорошо известно...

65 лет назад, 2 июля 1942
года, последние защитники ос-
тавили героический Севасто-
поль, почти год сковывавший
значительные силы гитлеров-
цев. В этот же день на пути из
эвакуируемого города погиб
Евгений Петров, один из авто-
ров «12 стульев» и «Золотого
теленка».

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 22 (225)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Омар - нагар - упаковка -
йод - абонемент - Инари -
агат - го - пар - каре - отара
- арк - Евфрат - Али - триас
- Ньяса - нут.

ПО ВЕРТИКАЛИ: онуча -
Апо - АН - ап - багатель -
Огайо - Аравия - аконит -
РФ - Роден - карта - мама -
ар - миксер - ратин - Нигер -
«Ау» - Ра - ют - куст.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои
тематические
выставки-ярмарки:
2-4 июля - декоративные
растения секции
"Горицвет"
2-4 июля - выставка розы
Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”)

Справки по тел. 291-77-34

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу 

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в мили-

цию из числа жителей Москвы, Московской области,
а также иногородних граждан, имеющих гражданство
России (мужчин в возрасте до 35 лет, отслуживших в
ВС РФ). График работы 12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ОСТЕКЛЕНИЕ
Al (Испания), ПВХ (KBE)
вынос, крыши, шкафы, обшив
настил пола (линолеум, ламинат)
517-68-69, 392-33-74

УПРАВЛЕНИЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ 
ПРИ УВД ПО ЮАО Г. МОСКВЫ ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ 

ПО ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ ОХРАНЕ КВАРТИР ГРАЖДАН
Уходя из дома на работу, уезжая в отпуск, командировку или на да-

чу, вы можете не беспокоиться за сохранность своего имущества, если
ваша квартира оборудована охранной сигнализацией с выводом на
пульт милиции.

При проникновении посторонних лиц в вашу квартиру будет немед-
ленно выслана группа задержания милиции.

В Южном округе жильцы свыше 29 тысяч квартир уже пользуются
услугами вневедомственной охраны. Мы выполним в кратчайшие сро-
ки оборудование ваших квартир средствами охранной сигнализации с
подключением на пульты централизованного наблюдения милиции.

С заявками обращайтесь в УВД ЮАО г. Москвы по телефонам: 
676-65-56, 679-91-62, 8-499-610-68-44, 8-499-794-16-07 (круглосуточ-
но), а также по месту жительства:

Бирюлево Восточное, Братеево, Зябликово, Москворечье-Сабурово,
Орехово-Борисово Северное, Орехово-Борисово Южное, Царицыно 
8-499-613-64-57, 585-29-75;

Нагатино-Садовники 8-499-613-64-57, 676-74-48;
Даниловский, Нагатинский Затон 676-74-48;
Донской 676-74-48, 952-00-24, 633-11-13;
Чертаново Северное, Чертаново Центральное, Чертаново Южное, Би-

рюлево Западное, Нагорный 633-11-13, 952-00-24.

со своим объемом работ
не менее 2 фирм

РЕКЛАМНЫХРЕКЛАМНЫХ АГЕНТОВАГЕНТОВ


